
ВЛАСТЬ Новый президент 
Киргизии намерен 
сохранить безопасность 
и стабильность

Мирный путь

Данияр Каримов, «Российская газета», Бишкек

РАЗВИВАТЬ страну и союзнические отношения с Рос-
сией пообещал новый президент Киргизии Сооронбай 
Жээнбеков, вступивший в должность  24 ноября.

В конце прошлой недели горная республика создала 
новый прецедент в Центральной Азии. Впервые в одной 
из стран региона состоялась мирная передача власти от 
одного избранного президента другому. Алмазбек Атам-
баев, возглавлявший Киргизию с 2011 года, передал 
полномочия победителю выборов — экс-премьеру и сво-
ему преемнику Сооронбаю Жээнбекову.

Выборы президента прошли в Киргизии 15 октября. 
Международные организации дали высокую оценку из-
бирательной системе страны. Официальный Бишкек 
постарался провести церемонию инаугурации красоч-
но, с национальным колоритом. Передача власти от од-
ного президента другому прошла в государственной ре-
зиденции «Ала-Арча» в присутствии примерно полуты-
сячи гостей, включая представителей других госу-
дарств. Почетный караул вынес Конституцию, на кото-
рой Сооронбай Жээнбеков дал присягу верно 
служить народу, а также знак и штандарт главы 
государства.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
заложила в бюджете 
повышение зарплат 
и поддержку экономики

Ключевое 
слово — рост

Татьяна Замахина

ГЛАВНЫЙ финансовый документ страны на 2018 год и 
на плановый период 2019 и 2020 годов прошел третье 
чтение в Госдуме. Впервые за три года Госдума принима-
ет бюджет роста, подчеркнул спикер нижней палаты Вя-
чеслав Володин.

В документе предусмотрен рост зарплат, денежного 
довольствия военнослужащих, сказал Володин журнали-
стам в пятницу. «Во-первых, главный показатель бюдже-
та, где мы видим развитие, — это рост внутреннего вало-
вого продукта. Впервые за три года мы принимаем бюд-
жет, где у нас рост более двух процентов. Бюджет роста, — 
заявил Володин. — И впервые в бюджете мы видим рост 
зарплаты, рост денежного довольствия военнослужа-
щих». 

Кроме того, по словам спикера, предусмо-
трено выделение денежных средств на реализа-
цию указов президента.

Митрополит 

Иларион: 

Архиерей-

ский собор 

в Москве — 

от событий 

1917 года 

до новых 

правил 

церковных 

браков

Главный матч 

18-го тура 

Премьер-лиги 

между «Спартаком» 

и «Зенитом» пройдет 

в Москве при минусо-

вой температуре

Закон 
о СМИ-иноагентах 

публикуется 
сегодня 

в «Российской газете»
Страница 6

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 27 ноября 2017. № 268(7434)  www.rg.ru Столичный выпуск 

3

5

Только в «РГ» Валентина Матвиенко: 
Сегодняшние дети — это завтрашняя страна

От чистого истока

Игорь Зубков

В 
связи с бурным ростом 
электронной торговли 
надо обязать китайские 
интернет-магазины 
проверять свою про-

дукцию на наши требования по 
безопасности перед началом по-
ставок на российский рынок. Об 
этом заявил руководитель Феде-
ральной службы по аккредитации 
Алексей Херсонцев на «Деловом 
завтраке» в «Российской газете».

Он также рассказал, что уже 
отправлен в правительство зако-
нопроект, который поможет со-
кратить поток некачественных 
товаров из-за рубежа. Росаккре-
дитация и органы надзора, в том 
числе Роспотребнадзор, смогут 
отзывать сертификаты по итогам 
своих проверок на потребитель-
ском рынке. А для экспортеров 
изменятся правила игры в связи 

с вступлением Росаккредитации 
в Международную организацию 
по аккредитации лабораторий 
(ILAC).

Алексей Игоревич, что происхо-
дит с той продукцией, на кото-
рую были выданы документы тех 
органов по сертификации и ла-
бораторий, которые по результа-
там ваших проверок были за-
крыты или приостановлены?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Этот вопрос яв-
ляется ключевым для дальнейше-
го движения в плане вычистки 
рынка. Проблема в том, что зако-
нодательно ни один из органов 
надзора не наделен полномочия-
ми по оперативному аннулиро-
ванию сертификатов. Теоретиче-
ски это можно обосновать — 
контролер на рынке не может от-
менить чужое решение. Сейчас 
так: проверка, как правило, — это 
не меньше месяца, после нее мы 

выдаем органу по сертификации 
предписание отменить сертифи-
каты. Через какое-то время про-
веряем, отменил или нет. За это 
время продукция уже разошлась 
по рынку. Недобросовестные 
участники пользуются этим ок-
ном по максимуму. 

У нас есть такой реестр декла-
раций, в котором указаны пред-
писания по их отзыву, там где-то 
2,5 тысячи записей за четыре 
года. Это при том, что в год при-
нимается чуть меньше миллиона 
деклараций, то есть процент 
очень небольшой.  Поэтому мы 
договорились, и все это поддер-
живают, о наделении органов по 
надзору на рынке и Росаккреди-
тации правом принимать реше-
ния об аннулировании сертифи-
катов по результатам своих про-
верок. Однако законо-
проект этот движется 
очень медленно. 

Валентина Матвиенко,
Председатель Совета Федерации, 

Председатель Координационного 

совета при Президенте РФ 

по реализации Национальной 

стратегии действий 

в интересах детей

В 
2018 году мы вступаем в 
Десятилетие детства. 
Подписание президен-
том Российской Федера-
ции в мае 2017 года со-

ответствующего указа убедитель-
ное свидетельство того, что семья 
и детство остаются приоритетом 

нашего государства и общества на 
длительную перспективу.

Трудно переоценить значи-
мость этого шага. В современном 
мире жизнеспособность любой 
страны, ее благополучие, автори-
тет и влияние на международной 

арене определяются в первую оче-
редь качеством человеческого ка-
питала. Не будет преувеличением 
сказать, что в определенном смы-
сле конкурентоспособная страна 
— это страна, где живут интеллек-
туально развитые, здоровые, ода-

ренные, любознательные, свобод-
ные от излишней опеки со сторо-
ны взрослых дети.

В течение ряда лет в нашей 
стране не уделялось должного вни-
мания вопросу обеспечения благо-
получного детства. Ситуация на-
чала серьезно меняться, когда по 
инициативе Совета Федерации 
была принята Национальная стра-
тегия действий в интересах детей 
на 2012 — 2017 годы. Подводя ито-
ги ее реализации, мы с полным 
основанием можем утверждать, 
что она привела к качественным 
изменениям в этой сфере.

Удалось сделать главное: поста-
вить нашу социально-экономиче-
скую политику «на рельсы» без-
условного служения интересам 
детей. Удалось достичь преодоле-
ния межведомственных барьеров, 
все структуры власти на-
чали слаженно работать 
в интересах ребенка.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Глава Росакредитации Алексей Херсонцев: 
Контроль за безопасностью импортных товаров станет жестче

Все ГОСТы званые

2
Минпромторг 
решил 
увеличить 
льготный 
автокредит 
в 2018 году 
до 1,5 миллиона 
рублей

3
Невозвратные 
билеты могут 
появиться 
и на железной 
дороге

4
Новогодние 
авиарейсы 
значительно 
подешевели

4
Игорь 
Шувалов: 
Субсидии 
для экспорте-
ров сделают 
более гибкими

5
В теракте на 
Синае погибли 
305 человек

ОБЩЕСТВО

ФУТБОЛ

В графике Валентины Матвиенко во 
время рабочих поездок по регионам 
обязательно есть визиты в образова-
тельные учреждения. В мае 2017 года 
Матвиенко посетила Центр лечебной 
педагогики и дифференцированного 
обучения в Псковской области.

Успешно испытана уникальная 
противоракета для новой 
системы ПРО А-235 «Нудоль»
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Австралийский доллар  44,5778
Азербайджанский манат  34,4609
Армянский драм**  12,0933
Белорусский рубль  29,2835
Болгарский лев  35,4717
Бразильский реал  18,1669

Венгерский форинт**  22,2428
Вон Республики Корея***  53,9061
Гонконгский доллар*  74,9648
Датская крона*  93,2302
Доллар США  58,5318
Евро  69,3309

Индийская рупия**  90,5539
Казахстанский тенге**  17,7114
Канадский доллар  45,9975
Киргизский сом**  83,9194
Китайский юань*  88,6349
Молдавский лей*  33,7359

Новый туркменский манат  16,7243
Норвежская крона*  71,9099
Польский злотый  16,4902
Румынский лей  14,9107
СДР  82,5796
Сингапурский доллар  43,4502

Таджикский сомони*  66,3656
Турецкая лира  14,8728
Узбекский сум****  72,3946
Украинская гривна*  21,7429
Фунт стерлингов  77,9644
Чешская крона*  27,2844

Шведская крона*  70,4829
Швейцарский франк  59,6350
Южноафриканский рэнд*  41,9715
Японская иена**  52,5538

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.11.17
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АРСЕНАЛ Спецназу 
Росгвардии передали 
10 новейших 
бронеавтомобилей

«Патруль» 
приступил
к дежурству

Иван Петров

ОФИЦЕРАМ Росгвардии передали первую партию бро-
неавтомобилей «Патруль». Эти машины были изготовле-
ны по государственному оборонному заказу специально 
для войск национальной гвардии РФ.

В торжественной церемонии передачи спецавтотран-
спорта, прошедшей в Набережных Челнах, принял учас-
тие первый замдиректора Росгвардии генерал-полков-
ник Сергей Меликов. После на предприятии-производи-
теле бронемашин он провел рабочее совещание. На глав-
ном сборочном конвейере предприятия генерал Меликов 
ознакомился с последними новинками модельного ряда и 
организацией производства специальной техники. 

Замдиректора Росгвардии высоко оценил характе-
ристики и возможности новейшего бронеавтомобиля 
«Патруль». Он напомнил, что в текущем году машина 
успешно прошла госиспытания и была принята на снаб-
жение войск нацгвардии. 

«Первая партия из десяти «Патрулей» поступит на 
вооружение подразделений специального назначения, 
которые находятся на переднем крае борьбы с терро-
ризмом и вооруженной преступностью», — уточнили в 
пресс-службе Росгвардии.

Полноприводный бронированный автомобиль «Па-
труль» рассчитан на размещение 10 военнослужащих. 
Его корпус выполнен в виде цельнометаллической 
сварной капсулы, способной обеспечивать надежную 
защиту личного состава, узлов и агрегатов. Полная мас-
са транспортного средства составляет 13,5 тонны, а 
мощность двигателя — 260 лошадиных сил. 

В дальнейшем на платформе автомобилей «Патруль» 
будет создано целое семейство техники для подразделе-
ний связи, РХБ-защиты, медицинских и инженерных по-
дразделений Росгвардии. 

Генерал Меликов подчеркнул, что принятая концеп-
ция технического оснащения Росгвардии подразумевает 
комплектование подразделений колесной техникой, в 
основе которого лежат унификация, ремонтопригод-
ность и простота эксплуатации. 

ИНИЦИАТИВА Госдума 
разрешила использовать 
герб неофициально

У орла не будет 
ограничений 

Татьяна Замахина

ИЗОБРАЖАТЬ герб РФ можно будет на сувенирной про-
дукции, использовать на митингах и в любых других не 
нарушающих законодательство случаях. Законопроект о 
снятии ограничений на неофициальное использование 
двуглавого орла Госдума приняла в первом чтении. Авто-
рами инициативы выступили спикер Госдумы Вячеслав 
Володин и председатель комитета по госстроительству 
Павел Крашенинников.

Напомним, что ранее законодатели разрешили неофи-
циально использовать российский триколор. Теперь до-
шла очередь и до герба. Пока что его можно изображать на 
форме военных и госслужащих, в эмблемах органов влас-
ти и других специально оговоренных случаях. Нарушите-
лям может грозить административная, а также уголовная 
ответственность. 
Штраф составляет от 
двух тысяч до 150 
тысяч рублей (мак-
симум — для юрлиц). 
Особенно часто 
штрафуют бизнесме-
нов, которые укра-
шают госсимволикой 
свои печати. Проек-
том вносится изме-
нение, допускающее использование герба РФ граждана-
ми, общественными объединениями, предприятиями и 
т.п. Как пояснил Крашенинников, пределы такого исполь-
зования ограничиваются только уголовно-наказуемыми 
деяниями по статье о надругательстве над госсимволикой.

Таким образом, герб можно будет использовать в лю-
бых случаях в повседневной жизни при проявлении па-
триотических чувств, добавил глава комитета. Напри-
мер, это пригодится болельщикам за сборную России в 
ходе спортивных мероприятий, участникам разного 
рода акций, а также производителям «сувенирки». При-
нятие закона будет способствовать популяризации гос-
символики, воспитанию гражданственности и патрио-
тизма, полагает парламентарий.

Необходимость в такого рода законе назрела. Сегодня 
ситуация доходит до откровенных перегибов: например, во 
время довыборов в городскую Думу Екатеринбурга поли-
цейские заставили членов участковых избиркомов закле-
ить двуглавых орлов на урнах для голосования. И этот слу-
чай не уникален. После принятия закона на предстоящих 
выборах президента подобные ситуации будут исключены.

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума вводит контроль 
над долевым строительством

Взяли в долю 
Татьяна Замахина

Д
епутаты Госдумы от всех 
фракций во главе со спике-
ром Вячеславом Володиным 

внесли в Госдуму законопроект, 
предусматривающий ужесточе-
ние государственного надзора за 
долевым строительством. Доку-
мент вводит единую вертикаль 
контроля в этой сфере. Выявлен-
ные нарушения будут грозить 
внушительными финансовыми 
санкциями как для нечистоплот-
ных компаний, так и для чиновни-
ков, которые им потворствуют.

Проблема обманутых дольщи-
ков решается не первый год — ее 
острота сгладилась, но все же в 
регионах вновь и вновь продол-
жают возникать недостроенные 
дома. В региональных планах до-
стройки значатся 830 брошен-
ных объектов и около 38 тысяч 
человек, не дождавшихся квар-
тир. Однако глава минстроя Ми-
хаил Мень говорил, что постра-
давших граждан на данных мо-

мент куда больше — минимум 86 
тысяч. А в рабочей группе «Еди-
ной России» по защите прав доль-
щиков насчитали еще больше — 
130 тысяч человек.

Сколько бы ни было обману-
тых граждан, проблему надо ре-
шить окончательно. Президент 
РФ Владимир Путин 25 октября 
поручил усовершенствовать за-
конодательное регулирование в 
сфере долевого строительства. 
Во исполнение этого поручения 
и подготовлены поправки. Авто-
рами инициативы наряду с гла-
вой нижней палаты парламента 
выступили первый вице-спикер 

от КПРФ Иван Мельников, глава 
фракции «Единой России», вице-
спикер Сергей Неверов, зампред 
палаты от ЛДПР Игорь Лебедев и 
руководители профильных дум-
ских комитетов.

Документ возлагает ответст-
венность за срыв строек на вла-
дельцев, акционеров — собствен-
ников строительных компаний. 
Также вводятся требования по 
контролю за текущим финансо-
вым состоянием строительных 
компаний. Еще одно важное нов-
шество касается Фонда защиты 
прав граждан — участников доле-
вого строительства. Согласно по-
правкам, эта структура теперь 
возьмет под контроль сбор ин-
формации о работах по возведе-
нию зданий на долевой основе. 
Если тот или иной застройщик не 
соответствует условиям финансо-
вой устойчивости, фонд в обяза-
тельном порядке сообщит об этом 
контролирующим органам и ор-
ганам регистрации прав на недви-
жимое имущество. И теперь заре-
гистрировать договор участия в 
долевом строительстве будет не-
возможно, пока застройщик не 
исправит все несоответствия.

Вводится также наказание для 
госчиновников, которые выдают 
разрешение на ввод незавершен-
ных объектов в эксплуатацию. 
Согласно поправкам в КоАП, им 
будут выписаны штрафы от 50 
тысяч до 100 тысяч рублей. Адми-
нистративная ответственность 
будет грозить и тем, кто «лживо и 
искаженно» информирует доль-
щиков о ходе строительства. Дол-
жностных лиц, которые не предо-
ставят сведения в Единую инфор-
мационную систему жилищного 
строительства, оштрафуют на 30 
тысяч рублей, при повторном на-
рушении — уже на 100 тысяч. Для 
компаний при аналогичном на-
рушении штраф составит от 200 
тысяч рублей до 300 тысяч. В Гос-
думе называют поправки рево-
люционными. Законопроект 
остановит вольное распоряжение 
деньгами участников долевого 
строительства.

АВТОПРОМ

Увеличена 
цена машин 
для льготных 
автокредитов 

ЕДЕМ 
ВСЕЙ СЕМЬЕЙ 

Ольга Игнатова 

В СЛЕДУЮЩЕМ году купить ма-
шину по льготному кредиту 
можно будет за 1,5 миллиона ру-
блей. Минпромторг обнародовал 
свои планы по программам 
льготного кредитования автомо-
билей на 2018 год. Однако они 
еще могут корректироваться. 

Пока речь идет о двух новых 
программах, которые добави-
лись к базовой программе авто-
кредитования в этом году, — «Се-
мейный автомобиль» и «Первый 
автомобиль». 

Первая касается семей с дву-
мя детьми и более, вторая — лю-
дей, которые приобретают ма-
шины впервые. Под программы 
попадают новые машины, со-
бранные в России. Если в 2017 
году стоимость приобретаемого 
авто не должна была превышать 
1,45 миллиона рублей, а до этого 
максимальная цена составляла 
1,15 миллиона, то с 2018 года 
предельная стоимость устанав-
ливается в 1,5 миллиона рублей. 
Делается это для того, чтобы 
люди могли выбрать больше мо-
делей и марок. Ведь, например, 
для большой семьи нужен как 
минимум кроссовер или мини-
вэн. А они стоят недешево.

Семьи с детьми и люди, кото-
рые приобретают автомобиль 
впервые, освобождаются от пер-
воначального взноса. При этом 
он обязателен для всех осталь-
ных заемщиков по базовой про-
грамме автокредитования и со-
ставляет в среднем 20 процентов 
от стоимости машины. Но если у 
человека все-таки есть деньги на 
первоначальный взнос, то маши-
ну он сможет купить с 10-про-
центной скидкой.

А вот скидка на кредитную 
ставку в программе 2018 года не 
предусмотрена из-за снижения 
банковских ставок. В этом году 
максимальная ставка по авто-
кредитам составляет 18 процен-
тов, льготная ставка была макси-
мум 11,3 процента.

ВЫБОРЫ Бизнес-
омбудсмен 
Борис Титов 
решил идти 
в президенты

НАМЕРЕН 
РАСТИ

Юрий Политов

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ при пре-
зиденте РФ по защите прав пред-
принимателей Борис Титов наме-
рен баллотироваться на выборах 
президента в марте 2018 года. Ре-
шение о его выдвижении в качест-
ве кандидата на пост главы госу-
дарства принял политсовет «Пар-
тии Роста», лидером которой яв-
ляется Титов.

Решение о выдвижении Тито-
ва на выборах президента приня-
то на Федеральном политиче-
ском совете «Партии Роста» в 
воскресенье. Утвердить данное 
решение должен съезд партии в 
декабре. «Это было непростое ре-
шение. Мы, конечно, понимаем, 
что берем на себя серьезные ри-
ски. Я могу сказать, что как поли-
тик далек от совершенства. Но у 
нас есть огромная сила — это 
наша команда», — сказал Титов 
журналистам. «Хотели бы убе-
дить страну, что нужна стратегия 
роста», — добавил он.

Как сообщается на официаль-
ном сайте партии, главной ее зада-
чей в ходе избирательной кампа-
нии станет  «продвижение «Стра-
тегии роста» — экономической 
программы, подготовленной 
«Столыпинским клубом» и пред-
ставленной президенту в мае это-
го года». «С этой программой Ти-
тов идет на выборы и чем большую 
поддержку получит у избирателя, 
тем больше шансов впоследствии 
добиться реализации програм-
мы», — отметили в партии.

С августа здесь шел внутрипар-
тийный отбор кандидатов на пост 
президента, в праймериз прини-
мали участие четверо партийцев,  
однако «ни одна из кандидатур не 
получила единогласной поддер-
жки от однопартийцев», уточнили 
в «Партии Роста». В итоге принято 
решение о выдвижении лидера. 
Напомним, председателем партии 
Титов был избран в феврале 2016 
года. Уже в сентябре того же года 
он возглавил список «Партии Ро-
ста» на выборах в Госдуму, кото-
рый набрал  1,29% голосов. Биз-
нес-омбудсменом Титов был на-
значен в 2012 году.

Президент Владимир Путин обсудил с членами правительства 
итоги года и подготовку к началу следующего

2018-й курьерский

Кира Латухина

В 
Сочи глава государст-
ва провел совещание 
по экономическим 
вопросам, а также об-
судил с постоянными 

членами Совета безопасности 
РФ вопросы сирийского урегу-
лирования.

На совещании с экономиче-
ским блоком правительства и 
руководством своей админи-
страции глава государства 
предложил поговорить в конце 

года о том, в каком состоянии 
находится экономика, «послу-
шать ваши оценки: кредитно-
финансовая система, темпы 
развития, инфляция, инвести-
ции — в общем, все, о чем мы с 
вами говорим обычно на сове-
щаниях по экономическим во-
просам».

«И, конечно, заглянуть в пер-
вый квартал следующего года, 
на среднесрочную перспективу. 
Посмотреть, что сделано, что не 
удалось сделать, скоординиро-
вать наши действия по различ-

ным ведомствам», — продолжил 
президент.

«Хотел бы послушать пред-
седателя Центрального банка, 
как Центральный банк смотрит 
на развитие ситуации. Подгото-
виться к началу следующего, 
2018 года», — сказал Владимир 
Путин, после чего встреча про-
должилась в закрытом режиме.

В тот же день, в пятницу, в 
Сочи прошло и совещание пре-
зидента с постоянными члена-
ми Совбеза РФ. Участники об-
менялись мнениями в контек-

сте недавних международных 
контактов главы государства — 
включая визиты зарубежных 
гостей и телефонные перегово-
ры. Напомним, что в Сочи при-
езжали президенты Сирии, Че-
хии, Ирана, Турции и Судана. А 
телефонные разговоры у Влади-
мира Путина были с американ-
ским коллегой  Дона льдом 
Трампом, королем Саудовской 
Аравии, президентами Египта и 
Аргентины, эмиром Катара и 
премьер-министром Израиля.

«Основное внимание уделе-

но вопросам сирийского урегу-
лирования с учетом итогов ра-
боты сочинской «тройки»», — 
отметили в пресс-службе Крем-
ля. Кстати, такой саммит может 
стать и регулярным — лидеры 
России, Турции и Ирана догово-
рились при необходимости 
встретиться вновь. Затрагива-
лись также вопросы внутрирос-
сийской социально-экономи-
ческой повестки.

Глава государства собрал членов 
Совбеза, чтобы поговорить об эко-
номическом положении страны.

Акцент

 В региональных планах 
достройки значится 
830 брошенных объектов

ВДВ вооружат химическим броневиком — 
смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1470925

Принятие закона 
будет способство-
вать популяризации 
госсимволики

Полноприводный бронированный автомобиль «Патруль» 
успешно прошел все испытания и принят в Росгвардию.

БЕЗОПАСНОСТЬ

НУЖНО ПРОСЧИТАТЬ 
ВСЕ ТОНКОСТИ И РИСКИ
В экспертном сообществе обсуждают заявление президента Судана Омара аль-

Башира, который после переговоров с главой России Владимиром Путиным вы-

сказался за появление военной базы РФ на Красном море.

Вот как оценивает такую перспективу председатель Комитета Совета Федера-

ции по обороне и безопасности, экс-главком ВКС России Виктор Бондарев: 

— В создании российской военной базы на Красном море есть свои безуслов-

ные преимущества. Укреплять позиции в макрорегионе для нас важно с геопо-

литической точки зрения. Судан может стать одним из ключевых посредников в 

дальнейшем конструктивном взаимодействии России с мусульманским миром. 

Однако всегда, приступая к практическому воплощению той или иной в теории 

замечательной идеи, нужно учитывать все тонкости, риски, подводные камни. 

Экономическую сторону тщательно проанализировать. 

Наши военные базы в Сирии — в Хмеймиме и Тартусе — на сегодняшний день 

планируется оставить после завершения контртеррористической операции. 

А значит, нам следует уделять внимание их дальнейшему развитию.  Успех на-

ших ВКС в Сирии сделал Россию для многих стран, чувствующих угрозу со сто-

роны США, источником надежды. Это объясняет, почему Омар аль-Баашир 

обратился к нам. 

В любом случае определяющее слово по поводу создания базы — за нашим пре-

зидентом и Верховным главнокомандующим Владимиром Путиным.  Какое бы 

решение он ни принял, он не ошибется, так как, безусловно, рассматривая это 

заманчивое предложение, взвесит все за и против.

Подготовил Юрий Гаврилов

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Москва «прорубает» 
новое окно в Африку

Ближний Хартум

Сергей Белов

РОССИЯ и Судан заложили осно-
ву для серьезного развития эко-
номических отношений и ведут 
переговоры о военно-техниче-
ском сотрудничестве, включая 
создание российской военной 
базы на Красном море.

Итогом первого визита в Рос-
сию президента Судана Омара 
аль-Башира стало подписание 
ряда межправительственных со-
глашений. Свои намерения сто-
роны скрепили после перегово-
ров гостя с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым. «Респу-
блика Судан является важным 
партнером России в арабском 
мире и в Африке, — заверил глава 
правительства. — В последние 
годы взаимоотношения России 
со странами региона самым су-
щественным образом активизи-
ровались. Правительства тоже 
могут внести в развитие этих от-
ношений свою лепту». В декабре 
в столице африканского государ-
ства Хартуме пройдет заседание 
межправительственной комис-
сии, на котором обсудят теку-
щую повестку взаимодействия 
стран.

Президент Судана в своей по-
ездке в Россию видит подтвер-
ждение отношений дружбы и 
взаимопонимания, сложивших-
ся между государствами и, что 
важно, развивающихся. «Мы 
подтверждаем свое стремление и 
всемерное желание поднять уро-
вень наших отношений до уров-
ня стратегических, — заявил в 
свою очередь аль-Башир. — И мы 
также благодарны за поддержку 
российским государством про-
веденного в Судане националь-
ного диалога».

Это стремление выразилось в 
подписании меморандумов о вза-
имопонимании в области обра-
зования, сельского хозяйства, зо-
лотодобычи, нефтегазовой отра-
сли, геологоразведке. Государст-
венная корпорация «Росатом» 
работает над проектом строи-
тельства в Судане атомной элек-
тростанции.

Не меньший интерес в Харту-
ме проявляют к российскому 
оружию, особенно к самолетам и 
системам ПВО, а также в ходе 
встреч аль-Башира с руководст-
вом России обсуждалась возмож-
ность появления в Судане рос-
сийской военной базы.
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Рука государcтва будет внимательно следить за долевым строительством 
и соблюдением прав «дольщиков».
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От чистого истока

Выстроена соответст-
вующая требованиям 
времени система пра-

вового регулирования государ-
ственной политики в области се-
мьи и детства.

Мы добились того, что «дет-
ская» составляющая федераль-
ного бюджета более не рассма-
тривается в качестве статьи эко-
номии. Средства на эти цели в 
рамках имеющихся финансовых 
возможностей государства вы-
деляются по максимуму. В ка-
ждом субъекте Российской Фе-
дерации была принята и осу-
ществлялась собственная регио-
нальная программа действий в 
интересах детей, учитывающая 
местные особенности и реалии.

Все это дало зримые резуль-
таты.

Сегодня есть все основания 
заявить, что в области дошколь-
ного и школьного образования, 
выявления и поддержки талан-
тливых детей, организации до-
полнительного образования и 
детского отдыха мы существен-
но приблизились к странам, ко-
торые добились здесь особенно 
больших успехов. Приятно отме-
тить, что сборные команды 
школьников нашей страны, уча-
ствующие в международных со-
ревнованиях по предметам есте-
ственно-научного цикла, мате-
матике и информатике, вновь де-
монстрируют высокие достиже-
ния.

Улучшается положение детей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья, с инвалидностью. 
Так, увеличен размер социаль-
ной пенсии детям-инвалидам. 
Реализуются программы созда-
ния доступной для них среды, 
развития инклюзивного образо-
вания.

Немало сделано для помощи 
многодетным семьям, в боль-
шинстве субъектов Российской 
Федерации действуют регио-
нальные механизмы их поддер-
жки.

До конца 2018 года продлено 
действие программы материн-
ского  капита ла ,  расширен 
спектр его использования.

Благодаря настойчивой, по-
следовательной работе государ-
ства, внимания общества к про-
блеме удалось добиться перело-
ма в положении детей-сирот и 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей. Количество 
детских домов из года в год со-
кращается. Значительная часть 
таких детей воспитывается в 
семьях. Их доля увеличилась с 
79,9% в 2011 году до 94,3% в 
2016 году. В ряде регионов этот 
показатель достигает 98%: в 
Пермском, Краснодарском кра-
ях, Ханты-Мансийском АО. В Ре-
спублике Ингушетия организа-
ции для детей-сирот отсутству-
ют полностью.

Впервые в истории нашей 
страны с 1 января 2018 года на-
чнут получать социальную пен-
сию дети, родители которых не-
известны — соответствующий за-
конопроект был инициирован 
членами Совета Федерации.

Налицо значительный про-
гресс в области детствосбереже-
ния. Достигнут исторический 
минимум России по уровню мла-
денческой смертности, он вплот-
ную приблизился к соответству-
ющим показателям самых благо-
получных в этом отношении го-
сударств. Существенно, с 88,7 до 

68,4, в расчете на 100 тысяч де-
тей снизился уровень детской 
смертности — он является интег-
ральным показателем, отражаю-
щим состояние здоровья детей и 
качества оказываемой им меди-
цинской помощи.

Я обозначила лишь основные 
результаты. Цифр и примеров, 
подтверждающих наше сущест-
венное продвижение вперед по 
всем направлениям, из которых 
складывается государственная 
политика в области семьи и дет-
ства, можно привести еще нема-
ло. Но немало остается в этой 
сфере и нерешенных проблем. 
Важно, на мой взгляд, принять 
во внимание и то, и другое, ра-
ботая над подготовкой про-
грамм, проектов, определяю-
щих содержание Десятилетия 
детства.

Прежде всего, думаю, было 
бы упрощением рассматривать 
его как простое механическое 
продолжение Национальной 
стратегии. Бесспорно, преемст-
венность здесь должна быть. В 
частности, должны быть реали-
зованы программы, принятые в 
ходе Национальной стратегии 
действий в интересах детей, 
срок действия которых выходит 
за ее рамки. Это Концепция госу-
дарственной семейной полити-
ки в РФ на период до 2025 года, 
Стратегия развития воспитания 
в РФ до 2025 года, Концепция 
развития дополнительного об-
разования детей до 2020 года, 
Стратегия развития индустрии 
детских товаров на период до 
2020 года.

Вместе с тем нельзя не видеть, 
насколько стремительно и осно-
вательно меняется мир, какую 
значимую роль в нем играют ин-
формационно-коммуникатив-
ные технологии, передовая энер-
гетическая и транспортная ин-
фраструктура. Никогда прежде 
человечество не располагало та-
кими мощными средствами воз-
действия не только на природу, 
но и на сам ход исторического 
процесса. Вот почему принципи-
ально важно, чтобы вступающее 
в жизнь поколение было способ-
но и двигать вперед научно-тех-
нический прогресс, и сознавать, 
какие при этом возникают ри-
ски, вызовы, угрозы, уметь прео-
долевать их. А для этого надо не 
только много знать и понимать, 
но и проявлять ответственность, 
гибкость, готовность и умение 
слушать и слышать, договари-
ваться, находить компромиссы.

Словом, известная формула о 
том, что какие дети сегодня, та-
ким будет мир завтра, получает 
сейчас качественно новое напол-
нение, отражающее растущую 
взаимосвязанность и взаимоза-
висимость государств и народов. 
Как подчеркнул глава Россий-
ского государства, выступая на 
Валдайском форуме, в современ-
ном мире будущее человечества 
может быть только общим. Поэ-
тому «сверхзадача» нашей поли-
тики в области семьи и детства — 
это воспитание человека, в лич-

ности которого развитый интел-
лект, здоровье, общественная ак-
тивность гармонично сочетают-
ся с высокими нравственными и 
духовными ценностями, созна-
нием своей ответственности как 
за благо Отечества, так и за бла-
гополучие и безопасность во 
всем мире.

Главная составляющая реше-
ния этой задачи — дальнейшее со-
вершенствование  системы 
школьного образования. За по-
следнее время в нашей стране 
предприняты определенные 
шаги в этом направлении, но их 
недостаточно. Актуален в обра-
зовательной сфере запрос на ин-
новации, на возможности, от-
крываемые цифровыми техноло-
гиями. Потребность в них связа-
на в том числе с такими объек-
тивными процессами, как значи-
тельный разрыв между нараста-
ющим с огромной скоростью 
объемом информации и способ-
ностью детей и подростков к ее 
усвоению.

Нашу страну традиционно от-
личал высокий уровень школь-
ного образования. Российская 
школа должна вернуться в число 
мировых лидеров, это непремен-
ное условие выхода на те рубежи 
технологического, экономиче-
ского, социального развития, о 
которых говорит глава Россий-
ского государства. Мы ждем от 
Министерства образования и на-
уки РФ, Российской академии 
образования конкретных пред-
ложений на этот счет.

Остается серьезной такая 
проблема, как насилие над деть-
ми. Хотя за период действия На-
циональной стратегии количест-
во преступлений, совершенных в 
отношении несовершеннолет-
них, сократилось на 20%, с 89,9 
тыс. в 2011 году до 69,6 тыс. в 
2016-м, ситуация все равно оста-
ется тревожной. С одной сторо-
ны, результат впечатляет, с дру-
гой стороны, цифры все же удру-
чают. Борьба за каждого ребенка 
ведется несомненно, но, видимо, 
требуется большее объединение 
усилий власти, общества. На тер-
ритории всей страны работает 

«Детский телефон доверия» с 
единым номером. Это важное 
звено системы защиты детства, 
оно эффективно. Но необходимы 
и другие меры — социальные, 
воспитательные, правовые. Не 
исключаю, что для определен-
ных видов преступлений против 
детей следует беспощадно при-
менять максимально допусти-
мые законом виды наказаний. 
Совет Федерации создал рабо-
чую группу, которой поручено 
подготовить предложения по 
ужесточению наказаний за педо-
филию, совершенствованию мер 
ее пресечения.

Не может не беспокоить, что 
значительное количество много-
детных семей живут в зоне бед-
ности. Считаю, помимо объек-
тивных трудностей за этим сто-
ит и недоработка региональных 
и муниципальных властей, недо-
статочно активный поиск выхо-
да из сложившейся ситуации.

В то же время в каждом регио-
не наработан положительный 
опыт решения проблем семьи и 
детства, который можно и нужно 
транслировать на всю страну. 
Совет Федерации как палата ре-
гионов готов поддержать все 
инициативы, способствующие 
тому, чтобы у каждого ребенка 
было благополучное, счастливое 
детство.

Хотела бы поблагодарить ру-
ководство, весь коллектив «Рос-
сийской газеты» за неослабева-
ющее внимание к вопросам по-
литики Российского государства 
в области семьи, защиты мате-
ринства и детства, образования 
и воспитания подрастающего 
поколения. Тем самым обеспечи-
вается реальное участие гра-
ждан и в разработке политики, и 
в контроле над ее практическим 
осуществлением. Взаимодейст-
вие власти и общества особенно 
важно на этапе, когда завершена 
реализация Национальной стра-
тегии действий в интересах де-
тей на 2012 — 2017 годы и пред-
стоит осуществление мероприя-
тий в рамках Десятилетия детст-
ва на 2018 — 2027 годы.

Известная формула о том, 
что какие дети сегодня — таким 
будет мир завтра, получает сейчас 
качественно новое наполнение. 

Валентина Матвиенко публикует свои материалы в рубрике «В интересах детей»  на страницах «Российской газеты» с 31 мая 2013 года.  

Акцент

  1 января 2018 года начнут 
получать социальную пенсию 
дети, родители которых 
неизвестны — соответствую-
щий законопроект был 
инициирован членами Совета 
Федерации

Ключевое 
слово — рост

Бюджет сформирован так, чтобы обеспечивать 
выполнение социальных обязательств — при лю-
бой экономической конъюнктуре, а также созда-

вать условия для устойчивого роста. Важным достижени-
ем нового проекта стало постепенное приравнивание 
МРОТ к прожиточному минимуму. На повышение оплаты 
труда в связи с увеличением «минималки» в 2018 году бу-
дет выделено 4,4 миллиарда рублей, в 2019 году — 16,3 
миллиарда рублей, в 2020 году — 19,2 миллиарда рублей.

На реализацию майских указов президента РФ в 2018 
году уйдет 771,8 млрд рублей. Из них порядка 86,4 млрд 
рублей уйдет на повышение оплаты труда педагогам, а 
60,5 млрд рублей — на увеличение заработных плат соци-
альным и медицинским работникам. Кроме того, на увели-
чение пенсий для военных в ближайшие три года будет вы-
делено по 79,1 млрд рублей каждый год. Из-за социальных 
нововведений бюджет впервые за долгие годы поддержала 
фракция ЛДПР в Госдуме. Глава ЛДПР Владимир Жиринов-
ский указал, что это не единственная причина. «Мы суме-
ли уменьшить про-
цент нефтегазовых 
доходов в бюджете до 
40%. Будем рады, 
когда он достигнет 
10%. Бюджет на бли-
жайшие годы должен 
быть оптимистич-
ным», — подчеркнул 
лидер ЛДПР. В доку-
мент заложили чет-
кие ориентиры по со-
кращению дефицита 
и оптимизации бюд-
жетных расходов. Ис-
пользуется и новая конструкция бюджетного правила, 
что, по мнению правительства, может обеспечить выход 
на бездефицитный бюджет (в условиях постоянных цен на 
нефть марки Urals на уровне 40 долларов за баррель) уже в 
2019 году. Все дополнительные доходы от цены на нефть 
выше данной планки будут направлены в объединенный 
фонд, созданный на базе Фонда национального благосо-
стояния и Резервного фонда.

Госдума сопроводила принятие бюджета рекомендаци-
ями правительству. Кабмину советуют вернуться к реше-
нию ряда вопросов по итогам первого полугодия 2018 года 
и с учетом социально-экономической ситуации в стране, 
сообщил лидер фракции «Единая Россия» Сергей Неверов. 
Речь, в частности, о софинансировании строительства и 
реконструкции социальных объектов Дальнего Востока. 
«При этом дополнительные доходы мы рекомендуем на-
править на увеличение средств регионам на дороги, на 
субсидии для завершения строительства школ в ряде реги-
онов, это обозначал председатель правительства, предсе-
датель «Единой России». И дополнительные доходы долж-
ны быть направлены на увеличение поддержки сельского 
хозяйства и развитие науки», — подчеркнул Неверов. Кро-
ме того, «Единая Россия» предлагает расширить перечень 
социально ориентированных общественных организаций 
— получателей господдержки, в том числе оказывать ее та-
ким известным и признанным организациям, как «Спра-
ведливая помощь Доктора Лизы», добавил глава фракции.
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Бюджет сформирован так, чтобы выполнить социальные 
обязательства при любой экономической конъюнктуре.
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ПРОЕКТ Витрины заполнят 
российской одеждой 

Мода за стеклом

Ольга Игнатова

МАГАЗИНЫ-витрины с лучшими коллекциями россий-
ских дизайнеров появятся в 2018 году в ряде регионов. Об 
рассказал замглавы минпромторга Виктор Евтухов. 

«Пока не буду называть конкретные площадки, они об-
суждаются еще с регионами, — отметил он. — Один из вари-
антов — это организация таких торговых точек в периоды 
проведения в наших регионах крупных международных 
форумов. В мировых столицах моды, таких, как Милан, Па-
риж, Рим и Берлин, небольшие уличные магазины и ярмар-
ки одежды успешно соседствуют с известными брендами».  
Как поясняет Евтухов, для российских производителей яр-
марки и выставки очень важны. «Потребительский спрос 
пока не восстановился. А рынок легпрома, объем которого 
составляет 2,7 триллиона рублей, очень сильно зависит от 
него. И это тот объем, за который стоит побороться», — счи-
тает Евтухов. В конце сентября в Санкт-Петербурге прош-
ла Первая ярмарка одежды, обуви и текстиля, которая по-
казала неплохой результат. А уже 1 декабря в Нижнем Нов-
городе стартует вторая аналогичная ярмарка, где соберет-
ся около 60 российских производителей. Для продвижения 
отечественных брендов в марте 2018 года в Москве прой-
дет первый фестиваль-маркет одежды, обуви и аксессуа-
ров «Гранд Bazar». 

Как рассказал Евтухов, минпромторг работает над 
Стратегией развития легкой промышленности до 2025 
года. Ее ключевые задачи - развитие российских брендов 
одежды и обуви, локализация производства в России миро-
вых компаний, борьба с контрафактом. Предполагается, 
что эти меры помогут увеличить вклад отрасли в ВВП на 35 
процентов.

Важным достиже-
нием нового проек-
та стало постепен-
ное приравнивание 
МРОТ к прожиточно-
му минимуму

Узнайте на сайте: Что нужно российским дизайнерам 
для выхода на мировой рынок
rg.ru/art/1473643

СПРАВКА «РГ»
Согласно проекту федерального бюджета, доходы в пред-
стоящую трехлетку будут расти в номинальном выраже-
нии. В 2018 году они составят 15,258 триллиона рублей, в 
2019 году — 15,555 триллиона, в 2020 году — 16,285 трилли-
она. Расходы бюджета в этом периоде ожидаются на уров-
не 16,529 триллиона, 16,374 триллиона и 17,155 триллио-
на. Дефицит бюджета в 2018 году составит 1,3% ВВП, а в 
2019 и 2020 годах снизится до 0,79% ВВП. Общий объем 
госдолга РФ будет расти, но сохранится на безопасном 
уровне и не превысит 16% ВВП.

ТРАНСПОРТ 
На железной 
дороге могут 
появиться 
невозвратные 
билеты 

С НЕБА 
НА ЗЕМЛЮ

Татьяна Шадрина

ДО КОНЦА года парламент рас-
смотрит во втором чтении зако-
нопроект, который даст право 
продавать невозвратные билеты 
на железной дороге. О поправках 
в Устав железнодорожного тран-
спорта заявил глава Комитета 
Госдумы по транспорту и строи-
тельству Евгений Москвичев.

Система продажи железнодо-
рожных билетов уже готова к 
тому, чтобы у пассажира была 
возможность выбрать возврат-
ный или невозвратный тариф. 
Стоимость самого невозвратного 
билета должна стать меньше про-
центов на 30 по сравнению с воз-
вратным. Будут ли невозвратные 
билеты только в дерегулируемом 
сегменте перевозок (СВ, купе, си-
дячие вагоны, «Сапсан») или в 
плацкартных и общих вагонах 
тоже, депутат не уточнил.

Пока пассажир может полу-
чить обратно при отказе от поезд-
ки половину от стоимости прое-
зда, если сдаст билет менее чем за 
восемь часов, но не позднее чем за 
два часа до отправления.

Еще одним важным докумен-
том для железнодорожников мо-
жет стать проект закона о внеу-
личном транспорте. Пока основ-
ной акцент в нем сделан на регу-
лирование деятельности метро-
политена, но с учетом планов по 
развитию городских электричек 
и скоростных трамваев стоит вне-
сти корректировки, считает Мо-
сквичев. По словам главы РЖД 
Олега Белозерова, в Долгосроч-
ной программе развития компа-
нии до 2025 года количество пас-
сажиров, отдающих предпочте-
ние пригородным поездам, может 
вернуться к пиковым значениям 
1997 года, а именно 1,482 милли-
арда человек. «Решить проблему 
качества пассажирского подвиж-
ного состава планируем за счет 
массового использования совре-
менных сидячих и двухэтажных 
вагонов», — отметил Олег Белозе-
ров.

КОНКУРС Полина 
Богусевич 
выиграла 
«Детское 
Евровидение-
2017»

«КРЫЛЬЯ» 
ПОБЕДЫ

Игорь Дашков

ИТОГИ конкурса в Тбилиси под-
вели в воскресенье вечером. По-
лина, выступив с композицией 
«Крылья», набрала в общей слож-
ности 188 баллов и заняла первую 
строчку конкурсной таблицы. 

Самую высокую оценку в 12 
баллов ученице Академии попу-
лярной музыки Игоря Крутого 
поставили члены национальных 
жюри четырех стран — Австралии, 
Грузии, Македонии и Португалии. 
В сумме от национальных жюри 
15 стран Полина получила 122 
балла и занимала второе место, 
уступая первенство Григолу Кип-
шидзе из Грузии. Но в этом году на 
выбор победителя «Детского Ев-
ровидения» путем онлайн-голо-
сования могли повлиять и зрите-
ли. По итогам подсчетов голосов, 
поступивших от зрителей из 16 
стран — участниц конкурса, Поли-
на набрала еще 66 баллов, полу-
чив в сумме победные 188 баллов.

Песня «Крылья» принесла Полине 
Богусевич победу.
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ТУРИЗМ Новогодние рейсы в этом
году значительно подешевели 

Пристегните Рим

Нина Егоршева

НОВОГОДНИЕ рейсы в этом 
году стали дешевле в среднем на 
четыре процента к прошлому 
году. Среди городов, которые на-
иболее популярны у россиян, ре-
кордсменами по снижению цен 
стали Москва, Мюнхен и Милан. 
Во все три города перелет теперь 
стоит меньше на 8 процентов. 
Такими данными с «РГ» поде-
лился международный туристи-
ческий метапоиск Momondo.

Но главное падение цен на 
авиабилеты произошли на дру-
гих направлениях. Лидерами 
стали Фарерские острова — пере-
лет подешевел на 65 процентов — 
и Бермуды. Они подешевели на 
35 процентов. Тем, кто не готов 
лететь так далеко, стоит присмо-
треться к Албании, где стои-
мость рейсов снизилась на 30 
процентов, Черногории (на 19 
процентов), Индии (на 18 про-
центов). Подорожали авиабиле-
ты только в Стамбул и Дубай — 
на 7 и 10 процентов соответст-
венно.

Можно отправиться в путе-
шествие после 4 января. Тогда 
экономия составит до 22 про-
центов по сравнению с пиковы-
ми датами — 29 и 30 декабря. А  
31 декабря выгода может соста-
вить до 13 процентов.

Что же касается России, то 
она остается в рейтинге самых 
востребованных направлений 
для новогоднего отдыха. В десят-
ку наиболее популярных горо-
дов вошли Москва, Санкт-Пе-
тербург и Сочи. Из европейских 
городов это Прага, Рим, Мюнхен 
и Милан. Заметный рост спроса 
показали Стамбул и Тбилиси. 
Падает популярность дальних 
пляжных направлений: соотече-
ственники в этом году на 23 про-
цента реже интересуются поезд-
ками в Таиланд. А вот «ближние» 
пляжи, наоборот, вызывают все 
больше интереса. Спрос на рей-
сы в ОАЭ вырос сразу на 35 про-
центов.

СИТУАЦИЯ Право на вылов
краба пустят с аукциона

Тянут клешни

Нина Егоршева

ИСКЛЮЧЕНИЕ крабов  из общей системы распределе-
ния квот и возврат к аукционам ухудшит инвестиционный 
климат в отрасли и приведет к отказу бизнеса от новых су-
дов и сокращениям сотрудников. О последствиях, к кото-
рым может привести «крабовая реформа», предупредил 
Российский союз промышленников и предпринимателей.

Промысловые квоты должны распределяться на 15 
лет. Но для крабов предложено оставить срок 10 лет, а 
также отказаться от инвестиционных квот — они предпо-
лагают выдачу квот в обмен на строительство краболов-
ных судов на российских верфях. Основной аргумент: 
предприятия, работающие с этим ценнейшим ресурсом, 
и так опережают средние показатели по отрасли и не ну-
ждаются в господдержке. Именно поэтому распределе-
ние крабовых квот предложено закрепить по итогам от-
крытых аукционов, то есть без гарантии для компаний, 
владеющих квотами сейчас. Это вызвало недовольство 
со стороны экспертов и игроков рынка. На заседании Об-
щественного совета при Росрыболовстве рыбопромыш-
ленники заявили, что это приведет к ухудшению инвест-
климата в отрасли. Президент Ассоциации краболовов 
Севера Татьяна Соколова в разговоре с «РГ»  не исклю-
чила в прибрежных регионах страны сокращения рабо-
чих мест на предприятиях, которые не смогут получить 
квоты в результате аукциона. Сейчас в стране на промы-
сле краба задействовано около 3000 человек.

В РСПП приводят более детальную информацию о 
том, к каким последствиям может привести возврат к 
аукционам как к основному механизму предоставления 
прав на вылов. Это, в частности, отмена контрактов на 
постройку семи рыбопромысловых судов на верфях 
Дальнего Востока, отказ от инвестпроекта по строитель-
ству в Приморье судоверфи и разрыв контрактов с кор-
порациями из Южной Кореи. К тому же, как считают 
промышленники, необходимость мобилизовать средст-
ва для аукционов затормозит прирост заработной платы 
в отрасли. Комментарий Росрыболовства получить не 
удалось.

ИНИЦИАТИВА Торговые
объекты, цены и акции
нанесут на карту

Сверим скидки 

Ольга Игнатова 

МИНПРОМТОРГ поддержал разработанную министер-
ством потребительского рынка и услуг Московской об-
ласти информационную платформу «Регион свободной 
торговли», в которой будет аккумулироваться информа-
ция обо всех объектах торговли, услуг и общественного 
питания, расположенных  на территории как региона, 
так и определенного 
муниципалитета.

Как рассказали 
«РГ» в минпромтор-
ге, пока проект в пи-
лотном режиме реа-
лизуется в Одинцов-
ском районе. В базу 
данных внесено бо-
лее 1,5 тысячи объек-
тов торговли и услуг. 
«Платформа  учиты-
вает все стационар-
ные и нестационар-
ные объекты торгов-
ли и услуг, — пояснил «РГ» замминистра торговли и услуг 
РФ Виктор Евтухов. — Вся информация находится в он-
лайн-доступе. В первую очередь это необходимо для биз-
неса, так как позволяет свести к нулю прямое общение с 
органами власти. Все вопросы можно решать в электрон-
ном виде. Также она является прямой прозрачной систе-
мой для всех производителей с точки зрения реализации 
товара без посредников и дистрибьюторов.  Доступ воз-
можен со всех популярных цифровых гаджетов».

Важен проект и с точки зрения борьбы с коррупцией.  
«На все нестационарные торговые объекты будет нано-
ситься  уникальный QR-код, в который занесена вся ин-
формация о павильоне, киоске, передвижном модуле, — 
уточнил «РГ» министр потребительского рынка и услуг 
Московской области Владимир Посаженников. — Это по-
зволяет проверить законность объекта, что исключает 
возможность использования различных «теневых» схем и 
коррупционную составляющую во взаимодействии чи-
новников и предпринимателей».  

В реальности все происходит  так: пользователь захо-
дит на сайт платформы и видит перед собой карту региона 
с объектами торговли, услуг и общественного питания. От-
дельно можно выделить интересующий муниципалитет. 
Дальше появится информация, сколько там магазинов, яр-
марок, рынков,  кафе, ресторанов, объектов, оказываю-
щих бытовые услуги. Можно посмотреть, есть ли у кон-
кретного магазина лицензия на торговлю алкоголем или 
чем занимается тот или иной сервисный центр. Планиру-
ется создать отдельный раздел для населения. Жители с те-
лефона или компьютера смогут посмотреть, что продается 
в интересующем их магазине, есть ли там сейчас скидки и 
на какие товары, как можно расплатиться в магазине, про-
даются ли там алкоголь и сигареты. Разработчики плат-
формы обещают выдавать по запросам сравнение цен в 
близлежащих магазинах, а также подсказки о том, на чем и 
как лучше до торгового или бытового объекта добраться.

ГОСПОДДЕРЖКА Субсидии для экспортеров 
сделают более гибкими

На выход с деньгами

Игорь Зубков

С
истема экспортных суб-
сидий будет переформа-
тирована, она станет бо-

лее прозрачной и гибкой. 
Об этом заявил первый вице-

премьер Игорь Шувалов на V эк-
спортном форуме «Сделано в 
России», организованном Рос-
сийским экспортным центром. 
В последние два года были вве-
дены 16 субсидий экспортерам 
— на транспортировку продук-
ции до границ, зарубежную сер-
тификацию и патентование, 
омологацию и так далее, все они 
сопряжены с довольно жестки-
ми критериями подтверждения 
целевого использования.

 Объем спецпрограмм РЭЦ на 
этот год составил 30 миллиар-
дов рублей, по некоторым видам 
поддержки к концу года возник 

дефицит, отметил гендиректор 
РЭЦ Петр Фрадков. На следую-
щий год планировались пример-
но те же суммы. 

«Основная дискуссия идет не 
о новых мерах поддержки, хотя 
это тоже не исключено, а о том, 
чтобы сделать существующие 
более гибкими, — рассказал 
«Российской газете» управляю-
щий директор по координации 
приоритетного проекта РЭЦ 
Игорь Шлёнский. — Это возмож-
но через объединение каких-то 
субсидий в одну: если какая-то 
мера менее востребована, мож-
но перебросить деньги на дру-
гое направление». По его сло-
вам, решения об этом могут 
быть приняты в I квартале 2018 
года. 

Несырьевой экспорт растет 
почти на 20 процентов год к году 
(за январь — сентябрь он достиг 

90 миллиардов долларов). Но 
остается ключевая проблема — 
незначительное число экспор-
теров среди малых и средних 
предприятий. Ее предполагает-
ся решать, в частности, за счет 
регионального экспортного 
стандарта, в 22 пилотных субъ-
ектах РФ его внедрение должно 
быть завершено к середине де-
кабря. 

Стандарт дает экспортерам 
прямой выход на губернаторов 
(при них создаются экспортные 
советы), участие в их зарубеж-
ных визитах, доступ к регио-
нальным мерам поддержки в ре-
жиме одного окна, ряд других 
«мягких» инструментов, как со-
здание клубов экспортеров, рас-
сказал Игорь Шлёнский. Для 
бенчмаркинга РЭЦ будет со-
ставлять экспортный рейтинг 
регионов. 

Глава «Почты России» Нико-
лай Подгузов предложил ис-
пользовать возможности, кото-
рые перед МСП открывает эк-
спорт в почтовых отправлениях 
— почта готова доставлять их в 
190 стран.

Для таких посылок действует 
упрощенный порядок таможен-
ного оформления, напомнил 
Глава «Почты России» Николай 
Подгузов. По его словам, почта 
готова и поучаствовать в про-
движении товаров через пло-
щадки иностранных почтовых 
администраций. В 2017 году эк-
спорт в посылках достигнет 3 
миллионов отправлений — это 
на 13 процентов больше, чем в 
прошлом году, но все равно не-
сопоставимо с объемом посы-
лок из-за рубежа в Россию — он, 
по прогнозу АКИТ и «Почты 
России», достигнет 400 миллио-
нов отправлений за этот год.
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Минфин нашел
альтернативу
отмене НДС 
на золото

СЛИТКИ 
СПРЯЧУТ 
В БАНКЕ

Александра Воздвиженская

МИНИСТЕРСТВО финансов не 
поддержало законопроект об от-
мене НДС на инвестиционное 
золото. Речь идет о слитках 
999,9 пробы, которые чаще все-
го покупает Банк России для по-
полнения резервов, но могут 
приобрести и физлица через 
коммерческие или госбанки.

Об этом сообщил председа-
тель Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Ак-
саков на международном фору-
ме «Российский рынок драго-
ценных металлов». При этом от-
казываться от инициативы он не 
намерен: в весеннюю сессию 
Анатолий Аксаков хочет скор-
ректировать проект документа, 
согласовать с минфином и при-
нять в Госдуме.

Насколько идея удачна, те-
перь неясно. Ранее министр фи-
нансов Антон Силуанов обещал 
подумать над отменой НДС на 
инвестиционное золото, но за-
тем его заместитель Илья Тру-
нин, курирующий в том числе 
налоговую политику, заявил, 
что такая инициатива ведомст-
во смущает — лучше изменить 
схему взимания налога.

В минувшую пятницу замми-
нистра финансов Алексей Мои-
сеев, курирующий развитие от-
расли, напомнил, что драгоцен-
ный металл не товар первой не-
обходимости, а для повышения 
ликвидности рынка минфин раз-
рабатывает другие поправки. 
Новых предложений, которые 
касаются рядового потребителя, 
несколько.

Во-первых, минфин хочет об-
легчить требования к идентифи-
кации клиентов ювелирных ма-
газинов, которые расплачива-
ются за покупку банковской 
картой. Сегодня практически не 
осталось карт без привязки к 
конкретному физлицу, а значит, 
предъявлять паспорт при безна-
личном расчете не имеет смы-
сла. Пока же это требование дей-
ствует при покупке по карте 
украшений на сумму более ста 
тысяч рублей. Вопрос как мини-
мум повышения порога минфин 
обсуждает с Росфинмониторин-
гом, сказал Моисеев.

Во-вторых, минфин планиру-
ет облегчить процедуру переда-
чи золота между банками без его 
фактического выноса из сейфов. 
Кроме того, в случае покупки 
слитка золота в банке и уплате 
НДС физлицу могут дать право 
продать золото обратно банку с 
учетом налога. Подобная систе-
ма работает при сдаче автомо-
биля в trade-in, пояснил Моисе-
ев. Этот вопрос 24 ноября Мои-
сеев обсуждал с Федеральной 
налоговой службой.

«Честно говоря, я согласен с 
тезисом, что отмена налогов по-
могает бизнесу. Я, более того, 
считаю, что налоги в целом — 
любые налоги — они бизнесу во-
обще наносят вред. Здесь я спо-
рить с вами не буду, — сыронизи-
ровал замминистра финансов. — 
<...> Я понимаю прекрасно, что 
рынок драгметаллов лучше бы 
функционировал, если б не было 
не то что НДС, а вообще ничего, 
в том числе пробирного надзо-
ра».

При этом в министерстве по-
нимают: основная проблема на 
рынке в том, что люди не поку-
пают инвестиционное золото, 
так как при обратной сдаче те-
ряют доход. В условиях истори-
чески низкой инфляции чуть 
выше двух процентов в год эта 
проблема становится острее.

В то же время Моисеев под-
черкнул, что не уверен, нужно 
ли так серьезно стимулировать 
граждан выкупать слитки и пря-
тать их под матрасом, так как 
это несет риски использования 
драгметалла в теневом обороте 
или производстве ювелирных 
украшений (из слитков их де-
лать запрещено). Поэтому 
основная задача минфина сей-
час — облегчить «путешествие» 
слитков между банками по ука-
занию клиента наподобие элек-
тронных денежных переводов. 
«А дальше — посмотрим», — за-
ключил он.

Продовольствие Российские овощи негде хранить

Парадокс кислых щей

Евгений Гайва 

И
мпорт картофеля, ка-
пусты и лука за три 
квартала этого года 
вырос на десятки 
процентов, будет ра-

сти и в следующем году, говорят 
эксперты. Они объяснили «Рос-
сийской газете», куда  исчезают 
традиционные отечественные 
овощи.

С января по сентябрь Россия 
импортировала из-за рубежа 132 
тысячи тонн капусты, почти на 60 
процентов больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. За 
капустой потянулся другой почи-
таемый у нас растительный про-
дукт. Картофеля за границей мы 
закупили 536 тысяч тонн — на 97 
процентов больше, чем год назад. 
Завершают узнаваемый набор лук 
и чеснок. Этих овощей Россия им-
портировала в два раза больше, 
чем в 2016 году — 347 тысяч тонн.

В общем объеме производи-
мых и потребляемых у нас тра-
диционных овощей доля импор-
тных партий составляет всего 
несколько процентов. Напри-
мер, в прошлом году в стране 

произвели около 30 миллионов 
тонн картофеля. Но если доста-
точно ресурсов, чтобы выра-
стить миллионы тонн, почему 
мы закупаем за границей какие-
то сотни тысяч? 

«Это связано с тем, что у нас 
нет достаточного количества 
хранилищ. Мы можем произве-
сти сколько угодно лука, капу-
сты, моркови. Но проблема со-
хранить эту продукцию. Если до 
зимы она как-то хранится, то в 
феврале почти все сгнивает», — 
рассказывает исполнительный 
директор Национального плодо-
овощного союза Михаил Глуш-
ков.

С марта открывается импорт. 

В весенние месяцы и в начале 
лета мы на сто процентов зави-
сим от зарубежных овощей. Вли-
яет и дисбаланс производства. 
Все стараются выращивать ран-
ние сорта, чтобы быстрее их про-
дать. Овощей поздних сортов, ко-
торые хранятся лучше, выращи-
вают существенно меньше.  

С картофелем схожая ситуа-
ция. Объемы его производства в 
России очень сильно колеблют-
ся, поскольку значительная доля 
приходится на личные подсоб-
ные хозяйства. Например, в 2010 
году, когда была засуха, практи-
чески весь картофель пошел на 
рынок, а в 2014 году было пере-
производство, и тогда невостре-

бованным осталось около поло-
вины всего картофеля, рассказы-
вает исполнительный директор 
Картофельного союза Алексей 
Красильников. «С учетом того, 
что у нас практически нет эк-
спорта картофеля, скорее всего 
весь лишний товар либо утилизи-
руется, либо просто гниет. Есть 
проблема дефицита качествен-
ных картофелехранилищ», — от-
мечает эксперт.

Для строительства хранилищ 
предусмотрены меры поддер-
жки. Предоставляются льготные 
инвестиционные кредиты под 5 
процентов годовых на 8 лет. Так-
же компенсируется 20 процен-
тов капитальных затрат. Но пока 
активность аграриев низкая, по-
тому что они закредитованы — 
ранее уже взяли кредиты на при-
обретение техники, на семена, на 
удобрения, и больше банки кре-
диты не дают, отмечают экспер-
ты. При этом окупаемость храни-
лищ очень хорошая. Если прода-
вать овощи не в октябре, а в мае, 
то можно выручить раза в три 
больше. 

Между тем импорт картошки, 
капусты, лука и чеснока в следую-

щем году может еще вырасти. «В 
этом году урожайность по ово-
щам упала. Валовый сбор также 
будет на 10—15 процентов мень-
ше, чем в прошлом году. Так что в 
следующем году импорт будет 
больше, чем в этом. Также будет 
значительный рост оптовых цен», 
— отмечает Михаил Глушков. 

Впрочем, потребителей это 
серьезно не затронет. Оптовые 
цены слабо связаны с розницей, 
отмечает эксперт. Всплески заку-
почных цен ретейлеры гасят, но и 
сбрасывать цены в случае избыт-
ка товара также не спешат. 

«Спрашиваю представителей 
торговых сетей: мы снизили оп-
товые цены, почему вы не снижа-
ете цены в рознице? Мне отвеча-
ют, зачем снижать, у нас и по та-
кой цене хорошо покупают», — 
говорит Михаил Глушков.

Ингредиенты для классических 
русских щей сегодня приходится 
импортировать из-за границы.

Акцент

 Импорт картошки, капусты, 
лука и чеснока может еще 
вырасти, и причина отнюдь
не только в малом урожае

Читайте также: Утверждены правила распределения 
квот на добычу биоресурсов
rg.ru/art/1477157

 Жители с телефона 
или компьютера 
смогут посмотреть, 
что продается 
в интересующем 
их магазине

Если учитывать НДС 
при обратном выкупе 
слитков банками, 
то физлица смогут 
сохранить доход 
от инвестиции

Продукты начнут 
маркировать с учетом 
содержания сахара — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1478105

Снижение цен на новогодние переле-
ты в среднем на 4 процента откры-
вает новые возможности празднич-
ного отдыха для многих россиян.

Ловля крабов кормит около 3000 человек, исключение их из 
системы квот может привести к сокращению производства и 
персонала.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Леонид Пасечник стал 
и.о. главы ЛНР  

Взят курс 
на развитие

Константин Волков

ИСПОЛНЯЮЩИМ обязанностиглавы Луганской на-
родной республики (ЛНР) стал министр госбезопасно-
сти непризнанной республики Леонид Пасечник. Такое 
решение принято Народным советом ЛНР после того, 
как его предшественник Игорь Плотницкий написал за-
явление об отставке по состоянию здоровья. Теперь экс-
глава республики будет уполномоченным от Луганска по 
исполнению Минских соглашений. При этом представ-
лять ЛНР в Минске на встречах Трехсторонней контак-
тной группы по-прежнему будет и.о. министра иностран-
ных дел Владислав Дейнего. Сразу после назначения Па-
сечник заявил, что привержен выполнению Минских со-
глашений. Также он отметил, что намерен развивать со-
трудничество с Донецкой народной республикой (ДНР). 
Выступая в Народном совете ЛНР, он сказал: «Сейчас мы 
будем придерживаться того курса, которым шли на про-
тяжении всех этих лет. Это прежде всего курс на союз с 
Российской Федерацией, верность Минским соглашени-
ям, экономическое и политическое развитие республи-
ки, обеспечение безопасности и нормальной жизни для 
каждого жителя ЛНР». В числе главных приоритетов Па-
сечник назвал восстановление промышленности и повы-
шение благосостояния населения непризнанной респу-
блики. В том числе речь пойдет о восстановлении шахт, а 
также о «перестройке экономики на государственный 
лад», включая вывод капиталов из тени. Кроме того оста-
ющийся главой спецслужб ЛНР Пасечник пообещал не 
устраивать «охоту на ведьм». 

ГЕОПОЛИТИКА Какую цену
заплатит фрау Меркель,
чтобы избежать новых
выборов в Германии

Торг уместен

Евгений Шестаков

КАКУЮ бы хорошую мину при плохой игре ни делала 
канцлер Германии Ангела Меркель после провала пере-
говоров по созданию новой правящей коалиции, она не 
может не считаться с фактами.  Соцопросы демонстри-
руют резкий рост недоверия к ней в Германии — по дан-
ным опроса Civey, проведенного для немецкого интер-
нет-портала T-oline.de, более половины немцев не хотели 
бы ее видеть вновь на посту главы правительства в слу-
чае повторного голосования. Причем 61 процент немцев 
предполагает, что провал коалиционных переговоров 
приведет к отставке Меркель. Одновременно снижается 
рейтинг возглавляемого канцлером блока ХДС/ХСС — 
этот показатель упал до 29,2 процента.

Меркель пытается публично демонстрировать уверен-
ность в своих силах. Но противоречивость ее деклараций о 
дальнейших политических планах бросается в глаза. То 
она уверенно заявляет, что наилучшим решением для со-
здания стабильного кабинета стали бы новые выборы. И 
утверждает, что готова баллотироваться снова. То, напро-
тив, выступая на земельном съезде своей партии в Кюлунг-
сборне, объясняет 
свою позицию: «Я во-
обще не могу пред-
ставить, что мы по-
просим людей опять 
проголосовать в том 
случае, если не смо-
жем ничего сделать 
опираясь на достиг-
нутый результат». 
Так, может, прав жур-
нал Spiegel, когда 
озаглавил аналити-
ческий материал о 
ситуации в Германии 
«Меркель в подав-
ленном состоянии».

На первый взгляд, оптимизма канцлеру должно при-
дать заявление лидера Социал-демократической партии 
Мартина Шульца, не исключившего переговоры с Меркель 
о коалиционном соглашении. Шульц, который ранее вы-
ступал за досрочные выборы, изменил позицию после 
встречи с однопартийцем, президентом Германии Штайн-
майером.

Но заявление Шульца это только заявление Шульца. 
Лидер СДПГ уже подстраховался, сообщив, что решение о 
переговорах с Меркель для создания коалиции будет при-
ниматься по итогам внутрипартийного голосования. 
Предположительно этот вопрос внесут в повестку съезда 
СДПГ, который пройдет 7 — 9 декабря. Получит ли инициа-
тива Шульца поддержку — большой вопрос: участие соци-
ал-демократов в нынешнем правительстве Германии при-
несло им одни политические убытки. Рейтинг партии упал, 
и она потеряла места в бундестаге по итогам последних вы-
боров. К тому же гипотетическое участие СДПГ в коалици-
онных переговорах не гарантирует формирования нового 
кабинета. Как сообщил заместитель председателя партии 
Ральф Штегнер, «социал-демократы не готовы дешево про-
даться». И речь не только о будущих постах, но также об 
уступках со стороны Меркель в ключевом для прошедших 
выборах вопросе — введении квот на прием беженцев, на 
которые до сих пор канцлер не хотела идти.

Немецкие СМИ утверждают, что одним из условий, ко-
торое могут поставить в социал-демократической партии 
для участия в большой коалиции, — добровольный отказ 
Меркель от руководящих постов в правительстве. Но пока 
к таким жертвам нынешний канцлер не готова: как пишет 
французская «Монд», Меркель не подготовила себе преем-
ника, а ее партия упустила необходимость выявления фи-
гур, способных стать олицетворением обновления.

Ситуация для некоронованной королевы Европы, как 
называет Меркель газета Die Welt, по-прежнему остается 
запутанной. Ее проблема заключается в том, что фрау кан-
цлер, по мнению французской «Монд», больше не управ-
ляет повесткой дня. Теперь от президента Германии зави-
сит, пройдут ли в стране досрочные выборы. Немецкая  
Tageszeitung констатирует: «В системе Меркель, обычно 
бесшумно работающем механизме, серьезная поломка». 
Встанет ли Меркель снова уверенно на рельсы или поедет 
дальше на изношенных колесах, не решено, анализирует 
ситуацию издание.

А пока в Германии получившие депутатские мандаты 
партии решают, идти ли им на новые выборы, Европу охва-
тили тревожные предчувствия. Газета Die Welt цитирует 
министра иностранных дел Люксембурга Жана Ассель-
борна: «Германия последняя страна, которая может позво-
лить себе правительственный кризис. Ее роль в мире за-
прещает ей это».    

САММИТ

«Восточное
партнерство»
отступило 
с анти-
российских
позиций

НИКАКИХ 
ОБЕЩАНИЙ 

Петр Лихоманов

В БРЮССЕЛЕ завершился пятый 
саммит «Восточного партнерст-
ва» (ВП) — проекта Европейского 
союза, призванного «развивать 
интеграционные связи ЕС» с ше-
стью странами постсоветского 
пространства: Арменией, Азер-
байджаном, Белоруссией, Грузи-
ей, Молдавией и Украиной. Ни-
каких прорывных решений ито-
говая декларация саммита в себе 
не содержала, однако и об отказе 
от идеи политического контроля 
над перечисленными странами в 
Брюсселе речь пока не шла.

Итоговый документ, абсолют-
но нейтральный по тону, состоял 
из двадцати программных пун-
ктов, аудит выполнения которых 
был назначен на 2020 год: от за-
верений в поддержке территори-
альной целостности стран-
участниц (при этом лоббировав-
шиеся Киевом упоминания об 
«аннексии» и «агрессии» были 
вычеркнуты составителями из 
текста этого пункта) до стремле-
ния поддерживать равенство 
мужчин и женщин на континен-
те. В целом декларация саммита 
свелась к пожеланиям и отсутст-
вию гарантий — в частности, пер-
спективы членства в ЕС для тех 
же Украины, Грузии и Молдавии 
или конкретных пошаговых пла-
нов документ не содержал. Впро-
чем, среди формулировок мож-
но  было обнаружить и некото-
рые неприятные для отдельных 
стран «Восточного партнерства» 
моменты. Например, п.12 декла-
рации гласит, что, хотя «поддер-
жка ЕС, предоставляемая с по-
мощью полного и направленного 

использования инструментов 
соседства, включая программы 
трансграничного сотрудничест-
ва и других имеющихся финан-
совых инструментов», все-таки 
будет продолжена, получить ее 
постсоветские страны смогут 
только «при условии осущест-
вления конкретных шагов по 
внедрению реформ». Иными 
словами, просто за антироссий-
ские лозунги выделять деньги 
«партнерам» ЕС больше не жела-
ет. Очевидно, это должно было 
расстроить отдельные делега-
ции, накануне саммита деклари-
ровавшие радужные ожидания — 
от вхождения в единое таможен-
ное, энергетическое и цифровое 
пространство с ЕС до полноправ-
ного вступления в Шенгенскую 
зону.

«Результаты соответствуют 
ожиданиям и подтверждают, 
что как судьбоносная политиче-
ская и экономическая инициа-
тива Евросоюза Восточное пар-
тнерство выдыхается. Так что от 
этой всей задумки осталась про-
пагандистская оболочка и за не-
имением многостороннего со-
держания, в первую очередь 
экономического, набор двусто-
ронних проектов, которые для 
создания видимости успеха под-
водятся под крышу этого Вос-
точного партнерства. Я прочи-
тал итоговый документ. Там со-
держания существенно меньше, 
чем слов» — так прокомменти-
ровал российским СМИ итоги 
саммита постпред России при 
ЕС Владимир Чижов. В свою 
очередь, глава делегации Бело-
руссии, министр иностранных 
дел страны Владимир Макей 
считает, что главный итог меро-
приятия — заметное снижение 
антироссийской риторики. «Мы 
считаем, что одним из самых 
главных итогов нынешнего сам-
мита — я считаю, что этот сам-
мит был успешным — является 
то, что никакие антироссийские 
пассажи не содержатся в заклю-
чительной декларации саммита 
«Восточного партнерства». Ко-
нечно же, из уст отдельных 
представителей звучала крити-
ка в адрес России, но, должен 
сказать, что подавляющее боль-
шинство выступающих, может 
быть, за исключением каких-то 
единичных случаев, говорили о 
том, что «Восточное партнерст-
во» не направлено против тре-
тьих стран, подразумевая, есте-
ственно, Россию», — подвел ито-
ги этой встречи белорусский 
министр. 

Трагедия В теракте на Синае погибли 305 человек

Беспощадно убиты

Максим Макарычев 

В 
пятницу 305 верующих, 
включая 27 детей, кото-
рые еженедельно моли-
лись в деревенской ме-
чети на Синайском по-

луострове, были беспощадно уби-
ты боевиками, напавшими на свя-
щенное место.  Погибла почти чет-
верть мужского населения дерев-
ни. Президент России Владимир 
Путин выразил соболезнования 
главе Египта, назвав теракт «жес-
токим и циничным».

Атака произошла в деревне Бир 
аль-Абед, расположенной в 40 ки-
лометрах к западу от Эль-Ариша, 
столицы Северной Синайской об-
ласти, региона, где египетские 
силы безопасности ведут ожесто-
ченную борьбу с египетским отде-
лением ДАИШ (арабское название 
запрещенной в РФ группировки 
ИГИЛ). Мечеть аль-Равда посеща-
ют последователи суфизма, кото-
рые ненавидят ДАИШ, считая их 
еретиками из-за «недостаточного 
толкования веры». 

Оставшиеся в живых и офици-
альные лица говорят о пяти пика-
пах, в которых находилось до 30 
боевиков . Они подъехали к мечети 
аль-Равда, когда имам начал свою 
проповедь. Некоторые верующие 
погибли в результате взрыва бом-
бы, которая сработала внутри ме-
чети, другие были застрелены, ког-
да выбегали из нее. Боевики доби-
вали автоматной очередью людей 
всех, кто дышал. Нападавшие сбе-
жали до того, как на место траге-
дии прибыли представители сил 
безопасности. Очевидцы сказали, 
что видели в руках у боевиков чер-
ный флаг, который они признали 
принадлежащим местному филиа-
лу ДАИШ. Эта ячейка осталась в 
значительной степени неповре-
жденной, даже когда джихадисты 
потеряли свои «столицы» в Ираке 
и Сирии. Ни одна из группировок 
до сих пор не взяла ответствен-
ность за атаку.

Президент Египта Абдель Фат-
тах ас-Сиси обещал дать беспо-
щадный ответ на теракт.  ВВС Егип-
та «обрушили весь свой гнев» на 

несколько горных районов, окру-
жающих Бир аль-Абед, где, как по-
лагали силовики, укрывались бое-
вики. Уничтожено около 30 чело-
век и несколько машин, но имеют 
ли убитые отношение к теракту, 
доподлинно неизвестно. Пробле-
ма, отмечают эксперты, состоит в 
том, что с 2013 года, когда был 
свергнут исламистский президент 
Египта Мурси и боевики стали 
массово нападать на военных и 
христиан-коптов, власти этой 
страны неизменно говорят о «су-
ровом и беспощадном ответе». Но  
атаки террористов становятся все 
циничнее и смертоноснее. В 2018 
году ас-Сиси намерен баллотиро-
ваться в президенты Египта. От 
того насколько «беспощаднее» он 
способен «ответить» боевикам и 
сможет ли разгромить «гнездо 
террористов» на Синае, зависит 
то, захотят ли египтяне выписать 
генералу новый «кредит доверия».

При теракте погибла четверть мужского населения деревни.

Теракт в мечети Аль-Равда, в результате которого погибли 305 человек, стал самым смертоносным в новейшей истории Египта.

Акцент

 Боевики добивали просящих 
о пощаде людей прямо 
внутри мечети

В итоговой 
декларации самми-
та не содержатся 
антироссийские 
пассажи 

Ситуация для 
некоронованной 
королевы Европы, 
как называет 
Меркель газета Die 
Welt, по-прежнему 
остается запутанной

Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1478650

Мирный путь
Победитель выборов по-
целовал флаг. Затем Ал-
мазбек Атамбаев вручил 

преемнику президентский штан-
дарт. После над столицей Кирги-
зии раздался троекратный артил-
лерийский салют.

Выступая впервые в качестве 
главы государства, Сооронбай Жэ-
энбеков подчеркнул, что продол-
жит курс, взятый предшественни-
ком. В Киргизии живут представи-
тели более сотни этносов, и он сде-
лает все, чтобы граждан не делили 
по национальным, региональным 
или другим признакам. «Основны-
ми направлениями во внешней по-
литике останется защита нацио-
нальных интересов и создание ус-
ловий для развития страны, — под-

черкнул Сооронбай Жээнбеков. — 
Кыргызстан продолжит активное 
участие в международных делах и 
интеграционных процессах по ли-
нии международных организаций 
и региональных структур, таких 
как ООН, СНГ, ОДКБ, ШОС и 
ЕАЭС. Курс на развитие традици-
онной дружбы, стратегического 
партнерства и союзничества с Рос-
сией будет укрепляться».

Сооронбай Жээнбеков пообе-
щал одним из первых своих указов 
наградить Алмазбека Атамбаева 
званием Героя Кыргызской Респу-
блики и знаком отличия «Ак-
Шумкар».«Прошедшие честные 
выборы — ваша заслуга, — обратил-
ся Жээнбеков к предшественнику. 
— Вы достойны высокого звания». 
В заслугу Атамбаеву ставят не 
только это. И сторонники, и про-
тивники теперь уже бывшего пре-
зидента отмечают несколько важ-
ных достижений Киргизии за срок 
его правления. Алмазбек Атамба-

ев смог обеспечить политическую 
и экономическую стабильность в 
стране, значительно расширил 
полномочия парламента, укрепил 
обороноспособность и поднял 
престиж военной службы. За по-
следние шесть лет Киргизия смо-
гла осуществить ряд крупных ин-
фраструктурных проектов, благо-
даря чему добилась энергетиче-
ской и отчасти транспортной не-
зависимости. Республика вступи-
ла в ЕАЭС, став полноправным 
членом евразийского клуба, и 
практически одновременно доби-
лась статуса ВСП+ (Всеобщая схе-
ма преференций — система льгот-
ных таможенных тарифов на това-
ры, экспортируемые развиваю-
щимися странами в развитые) от 

Евросоюза, что привело к росту 
экспорта. Значительно улучшился 
имидж страны на внешней арене. 

Передав бразды правления, Ал-
мазбек Атамбаев заявил, что спо-
коен за будущее страны, посколь-
ку Сооронбай Жээнбеков будет 
работать честно.  «Новый прези-
дент вступил в должность и на 
этом моя работа в качестве главы 
государства закончилась, — под-
черкнул Алмазбек Атамбаев, об-
ращаясь к согражданам. — Благо-
даря поддержке, терпению и тру-
долюбию народа нам удалось осу-
ществить реформы в жизненно 
важных сферах. Было много пози-
тивных изменений, но многое из 
задуманного просто сделать не 
успел. Но я всегда старался быть 
честным перед народом, богом и 
совестью».

Жители Киргизии связывают с 
Жээнбековым надежды на разви-
тие страны и политическую ста-
бильность.  Приступив к работе, 

Сооронбай Жээнбеков провел со-
вещание с сотрудниками аппарата 
президента, поставив первооче-
редные задачи. Одной из них, по 
данным «РГ», можно считать нача-
ло подготовки визита нового главы 
Киргизии в Россию. Жээнбеков по-
ручил чиновникам проработать 
действия, обеспечивающие пре-
емственность курса предшествен-
ника, и заняться подготовкой ре-
форм, которые определят разви-
тие Киргизии до 2040 года. Сам он 
в ближайшие дни намерен прове-
сти заседание Совета безопасно-
сти республики, на котором будет 
обсуждаться борьба с коррупцией. 
« В стране в течение последних лет 
созданы все условия для очищения 
общества от коррупционных явле-
ний, — заявил новый президент 

Киргизии. — Была проведена жест-
кая борьба с коррупцией, и мы 
должны продолжать ее неустан-
но». Чтобы обеспечить объектив-
ность и подтвердить привержен-
ность заявленным целям, Соорон-
бай Жээнбеков приостановил 
членство в СДПК (Социал-демо-
кратической партии Кыргызстана. 
— Ред.), от которой баллотировал-
ся в президенты. Социал-демокра-
ты в свою очередь намерены за-
няться постепенной подготовкой к 
следующим выборам в парламент, 
намеченным на 2020 год. Помочь 
им в этом готов Алмазбек Атамба-
ев, считающийся основателем и 
лидером СДПК.

1

Уходящий лидер Алмазбек Атамбаев (справа) передал полномочия своему преемнику Сооронбаю Жээнбекову.  

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1478309
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 Курс на развитие традицион-
ной дружбы и стратегическо-
го партнерства Киргизии 
с Россией будет укрепляться
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ДОСЬЕ «РГ»

Жээнбеков Сооронбай Шарипович 

родился 16 ноября 1958 года в селе 

Тельман Кара-Кульджинского района 

Ошской области. Окончил сельскохо-

зяйственный институт имени Скряби-

на, специальность — зооинженер, бух-

галтер. Трудовую деятельность начал в 

1976 году учителем русского языка и 

литературы. Трижды избирался в пар-

ламент, позже возглавлял министерст-

во сельского, водного хозяйства и пе-

рерабатывающей промышленности. 

В 2010 году назначен губернатором 

Ошской области. С 2015 года возглав-

лял Государственную кадровую служ-

бу, с марта 2016-го работал первым за-

местителем руководителя аппарата 

президента, а с апреля 2016-го по ав-

густ 2017-го — премьер-министром.
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Вступил в силу
закон о СМИ-иноагентах 

Ответ — зеркальный 

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ «Российская газета» 
публикует закон о статусе ино-
странного агента для средств 
массовой информации. На всех 
стадиях обсуждения этого доку-
мента в российском парламенте 
подчеркивалось: появление это-
го закона — вынужденная ответ-
ная мера на притеснение россий-
ских СМИ в США.

Иноагентами могут быть при-
знаны СМИ, получающие финан-
совую помощь от зарубежных го-
сударств или организаций. Они  
будут должны предоставлять све-
дения о персональном составе 
руководства и расходовании 
средств, об аудиторской провер-
ке. Поправки вносятся в статью 6 
Закона «О средствах массовой 
информации». 

Выступая в Госдуме, министр 
юстиции Александр Коновалов 
пояснил, что признание ино-
странными агентами СМИ будет 
несколько отличаться от сущест-
вующих правил для НКО. Хотя бы 
потому, что такой статус получа-
ют именно российские, а не ино-
странные организации. А со СМИ 
будет ровно  наоборот.

После наделения компетен-
ции в этой части Минюст разра-
ботает порядок признания иноа-
гентов в кратчайшие сроки. К 
этому нужно подходить тщатель-

но: Минюст России предлагает, 
чтобы в процессе принятия ре-
шения участие принимали не-
сколько ведомств. Как и в случае 
признания организаций нежела-
тельными в РФ, к этому процессу 
предложено подключить Генпро-
куратуру. Плюс потребуется 
участие и других ведомств и ор-
ганизаций для предоставления 
информации о работе СМИ. Ми-
нюст собирается определиться с 
порядком маркировки СМИ-
иноагентов после изучения ми-
ровой практики и обсуждения с 
Роскомнадзором. Один из нере-
шенных вопросов — как маркиро-
вать радиостанции, которые по-
лучат такой статус. Возможный 
вариант — в виде периодически 
повторяемого сообщения при 
упоминании наименования 
СМИ в эфире.

В Госдуме и Совете Федерации 
особенно отмечали тот факт, что 
закон принимается как ответная 
мера на решение властей США 
зарегистрировать в качестве 
иностранных агентов Russia 
Today и Sputnik. «Любые посяга-
тельства на свободу российских 
СМИ за рубежом не остаются и 
не будут оставаться без реши-
тельного осуждения, без зеркаль-
ной реакции со стороны Мо-
сквы», — прокомментировал ре-
шение Госдуму пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

ТЕХНОЛОГИИ Разработан 
двигатель с переменным 
объемом

Мощность 
по желанию

Владимир Баршев

КРОССОВЕР с уникальным двигателем представит на 
автосалоне в Лос-Анджелесе широкой публике извест-
ный японский производитель.

Этот двигатель компания Infiniti разрабатывала 
20 лет. Уникального в нем два момента. Во-первых, в за-
висимости от того, что требует водитель, при нажатии на 
акселератор двигатель меняет степень сжатия. Причем в 
довольно высоком диапазоне: от 8:1 до 14:1. Напомним, 
степень сжатия необходима для воспламенения топлива. 
Для бензиновых двигателей она довольно низкая, а для 
дизельных — довольно высокая. Так вот, несмотря на то, 
что двигатель Infiniti для кроссовера QX50 бензиновый, 
— степень сжатия у него колеблется от бензинового до ди-
зельного. Это, с точки зрения производителя, позволяет 
не только увеличить мощность двигателя, но и повысить 
его экономичность. 

Второе достоинство этого мотора в том, что помимо 
степени сжатия он изменяет еще и свой объем. Правда, 
пока в минимальных пределах: от 1970 до 1997 кубиче-
ских сантиметров. 

Для большей экономичности применена система 
двойного впрыска: непосредственно в камеру сгорания и 
во впускной коллектор. В общем дизельные технологии 
применены на бензиновом двигателе. 

В итоге максимальная мощность достигается при 
5600 об/мин. и составляет 272 л.с., а пик крутящего мо-
мента в 380 Нм приходится на 4400 об/мин. При этом 
расход топлива в смешанном цикле составит от 8,7 
до 9 литров на 100 км пробега.
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СПЕЦСЛУЖБЫ

Из-за звонков 
телефонных 
террористов 
эвакуировали 
2,5 млн человек 

ЛЖЕМИНЕРЫ 
В РОЗЫСКЕ

Иван Петров

ВОЛНА звонков о минировании 
тех или иных объектов по всей 
стране до сих пор не стихла — уг-
розы продолжают поступать. В 
конце прошлой недели поступи-
ло анонимное сообщение об уг-
розе взрыва в зданиях министер-
ства финансов и министерства 
труда и социальной защиты.  

За период с 11 сентября, ког-
да впервые массово эвакуирова-
ли россиян из-за анонимных 
звонков, по 24 ноября сообще-
ния об угрозах взрыва поступи-
ли в отношении 3,4 тысячи объ-
ектов. Всего эвакуировать при-
шлось более 2,4 млн человек.

По фактам ложных сообще-
ний об угрозах взрыва в Москве 
возбуждено и расследуется мно-
гоэпизодное уголовное дело по 
статье 207 Уголовного кодекса 
РФ «Заведомо ложное сообще-
ние об акте терроризма». 

Директор ФСБ России Алек-
сандр Бортников ранее расска-
зал, что ложные звонки о мини-
ровании поступали из-за рубежа 
от четырех россиян. «Мы устано-
вили, что это российские гра-
ждане, четверо человек, которые 
находятся сейчас за границей», 
— сказал он. Сейчас ФСБ раз-
ыскивает преступников совмес-
тно с иностранными спецслуж-
бами. При этом, по словам главы 
спецслужбы, у злоумышленни-
ков есть пособники на террито-
рии страны. «Поскольку они ис-
пользовали IP-телефонию, опре-
делить место дислокации слож-
но. Это признаем не только мы, 
но и наши партнеры», — отметил 
глава спецслужбы.

В пятницу Госдума приняла в 
третьем чтении законопроект, 
который позволяет блокировать 
звонки «телефонных террори-
стов» по требованию правоохра-
нительных органов или Роском-
надзора, а также предусматрива-
ет обязанность оператора связи 
передавать в неизменном виде 
номер абонента, инициирующе-
го отправку sms-сообщения.

Арсенал Россия создает уникальные противоракеты

Достанут цель 
и в космосе
Юрий Гаврилов 

В 
Минобороны России де-
тально изучают резуль-
таты испытаний модер-
низированной противо-
ракеты, которую в кон-

це прошлой недели наши военные 
запустили на казахстанском по-
лигоне Сары-Шаган.

Поскольку это оружие отно-
сится к национальной системе 
ПРО, а все, что с ней связано, дер-
жится под секретом, официаль-
ной информации об испытаниях 
очень мало. Сообщалось, что за-
пуск противоракеты осуществил 
боевой расчет войск противово-
здушной и противоракетной обо-
роны ВКС России и представите-
ли промышленности. Что пуск 
был успешным, а сам модернизи-
рованный боеприпас успешно 
выполнил задачу и поразил 
условную цель. 

Единственное, на что «риск-
нули» военные, — показали виде-
окадры самого пуска. По этим ка-
драм можно составить некоторое 
представление о наземном носи-
теле ракеты и подготовке ее к 
старту. Но однозначно сказать, 
какой именно боеприпас испыта-
ли в Сары-Шагане, вряд ли возь-
мутся даже специалисты. 

Часть экспертов сошлись в 
мнении: в казахстанское небо за-
пустили противоракету, специ-
ально разрабатываемую под но-
вую ПРО А-235 «Нудоль». Ее со-
здают для замены действующий 
системы противоракетной обо-
роны Москвы А-135 «Амур». 
Другие специалисты считают, 
что в Сары-Шагане испытали 
усовершенствованный вариант 
противоракеты 53Т6 (Gazelle по 
классификации НАТО), уже при-
меняемой для прикрытия неба 
столицы и Центрального про-
мышленного района России. 
Исключать и тот и другой вари-
ант в принципе нельзя. Тем более 
что речь в том числе может идти 
о так называемом промежуточ-
ном варианте боеприпаса.

Что известно о противоракете 
53Т6? Она была принята на воо-
ружение три десятка лет назад, 
неоднократно совершенствова-
лась, поэтому по многим параме-
трам до сих пор не имеет анало-
гов в мире. Это, в частности, от-
носится к набираемой боеприпа-
сом скорости. По некоторым дан-
ным, в модернизированном ва-

рианте она достигает 3—4 кило-
метра в секунду. К тому же проти-
воракета выдерживает колос-
сальные перегрузки, что гаран-
тирует высокую работоспособ-
ность ее аппаратуры. Еще в СМИ 
была информация о возможно-
сти этого боеприпаса перехваты-
вать боевые блоки межконтинен-
тальных баллистических ракет 

на высотах от пяти до пятидесяти 
километров. То есть российская 
противоракета достанет цель в 
ближнем космосе. 

Что же касается «Нудоля», то 
его возможности, судя по всему, 
будут еще выше. Недаром неко-
торые эксперты авансом называ-
ют это перспективное оружие 
«убийцей американских МБР». 

Впрочем, они же признают: гово-
рить о конкретных боевых и тех-
нических характеристиках про-
тиворакеты пока рано.

Минобороны показало видео запуска противоракеты.

Все СМИ-иноагенты получат соответствующую маркировку.

Видео испытаний — на сайте
rg.ru/art/1478296
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Статья 1
Внести в  Федеральный закон 

от 27 июля 2006 года № 149-ФЗ «Об 
информации, информационных техно-
логиях и о защите информации» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2006, № 31, ст. 3448; 2013, № 52, 
ст. 6963; 2016, № 26, ст. 3877; 2017, № 18, 
ст. 2664) следующие изменения:

1) часть 2 статьи 104 после слова 
«фрагментов,» дополнить словами 
«размещенных на официальном сайте 
государственного органа в сети «Интер-
нет» или»;

2) в статье 153:
а) часть 1 изложить в следующей 

редакции:
«1. В случае обнаружения в инфор-

мационно-телекоммуникационных сетях, 
в том числе в сети «Интернет», информа-
ции, содержащей призывы к массовым 
беспорядкам, осуществлению экстре-
мистской деятельности, участию в мас-
совых (публичных) мероприятиях, про-
водимых с нарушением установленного 
порядка, информационных материалов 
иностранной или международной непра-
вительственной организации, деятель-
ность которой признана нежелательной 
на территории Российской Федерации в 
соответствии с Федеральным законом от 
28 декабря 2012 года № 272-ФЗ «О мерах 
воздействия на лиц, причастных к нару-
шениям основополагающих прав и сво-
бод человека, прав и свобод граждан 
Российской Федерации», сведений, 
позволяющих получить доступ к указан-
ным информации или материалам (далее 
— распространяемая с нарушением 
закона информация), включая случай 
поступления уведомления о распростра-
няемой с нарушением закона информа-
ции от федеральных органов государст-
венной власти, органов государственной 
власти субъектов Российской Федера-
ции, органов местного самоуправления, 
организаций или граждан, Генеральный 
прокурор Российской Федерации или его 
заместители обращаются в федераль-
ный орган исполнительной власти, осу-
ществляющий функции по контролю и 
надзору в сфере средств массовой 
информации, массовых коммуникаций, 
информационных технологий и связи, с 
требованием о принятии мер по ограни-
чению доступа к информационным 
ресурсам, распространяющим такую 
информацию.»;

б) в части 2:
в пункте 1 слова «или к информа-

ции, размещенной на нем и содержа-
щей призывы к массовым беспоряд-
кам, осуществлению экстремистской 
деятельности, участию в массовых 
(публичных) мероприятиях, проводи-
мых с нарушением установленного 
порядка» заменить словами «на кото-
ром размещена распространяемая с 
нарушением закона информация»;

в пункте 2 слова «информация, 
содержащая призывы к массовым бес-
порядкам, осуществлению экстремист-
ской деятельности, участию в массовых 
(публичных) мероприятиях, проводи-
мых с нарушением установленного 
порядка» заменить словами «распро-
страняемая с нарушением закона 
информация»;

в пункте 3 слова «информация, 
содержащая призывы к массовым бес-
порядкам, осуществлению экстремист-
ской деятельности, участию в массовых 
(публичных) мероприятиях, проводи-
мых с нарушением установленного 
порядка» заменить словами «распро-
страняемая с нарушением закона 
информация»;

в) в части 3 слова «или к информа-
ции, размещенной на нем и содержа-
щей призывы к массовым беспоряд-
кам, осуществлению экстремистской 
деятельности, участию в массовых 
(публичных) мероприятиях, проводи-
мых с нарушением установленного 
порядка» заменить словами «на кото-
ром размещена распространяемая с 
нарушением закона информация»;

г) в части 4 слова «информацию, 
содержащую призывы к массовым бес-
порядкам, осуществлению экстремист-
ской деятельности, участию в массовых 
(публичных) мероприятиях, проводи-
мых с нарушением установленного 
порядка» заменить словами «распро-
страняемую с нарушением закона 
информацию»;

д) в части 5 слова «информацию, 
содержащую призывы к массовым бес-
порядкам, осуществлению экстремист-
ской деятельности, участию в массовых 
(публичных) мероприятиях, проводи-
мых с нарушением установленного 
порядка» заменить словами «распро-
страняемую с нарушением закона 
информацию».

Статья 2
Статью 6 Закона Российской Феде-

рации от 27 декабря 1991 года № 2124-I 
«О средствах массовой информации» 
(Ведомости Съезда народных депута-

тов Российской Федерации и Верховно-
го Совета Российской Федерации, 
1992, № 7, ст. 300) дополнить частями 
третьей и четвертой следующего 
содержания:

«Юридическое лицо, зарегистриро-
ванное в иностранном государстве, или 
иностранная структура без образова-
ния юридического лица, распространя-
ющие предназначенные для неограни-
ченного круга лиц печатные, аудио-, 
аудиовизуальные и иные сообщения и 
материалы (иностранное средство мас-
совой информации), могут быть при-
знаны иностранными средствами мас-
совой информации, выполняющими 
функции иностранного агента, незави-
симо от их организационно-правовой 
формы, если они получают денежные 
средства и (или) иное имущество от 
иностранных государств, их государст-
венных органов, международных и ино-
странных организаций, иностранных 
граждан, лиц без гражданства либо 
уполномоченных ими лиц и (или) от 
российских юридических лиц, получа-
ющих денежные средства и (или) иное 
имущество от указанных источников. В 
порядке, установленном уполномочен-
ным федеральным органом исполни-
тельной власти, к иностранному сред-
ству массовой информации могут быть 
применены положения Федерального 
закона от 12 января 1996 года № 7-ФЗ 
«О некоммерческих организациях», 
регулирующие правовой статус неком-
мерческой организации, выполняющей 
функции иностранного агента, за 
исключением специальных положений, 
которые применяются исключительно 
к организациям, созданным в форме 
некоммерческой организации.

Иностранное средство массовой 
информации, выполняющее функции 
иностранного агента, несет права и обя-
занности, предусмотренные Федераль-
ным законом от 12 января 1996 года 
№ 7-ФЗ «О некоммерческих организа-
циях» для некоммерческих организа-
ций, выполняющих функции иностран-
ного агента.».

Статья 3
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
25 ноября 2017 года № 327-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон 

«О внесении изменений в статьи 104 и 153 
Федерального закона «Об информации, 

информационных технологиях и о защите 
информации» и статью 6 Закона Российской Федерации 

«О средствах массовой информации»
Принят Государственной Думой 15 ноября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 22 ноября 2017 года

КРИЗИС 
Пучдемон 
начал 
кампанию 
раньше срока

ГРОМКИЙ 
СТАРТ

Юрий Когалов

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ кампания в 
Каталонии официально стартует 
5 декабря. Но экс-глава Женера-
литата Карлес Пучдемон, нахо-
дящийся в Бельгии, уже начал 
подготовку к выборам. Он пред-
ставил список кандидатов в пар-
ламент от коалиции «Вместе за 
Каталонию», которую он возгла-
вил, и призвал своих сторонни-
ков принять участие в голосова-
нии 21 декабря.

По его словам, в этот день 
«необходимо сказать «нет» при-
менению 155-й статьи Консти-
туции», позволившей отстра-
нить региональное правительст-
во от власти. «Премьер Испании 
Мариано Рахой должен проиг-
рать, — заявил Пучдемон. — Это 
самые важные выборы в нашей 
истории, мы должны писать ее, а 
не оставлять тем, кто не имеет 
легитимности, кто действует с 
применением силы, экономиче-
ских мер и давлением через 
СМИ». Политик раскритиковал 
не только промадридские пар-
тии, но и европейские институ-
ты. «Европа не может продол-
жать давать уроки Китаю, Тур-
ции, Южной Америке, если допу-
скает нарушение гражданских 
прав на своей территории, в Ка-
талонии», — отметил Пучдемон. 
Он намерен работать над тем, 
чтобы изменить ЕС. В самом Ев-
росоюзе именно каталонского 
политика считают нарушителем, 
поскольку он выступил против 
Конституции своей страны.

АВИАЦИЯ Место 
замминистра транспорта 
вакантно

Кто ответит 
за полет

Татьяна Шадрина

ГЛАВА правительства Дмитрий Медведев освободил от 
должности замминистра транспорта Валерия Окулова. 
Он курировал в минтрансе вопросы авиации.

Слухи о том, что Окулов может уйти с этого поста, хо-
дили довольно давно. Возникали они практически каж-
дый апрель, перед днем рождения замминистра. И вот 
решение принято. Он перейдет на работу в Объединен-
ную авиастроительную корпорацию (ОАК). По словам 
главы корпорации Юрия Слюсаря, которого цитирует 
ТАСС, Окулов перейдет на работу в ОАК уже до конца 
2017 года.

Глава минтранса Максим Соколов считает, что про-
фессионализм и человеческие качества Валерия Окулова 
будут востребованы и на новом поприще. Соколов поже-
лал Окулову здоровья, новых интересных проектов и по-
бед. Приказом министра транспорта Окулов награжден 
медалью «За безупречный труд и отличие» I степени.

Окулов занимал должность замминистра с 2009 года. 
Его профессиональная деятельность неразрывно связана 
с авиацией. И переход в ОАК довольно ожидаем. До мин-
транса он руководил компанией «Аэрофлот». А перед 
этим более 20 лет своей жизни Валерий Окулов был авиа-
штурманом. Можно сказать, что знает отрасль изнутри.

«Его вклад в госполитику в области гражданской ави-
ации поистине неоценим. Это касается разработки нор-
мативно-правовой и законодательной базы, что позво-
лило обеспечить не только приемлемую безопасность 
полетов, но и высокий уровень конкуренции российских 
авиаперевозчиков. Сотрудничая с Парижским бюро Ме-
ждународной организации гражданской авиации 
(ИКАО), Валерий Михайлович всегда рационально и со 
знанием дела отстаивал интересы нашей страны. Им 
проделана успешная работа по обеспечению прав пасса-
жиров в вопросе присоединения России к Монреальской 
конвенции», — подчеркнул Соколов.



7Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 ноября 2017
понедельник №268 (7434)

Экономикаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Рост доходов 
населения сыграет 
ключевую роль в судьбе 
нового цикла реформ

Перемены 
начинаются 
с зарплат

Александр Широв, заместитель директора Института 

народно-хозяйственного прогнозирования РАН

ВОПРЕКИ всем ожиданиям реальные располагаемые до-
ходы населения продолжают снижаться. В январе—октябре 
этого года спад составил 1,3 процента. И это несмотря на 
беспрецедентное замедление инфляции и рост реальной 
заработной платы в наблюдаемом официальной статисти-
кой секторе экономики (на 3 процента в январе—октябре). 

Спрос населения обеспечивает почти половину рос-
сийского ВВП, а поведение и настроения людей влияют на 
успех реформ.  Наше население часто упрекают в недоста-
точной сознательности, списывая на него неудачи эконо-
мической политики. Такому соблазну эксперты и власть 
поддавались и раньше. 

В целом люди в последние два десятилетия вели себя ра-
ционально, быстро адаптируясь к рыночным условиям. 
Так, потребительский спрос внес существенный вклад в 
рост экономики в начале нулевых годов. В период кризиса 
2008—2009 годов рост организованных сбережений под-
держал банковскую систему, а затем способствовал вос-
становлению экономической активности. Люди поверили 
в возможность повышения качества жизни, с доверием 
стали относиться к государству и финансовым организа-
циям. Эти изменения в психологии, как и их потенциаль-
ная утрата, дорогого стоят. Пока же мы имеем продолжаю-
щееся в течение четырех лет подряд снижение доходов на-
селения. Это не может не сказываться на качестве жизни, 
особенно наименее социально защищенных слоев. Низкий 
уровень оплаты труда в экономике является результатом 
того, что значительная часть людей работает на неэффек-
тивных рабочих местах. По нашим оценкам, при средней 
зарплате в 38 тысяч рублей уровень медианной зарплаты, 
более точно отражающей уровень доходов, не превышает 
27 тысяч. Почти треть работников (28 процентов) заняты 
низкоквалифициро-
ванным трудом. Низ-
кие цифры фиксиру-
емой безработицы 
(5,1 процента от всей 
рабочей силы в октя-
бре) не должны вво-
дить в заблуждение. 
Например, свыше 10 
процентов работни-
ков работают непол-
ный день, находятся в 
простое или в отпу-
ске без сохранения 
содержания, в обра-
батывающих произ-
водствах доля таких 
работников превы-
шает 20 процентов. 
При таком уровне доходов и качестве занятости никаких 
ресурсов государства не хватит для того, чтобы обеспе-
чить адекватный уровень социальной защиты населения. 
Именно поэтому требуется как можно более быстрое вос-
становление уровня экономической активности. Без этого 
невозможно поддержать показатели уровня и качества 
жизни.  Много говорится об общей экономической эффек-
тивности так называемой сберегательной модели поведе-
ния населения. Аналитики Банка России даже заявляют о 
целесообразности искусственного сдерживания потре-
бления домашних хозяйств. Эта логика порочна. Пытаться 
заставить сберегать людей, которые еле сводят концы с 
концами, бесперспективно. 

В низком уровне оплаты труда кроются и проблемы 
российской пенсионной системы. Даже достижение уров-
ня замещения зарплат пенсией в 40 процентов (по итогам 
2016 года этот показатель составил 33,7 процента) не по-
зволяет обеспечить значительному числу пенсионеров 
минимально приемлемый уровень жизни. А с учетом того, 
что у большинства россиян (свыше 60 процентов населе-
ния, по последним опросам ВЦИОМ) нет накоплений, си-
туация становится еще более острой. 

Исходя из доли спроса населения в ВВП, очевидно: уро-
вень и качество жизни людей является ключевым для пер-
спектив экономики. Стратегия долгосрочного экономиче-
ского развития, которая будет утверждена руководством 
страны в ближайшее время, вряд ли приведет к потрясени-
ям, сопоставимым с трансформацией экономики в 1990-е 
годы. Соответственно, и масштабы социокультурных из-
менений, которые могут быть востребованы в будущем, 
будут носить намного более скромный характер по срав-
нению с потрясениями, которые сопровождали переход от 
планового хозяйства к рыночным отношениям. 

Это значит, что существует реальный шанс добиться 
масштабной поддержки экономических реформ, прежде 
всего потому, что фундаментальные интересы населения, 
бизнеса и государства сейчас совпадают. В целом, эконо-
мика стоит перед достаточно серьезным вызовом — надо 
провести масштабную модернизацию без просадки или 
стагнации уровня жизни населения. Именно медленное 
улучшение качества жизни вызвало ощущение застоя, ко-
торое охватило советское общество в конце 1970-х — нача-
ле 1980-х годов. В конечном счете, это привело к катастро-
фическим последствиям для всего СССР.  В результате двух 
последних кризисов период стагнации уровня жизни в на-
шей стране составляет без малого 10 лет. Это критический 
срок, требующий активных действий по повышению тем-
пов экономического роста. 

Нужны конкретные решения в части налогообложения 
доходов и имущества населения (например, отказ от обло-
жения налогом зарплат на уровне прожиточного миниму-
ма), увеличения социальной поддержки и зарплат в бюд-
жетном секторе. Только тогда, когда люди поверят в то, что 
предлагаемые реформы состоят не только из непопуляр-
ных мер и направлены на рост доходов каждой конкретной 
семьи, можно рассчитывать на широкую поддержку дол-
госрочной экономической стратегии развития страны.

ЦИФРА
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ТЫСЯЧ
рублей составляет медианная зар-
плата по стране: половина населе-
ния получает доход выше этой 
цифры, а другая половина — ниже.

Все ГОСТы званые
На какой стадии он на-
ходится?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Зако-

нопроект сейчас в правительст-
ве, мы рассчитываем, что в бли-
жайшее время его вынесут на 
рассмотрение.

Как будет работать этот меха-
низм? Вы отменяете сертификат 
на товар, который уже частично 
разошелся по магазинам, и что 
дальше с ним должно произойти?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Основная часть 
сертифицируемой продукции — 
это импорт. Обычно сертифика-
ты выдаются на серийное произ-
водство сроком на три — пять лет. 
Как только в нашем реестре на-
против конкретного сертифика-
та загорается красная лампочка, 
это сигнал таможне не пропу-
скать такую продукцию, а орган 
по сертификации при этом обя-
зан уведомить поставщика. Тор-
говые сети, в свою очередь, долж-
ны прекратить продажи этой 
продукции. У крупных сетей сей-
час большой интерес к информа-
ционному взаимодействию с 
нами, чтобы они в своих базах 
данных видели автоматически 
появляющиеся красные флажки, 
как только те появляются у нас в 
реестре. 

Сейчас предписания об отзыве 
сертификатов исполняются пло-
хо?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Бывают случаи, 
когда органу по сертификации 
проще ликвидироваться, чем 
выполнить предписание. Мы 
имеем право проверять только 
тех, кто у нас аккредитован. По-
этому когда у него аккредита-
ция прекращается, мы уже не 
можем проверить, что он там 
выдал раньше. 

Поэтому мы сейчас активно 
выступаем также за то, чтобы у 
Росаккредитации появилось 
право ретроспективной отмены 
сертификатов. Если у нас есть 
подозрение, что тут не все чи-
сто, а аккредитованное лицо, 
даже уже прекратившее аккре-
дитацию, не может нам доказать 
обратное либо просто игнори-
рует запрос, у нас должна быть 
возможность отменить его сер-
тификаты списком, не вдаваясь 
в подробности.

Какая доля сертификатов выда-
ется с нарушениями, без испыта-
ний? О чем говорят результаты 
ваших проверок?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: У нас не стоит 
задача дать некоторую среднюю 
температуру по больнице. Я могу 
назвать какие-то цифры, но по 
ним вряд ли можно судить о рын-
ке в целом, поскольку в надзоре 
мы внедряем риск-ориентиро-
ванный подход. То есть проверя-
ем только там, где по определен-
ным признакам у нас есть осно-
вания полагать, что нарушения 

есть. В прошлом году, например, 
мы выявили нарушения в 77 про-
центах проверок, но это не зна-
чит, что 77 процентов всего рын-
ка — это фальсификат. Если брать 
сплошную выборку, то будет, во-
первых, гораздо меньше, во-вто-
рых — не всегда сертификат, вы-
данный с нарушениями, свиде-
тельствует о том, что продукция 
небезопасна. 

Вы говорили, что 30—40 про-
центов сертификатов выдается 
на китайскую продукцию. Зна-
чит, и проблемы «липовых» 
сертификатов во многом связа-
ны с небезопасными товарами 
из Китая?

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Китайской про-
дукции на нашем рынке много, 
поэтому кажется, что и плохой 
продукции из Китая тоже много. 
На самом деле в большинстве 
случаев это проблема недобро-
совестности российского заказ-
чика. Он мог потребовать сде-
лать получше и подороже, но по-
просил похуже и подешевле.

Второе — как правило, товар 
сначала поступает в Россию и 
только потом поставщик запу-
скает процесс подтверждения 
соответствия нашим обязатель-
ным требованиям. Поскольку 
продукция поступает в очень 
больших объемах, то возникает 
большой спрос на быстрое при-
обретение «правильных» доку-
ментов. Разумеется, он рождает 
предложение, поэтому здесь од-
ними усилиями Росаккредита-
ции ситуацию не исправить. 

Зато на товары из китайских ин-
тернет-магазинов никаких сер-
тификатов не нужно. 
А Л Е К С Е Й  Х Е Р С О Н Ц Е В : Да, и в этом 
смысле стремительный рост 
электронной трансграничной 
торговли ставит новые вопросы 
перед регуляторами. Товары в 
почтовых отправлениях для 
личных нужд (а именно так они 
к нам поступают из большинст-
ва зарубежных интернет-мага-
зинов) не проверяются на со-
блюдение обязательных требо-
ваний по безопасности. Коль 
скоро сервисы электронной 
торговли замещают традицион-
ный рынок, регуляторам надо 
очень серьезно подумать, как 
выстраивать техническое регу-
лирование в этой сфере. 

Поскольку Россия является 

чуть ли не крупнейшим ино-
странным заказчиком у извест-
ной китайской площадки, то, на 
мой взгляд, очевидно, что эту 
тему нужно обсуждать напря-
мую с этой компанией, с при-
влечением китайских регулято-
ров. Если они заинтересованы в 
нашем рынке, то должны согла-
ситься с тем, что конкурентные 
условия хотя бы на уровне ре-
жима технического регулирова-
ния должны быть выравнены. 

В Интернете по-прежнему есть 
посредники, которые предлага-
ют очень быстро получить сер-
тификат, видимо, безо всяких ис-
пытаний. Провести контроль-
ную закупку и понять, кто за 
ними стоит, вы можете?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Юридически — 
нет. Но Госдума уже в первом 
чтении приняла поправки, за-
прещающие рекламу такого 
рода услуг без ссылки на кон-
кретный номер аттестата аккре-
дитации. 

Когда продавец показывает ксе-
рокопии каких-то сертификатов, 
им вообще можно доверять? 
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Требование о 
том, что у продавца должна 
быть на руках бумажная копия 

сертификата, в законе о техни-
ческом регулировании отсутст-
вует. Достаточно, чтобы в товар-
но-сопроводительных докумен-
тах были номера соответствую-
щих документов. И по ним, и по 
ксерокопиям, о которых вы го-
ворите, можно проверить в рее-
страх на сайте нашей службы, 
кто ввез в страну или произвел 
продукцию, в каких лаборато-
риях она прошла испытания и 
т.д. 

Конкурентное преимущество 
тех, кто выдает липовые доку-
менты, — это демпинг. В связи с 
этим не рассматриваете идею 
установить некие минимально 
справедливые цены на лабора-
торные испытания, поверку 
средств измерений? 
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Тогда ежегодно 
нам надо будет отслеживать це-
нообразование на миллионы ис-
пытаний. И потом — как отсле-
живать,  требовать,  чтобы в 
нашу систему ценник вносили? 
А этот ценник правильный? Ду-
маю, что неправильно вводить 
какие-то  ограничительные 
меры именно по цене испыта-
ний. 

Проблемы на нашем рынке 
оценки соответствия могут как-
то повлиять теперь на отноше-
ния с ILAC, нашу репутацию 
там? 
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Перед тем как 
принять нас в ILAC, команда 
международных специалистов 
провела серьезную выездную 
оценку нашей системы аккреди-
тации и решила, что ей можно 
доверять. Мы от них ничего не 
скрывали. 

И потом проблемы есть не 
только у нас. В IAF (Междуна-
родный форум по аккредита-
ции) целая рабочая группа бо-
рется с мошенничеством в сфе-
ре выдачи сертификатов. Недав-
но ISO (Международная органи-
зация по стандартизации) при-
няла новый стандарт (он скоро 
вступит в силу), где прямо про-
писано, что орган по аккредита-
ции имеет право прекратить ра-
боту аккредитованного лица 
при любых подозрениях в мо-
шенничестве. Эта норма появи-
лась ведь не просто так.

То есть если у нас в стране мы 
ведем дискуссии о том, часто мы 
проводим проверки или не ча-
сто, можно ли оспорить наш от-
каз в аккредитации или нельзя, 
то вот этот международный под-
ход состоит в следующем: раз 
есть основания не доверять, то 
орган по аккредитации вправе 
уже только в силу этого прекра-
тить аккредитацию, потому что 
репутационно и юридически он 
отвечает за деятельность лиц, 
которых аккредитовал. За этим 
подходом будущее и в России, 
хотя он, конечно, имеет корруп-
ционные риски.

Акцент

 Проблема качества товаров 
из Китая — это чаще всего 
проблема заказчиков 
из России, которые везут 
похуже, но подешевле

Товары из зарубежных интернет-
магазинов никто на требования 
по безопасности не проверяет.

БОРЬБА ЗА КАЧЕСТВО

СОГЛАШЕНИЯ О ВЗАИМНОМ ПРИЗНАНИИ
Алексей Игоревич, присоединение 
к ILAC открывает возможность при-
знания наших протоколов испытаний 
за рубежом, но для этого нужны дву-
сторонние соглашения. С кем они бу-
дут заключены, какие страны пер-
выми начнут принимать наши прото-
колы напрямую? 
Алексей Херсонцев: | Во-первых, су-

ществует большой сегмент B2B-отно-

шений в сфере оценки соответствия. 

Ведь бизнес как говорит – это все хо-

рошо, что вы получили какие-то серти-

фикаты, которые от вас государство 

требует. Но мы хотели бы еще и убе-

диться, что продукция соответствует 

нашим требованиям по качеству. 

Наличие знака ILAC на результатах ла-

бораторных испытаний для многих за-

рубежных партнеров как раз является 

необходимым условием, гарантиру-

ющим качество проведенных испыта-

ний. 

Теперь по поводу государственных 

требований. Здесь можно идти не-

сколькими путями. Первый — заключе-

ние международных соглашений 

о взаимном признании результатов 

испытаний и сертификатов. Во мно-

гом это уже сфера Евразийской эко-

номической комиссии. Она ведет пе-

реговоры о создании зон свободной 

торговли с несколькими странами, 

и, вероятно, кому-то из них мы смо-

жем поставлять продукцию с нашими 

сертификатами. 

В одиночку Россия может напрямую 

договариваться только по той продук-

ции, которая не подпадает под надна-

циональное регулирование в рамках 

ЕАЭС. 

Соглашения о взаимном признании 

на государственном уровне результа-

тов испытаний и сертификатов — это 

все-таки компетенция наших мини-

стерств, отвечающих за госполитику 

в сфере взаимной торговли, — минэко-

номразвития, минпромторга. Есть 

и дополнительная альтернатива, кото-

рую мы как служба можем запу-

стить, — это программы двойной ак-

кредитации, когда мы с нашими колле-

гами из другого государства договари-

ваемся о том, что они вместе с нами 

участвуют в аккредитации определен-

ных лабораторий, работающих 

с основными товарами нашего эк-

спорта, и дадут им свою аккредита-

цию тоже. 

После нашего присоединения к 

APLAC (Азиатско-Тихоокеанская ор-

ганизация по аккредитации лаборато-

рий. — Прим. ред.) некоторые зару-

бежные органы по аккредитации и 

сами стали предлагать нам такие про-

граммы, потому что у них тоже есть на 

это спрос со стороны бизнеса. Сейчас 

мы с ними обсуждаем, какие товары 

без дополнительных испытаний мы 

бы могли поставлять , а какие они 

к нам. 

Мы хотим сделать эту историю си-

стемной, массовой. Не надо вам из 

этой страны сюда постоянно приез-

жать, смотреть, как экспортер работа-

ет, мы сами посмотрим, раз вы нам до-

веряете. 

И здесь важно наше присоединение к 

договоренности о взаимном призна-

нии в рамках ILAC, потому что оно оз-

начает доверие. 

С какими странами программы двой-
ной аккредитации могут быть запу-
щены в первую очередь? 
Алексей Херсонцев: Мы подписали ме-

морандумы о взаимодействии с наци-

ональными органами по аккредита-

ции Китая, Индии, Ирана, — это все на-

иболее перспективные экспортные 

рынки. 

Но это, конечно, пока не соглашения о 

реализации программ двойной аккре-

дитации. Больше пока не могу расска-

зать, потому что переговоры любят ти-

шину. 

Не всегда важно иметь государствен-

ное признание. Например, для нас 

важно стать участником Междуна-

родного форума аккредитации ха-

ляль-продукции (IHAF), чтобы без 

двойных испытаний можно было по-

ставлять халяльную продукцию в 

страны Персидского залива. Мы бу-

дем стремиться в течение полутора-

двух лет войти в рабочие органы IHAF, 

чтобы перекинуть мостик туда для 

тех, кто у нас в стране занимается ха-

лялем. 

Читательница, представляющая ис-
пытательную лабораторию, просит 
рассказать о порядке получения раз-
решения на знак ILAC MRA для рабо-
ты с иностранными заказчиками.
Алексей Херсонцев: |  Правила с под-

робностями процедуры (изменения в 

приказ минэкономразвития) в тече-

ние одного-полутора месяцев будут 

выпущены. 

По крайней мере, на первом этапе мы 

будем на каждую лабораторию выда-

вать специальное разрешение на ис-

пользование знака ILAC. Надеюсь, мы 

придем к тому, чтобы выдавать это ав-

томатически всем аккредитованным 

лицам. 

Сколько лабораторий уже обозначи-
ли свой интерес к международному 
знаку?
Алексей Херсонцев:  | За последние 

месяцы поступило 10—15 запросов, 

как правило, со стороны лабораторий 

крупных российских производите-

лей. Но, я думаю, заинтересованность 

есть у гораздо большего числа лабо-

раторий.

1

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1468915

Алексей Херсонцев: У Росаккредитации должно появиться право отмены 
всех сертификатов, выданных недобросовестными фирмами.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Фондовый рынок сегодня:  
грозит ли миру новый «черный» день»
28 ноября (вторник) в 16.30 состоится пресс-конференция  
Роберта Джеймса Шиллера — лауреата Нобелевской премии по эконо-
мике 2013 г., входящего в сотню наиболее влиятельных экономистов 
мира. В пресс-конференции принимают участие Михаил Эскиндаров, 
ректор Финансового университета при Правительстве РФ, д.э.н., проф., 
заслуженный деятель науки РФ, академик Российской академии обра-
зования и Виктор Кривов, начальник  Аналитического управления  
Аппарата Совета Федерации Федерального Собрания РФ. Онлайн-
трансляция пресс-конференции будет доступна на сайте rg.ru и fa.ru

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  ( СТ. М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ТЕНДЕНЦИИ

Социологи 
рассказали 
о переменах 
в настроениях 
россиян

ЗАПРОС 
ВРЕМЕНИ

Александра Белуза

ИЗ МАССОВОГО сознания рос-
сиян уходит синдром радикализ-
ма, при этом наряду с запросом 
на стабильность появился отчет-
ливый запрос на перемены. Та-
кие оценки дали известные рос-
сийские социологи на конферен-
ции Российской ассоциации по-
литической науки.

В этом году тема конферен-
ции РАПН была обозначена так: 
«Время больших перемен: поли-
тика и политики». На открытии 
конференции российские социо-
логи представили любопытные 
оценки изменения массового со-
знания россиян.

В последний год социологи 
фиксируют смену обществен-
ных умонастроений, заявил ди-
ректор Института социологии 
РАН Михаил Горшков. «Много-
летний тренд стабильности, со-
хранения в неизменном виде 
сложившейся в иной социально-
экономической реальности си-
стемы институтов начал сме-
щаться в сторону формирования 
запроса на перемены», — заявил 
он. Но перемен гражданам хочет-
ся не радикальных, а предпола-
гающих спокойный сценарий 
развития, без непродуманный 
экономических экспериментов, 
без агрессивной политической 
конфронтации.

В связи со 100-летием рево-
люции социологи провели иссле-
дования и пришли к интересным 
выводам. «Сегодня мы находим-
ся в исторической противофазе 
1917 году. Так, наверное, можно 
сформулировать диагноз», — 
считает Михаил Горшков. Если 

«тогда революционные настрое-
ния охватили значительные слои 
общества», то «сегодня, по всем 
данным массовых опросов, рево-
люции желают единицы», заме-
тил он. Горшков подчеркнул так-
же важную тенденцию, которую 
социологи отмечают в ходе ис-
следований последнего 10-лет-
него периода. «Из массового со-
знания россиян уходит синдром 
радикализма, — сказал он. — Об-
щество начинает переоценивать 
многие вещи и в истории, и в со-
бытиях сегодняшнего дня. Ни на 
какие баррикады призывать 
друг друга и уже тем более сами 
выходить люди не будут. По 
крайней мере, не собираются».

Тему продолжил гендиректор 
Всероссийского центра изуче-
ния общественного мнения 
(ВЦИОМ) Валерий Федоров, рас-
сказавший о результатах иссле-
дования «Стабильность и пере-
мены в представлениях росси-
ян». По данным ВЦИОМ, к числу 
сфер, где перемены, с точки зре-
ния россиян, крайне необходи-
мы, относятся здравоохранение, 
борьба с коррупцией и матери-
альное положение населения.

Адресован этот обществен-
ный запрос прежде всего к влас-
ти. Так, социологи задали два 
вопроса. Первый: сможет ли 
Владимир Путин обеспечить 
стабильность в нашей стране. 
«90 процентов сказали: да, ста-
бильность этот политик точно 
сможет обеспечить», — сказал 
Федоров.

Второй вопрос касался того, 
сможет ли Владимир Путин 
обеспечить перемены, реформы. 
Большинство респондентов (в 
августе— сентябре 61—72%) 
здесь тоже ответили «да». «То 
есть и запрос на стабильность, и 
запрос на перемены обращены 
сейчас к одному институту, к од-
ной политической силе, которую 
олицетворяет Владимир Путин», 
— отметил гендиректор ВЦИОМ.

В целом существующий се-
годня в обществе запрос на пере-
мены Федоров сформулировал 
так: перемены нужны, они на-
зрели, но они должны быть очень 
осторожными, постепенными, 
должны не лишить нас политиче-
ской стабильности, таким тру-
дом обретенную и сохраненную 
даже несмотря на экономиче-
ской кризис.

В конференции Российской 
ассоциации политической нау-
ки в этом году приняли участие 
политологи, социологи, иссле-
дователи из 15 стран мира и бо-
лее чем из 50 регионов России, 
они обсудили текущее состоя-
ние российской и мировой по-
литики.

Из массового 
сознания россиян 
уходит синдром 
радикализма
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НАГРАДЫ Многодетным 
семьям в столице вручены
ордена и медали 
«Родительская слава»

Большие семьи 
теперь в моде

Сергей Вадимов

МНОГОДЕТНЫХ семей в Москве за последние годы 
стало в два раза больше. Мэр Сергей Собянин сообщил 
об этом, вручая государственные награды родителям-ге-
роям. 

«Даже одного-двух детей воспитать невероятно 
сложно, я знаю это по себе, — сказал глава города. — А в 
Москве есть семьи, где воспитываются и по несколько 
сыновей и дочерей. И труд их родителей с полным пра-
вом можно назвать подвигом».

Орден «Родительская слава» по указу президента 
получила, в частности, семья Сергея Владимировича и 
Елены Владимировны Абрамовых. Но на церемонию 

делегировали толь-
ко отца: Елену пока 
не отпускает 11-й 
ребенок, который 
появился на свет в 
сентябре. А в общей 
сложности медали и 
ордена получили 19 
самых многочи-
сленных москов-
ских семей. Среди 
счастливых родите-
лей есть бизнесме-
ны, специалисты по 
инвестициям, бан-

ковские работники, водители. Они доказали: в семье 
любовь важна еще больше, чем достаток. Однако соци-
альные пособия для многодетных москвичей все равно 
будут повышаться, напомнил мэр. Некоторые из них 
запланировано увеличить в 2—5 раз, при этом власти 
продолжат и дальше искать возможность повышать до-
статок семей. Это особенно важно потому, что много-
детность стала модной. По словам Собянина, еще не-
давно семей с несколькими сыновьями и дочерьми в 
Москве было около 70 тысяч, а сегодня их уже больше 
130 тысяч. 

ДОРОГИ

Мосгордума 
предложила 
включить 
сегвеи 
в ПДД

МОНО, ЕСЛИ 
ОСТОРОЖНО

Сергей Бабкин

ГИРОСКУТЕРЫ, сегвеи и моно-
колеса могут включить в Правила 
дорожного движения. С такой 
инициативой выступил председа-
тель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников. Он предложил прирав-
нять самобалансирующийся 
транспорт к пешеходам или мопе-
дам.

Беспокоит столичных депута-
тов растущая мощность электри-
ческих средств передвижения. 
Уже сейчас их средняя скорость 
движения достигла 25 км/ч. При 
этом чаще всего на сегвеях и мо-
ноколесах москвичи катаются по 
тротуарам, что потенциально 
опасно для пешеходов. 

Над этой проблемой пока заду-
мались лишь в нескольких стра-
нах. И там власти приравняли все, 
что движется на электротяге, к 
транспортным средствам. По тро-
туарам разрешают кататься не 
быстрее 12 км/ч, а при движении 
по велодорожкам установлен пре-
дел 25 км/ч. Некоторые сегвеи 
разгоняются уже до 80 км/ч, и в 
ряде зарубежных стран их «на-
ездников» приравняли к водите-
лям. Это значит, что они также 
обязаны получать права, осна-
щать транспортное средство сиг-
налом и поворотниками и офор-
млять страховку. 

Шапошников предложил раз-
делить устройства на классы в за-
висимости от мощности двигате-
ля. Сегвеи послабее приравнять к 
пешеходам, а «сильные» модели — 
к мопедам. Замначальника сто-
личной ГИБДД Юрий Дроганов 
согласился с таким подходом, но 
автоинспекция при любом рас-
кладе выступила против того, 
чтобы сегвеи выезжали на авто-
мобильные дороги. В ЦОДД счи-
тают правильным ограничение 
скорости на тротуарах. Прозвуча-
ла и идея организовать прокат ги-
роскутеров по мадридскому 
образцу. 

В столице Испании каждый, 
кто берет в аренду портативный 
электротранспорт, расписывает-
ся за соблюдение целого свода 
правил. В Москве сегвей может 
взять любой желающий без вся-
ких формальностей.

 Московская городская Дума 
решила до 25 декабря собрать 
предложения всех заинтересо-
ванных ведомств и подготовить 
изменения в нормативные доку-
менты. 

ТРАНСПОРТ 
Среди 
водителей
станет меньше 
мигрантов 

ПЛАНКА 
У РУЛЯ

Марина Гусенко

СРЕДИ водителей станет мень-
ше мигрантов. Минтруд подгото-
вил проект постановления прави-
тельства, в котором определил, 
сколько иностранцев могут рабо-
тать в тех или иных отраслях. Он 
обсуждался на заседании Россий-
ской трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-тру-
довых отношений (РТК).

В этом году допустимая доля 
мигрантов среди работников су-
хопутных транспортных компа-
ний — пассажирских и занимаю-
щихся перевозками грузов — 30 
процентов, а в 2018 году ее плани-
руется установить в 28 процен-
тов. По словам директора депар-
тамента занятости населения 
минтруда Михаила Кирсанова, 
доля мигрантов на транспорте 
снизится по просьбе минтранса, а 
также профсоюзов и работодате-
лей в транспортной сфере. Доля 
мигрантов среди водителей сни-
жается не первый год. Так госу-
дарство пытается повысить без-
опасность перевозок и дать до-
полнительные возможности для 
трудоустройства россиянам.

В розничной торговле алко-
гольными напитками в специали-
зированных магазинах будет раз-
решено брать на работу не более 
15 процентов гастарбайтеров от 
общего числа работников. Столь-
ко же принимать на работу в сфе-
ру розничной торговли табачны-
ми изделиями. Полный запрет на 
наем мигрантов установлен для 
предприятий розничной торгов-
ли лекарственными средствами в 
аптеках, а также для некоторых 
видов розничной торговли.

Образование По всей России, а также за рубежом 200 тысяч человек 
писали географический диктант

Все поставлено на карту

Юрий Снегирев 

В 
России и еще 25 стра-
нах мира прошел тре-
тий географический 
диктант. Ровно в пол-
день по местному вре-

мени на 2300 площадках около 
200 тысяч участников склони-
лись над листками контрольной 
работы. 

Диктант писали в Китае, Тур-
ции, Великобритании, Австра-
лии, на научно–исследователь-
ском судне у берегов Антаркти-
ды «Академик Федоров», на 
атомном ледоколе-музее «Ле-
нин» и даже в поезде «Стриж» 
Москва—Берлин.

Я приехал на самую большую 
площадку — Главное здание МГУ. 
Мне выдали листок для ответов с 
индивидуальным номером и од-
норазовую ручку. Диктант-то 
анонимный. А участники все 
прибывали. Юнармейцы и суво-
ровцы, студенты и профессора, 
телеведущие и космонавты. Ря-
дом разместился Александр Ха-
бургаев, известный телеведу-
щий. Он немного волновался, 
хотя диктант пишет в третий раз. 

Пришел улыбающийся Николай 
Николаевич Дроздов. Чуть выше 
расположился режиссер Влади-
мир Меньшов и ведущий Иван 
Затевахин. Скромно в штатском 
достал очки и стал писать прези-
дент Русского географического 
общества Сергей Шойгу.

«Внимание! — с кафедры стро-
го предупредил ведущий диктан-
та Петр Кулешов. — Пользовать-
ся мобильным Интернетом не 
возбраняется. Но только вы не 
успеете. На ответ дается ровно 
30 секунд…»

Закипела самостоятельная 
работа. Первые три вопроса я 
одолел без проблем. А вот даль-
ше начались географические де-
бри. На 15-м вопросе «Выберите 
из списка крупное соленое озе-
ро, расположенное на террито-
рии России и ее южного соседа и 
являющееся частью объекта, 
внесенного в Список всемирно-
го наследия ЮНЕСКО: а)Хубсу-
гул; б)Убсу-Нур; в)Лобнор; г)
Зайсан» я забуксовал. 

А как определить город, поль-
зуясь только снимком из космо-

са? Проливы, леса, реки, почвы, 
редкие животные и нефтяные 
месторождения. Отрывки из ху-
дожественных произведений с 
описанием природы. Заповед-
ники, заказники и масштабиро-
вание. Голова пошла кругом. Ор-
ганизаторы еще потом удивля-
ются, что результаты диктанта 
традиционно низкие. Да тут 
надо быть академиком геогра-
фических наук, чтобы набрать 
все 100 баллов!

Пытался подглядывать к со-
седу. Он приехал из Азербайджа-
на. Я слышал, как к нему обра-
щались «профессор». Одним 
словом, точно как в школе ско-
сил взгляд и ответил на все 30 
вопросов. Очень сложные зада-
ния! Это не викторина из соцсе-
тей. Тут нужны основательные 
знания.

А журналисты не сводили 
взгляд своих камер с президента 
Русского географического об-
щества. Будет списывать или 
нет? Могу подтвердить: Шойгу 
так ни разу и не покусился на 
лист соседа.

Я с трепетом на выходе сдал 
свою работу. Все 200 000 лист-

ков будут обработаны до 25 де-
кабря. Тогда и объявят результа-
ты. Хотя меня успокаивали дру-
зья из Русского географическо-
го общества, что диктант не 
чемпионат, а повод повысить 
свои знания, я все же надеюсь на 
твердую троечку. 

Журналисты не сводили своих 
камер с президента Русского геог-
рафического общества Сергея 
Шойгу. Будет списывать или нет? 
Могу подтвердить: не списывал.

Акцент

 Пришел улыбающийся 
Дроздов. Чуть выше располо-
жился Владимир Меньшов. 
Скромно в штатском достал 
очки и стал писать Сергей 
Шойгу
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дается на ответ на любой 
вопрос географического 
диктанта. Пользоваться 
мобильным Интернетом 
не возбраняется. Но только
 вы не успеете

НАУКА В Москве завершился эксперимент по изоляции космонавтов

Луна обетованная
Ксения Колесникова

В 
наземном эксперименталь-
ном комплексе Института 
медико-биологических 

п р о б л е м  РА Н  з а в е р ш и л с я 
17-дневный изоляционный эк-
сперимент, имитирующий полет 
к Луне.

Ученые поставили космонав-
тов в экстремальные условия: 
задержки или полное отсутст-
вие связи с Землей, несколько 
суток без сна, испытания экспе-
риментального оборудования… 
Люки открылись 24 ноября в 
14.00 по Москве. 

Командир экипажа Марк Се-
ров доложил об успешном вы-
полнении программы исследо-

ваний. Как длительный «отрыв 
от Земли» сказался на здоровье 
экипажа? Итоги эксперимента 
будут подведены только после 
всестороннего анализа резуль-
татов. Но некоторые подробно-
сти уже известны.

Например, оказалось, что 
женщины лучше, чем мужчины 
пережили 38 часов без сна. Уче-
ные хотели узнать, как эффек-
тивно они будут работать в со-
стоянии крайней усталости, как 
переносят длительную нагрузку 
на организм. Экипажу не давали 
уснуть в течение 38 часов. В кон-
це затянувшегося «рабочего 
дня» участникам эксперимента 
предлагалось выполнить мате-
матический когнитивный тест и 

пройти «провокационное» ин-
тервью. Лучшие два результата 
показали девушки. 

В программе — шесть чело-
век: Марк Серов (капитан, РКК 

«Энергия»), Анна Кикина (член 
отряда космонавтов, инженер), 
Виктор Феттер (гражданин Гер-
мании, менеджер проекта по вы-
ращиванию растений в космо-
се), Елена Лучицкая (исследова-
тель ИМБП РАН), Наталия Лысо-
ва (исследователь ИМБП РАН), 
Илья Рукавишников (врач эк-
спедиции, ИМБП РАН).

За 17 дней они достигли 
«окололунной орбиты», облете-
ли виртуальный «спутник» и 
«вернулись» на Землю. Космо-
навты пробовали новую косми-
ческую еду и сами выращивали 
овощи «на борту», погружались 
в виртуальную реальность, тре-
нировались управлять лунохо-
дом, роботом- манипулятором, 
длиннофокусной фотоаппарату-
рой. И даже тестировали мо-
бильный моделирующий стенд 
нового российского корабля 
«Федерация».

Это полноценный тренажер 

системы управления, сближения 
и стыковки, на котором работали 
Марк Серов, Илья Рукавишников 
и Анна Кикина. Они по очереди 
взаимодействовали с интерфей-
сом новой машины, а ученые в 
это же время отслеживали их по-
казатели пульса, давления, изме-
ряли маркеры стресса.

За жизнью и работой участ-
ников наблюдали около 20 ка-
мер, а общий контроль за состо-
янием шел через эксперимен-
тальный ЦУП.

Космонавты выполнили не-
сколько десятков научных ис-
следований. К примеру, в рам-
ках одного из них члены экипа-
жа провели индивидуальные из-
мерения уровня шума в каютах.

Еще один эксперимент про-
шел по заказу НАСА: через вир-
туальный «иллюминатор» стан-
ции экипаж наблюдал повер-
хность «Луны» и выбирал наи-
лучшие точки для «посадки». В 
ходе 17-дневной изоляции уче-
ные планировали изучить рас-
пределение ролей в коллективе 
и лидерство, взаимодействие 
между мужчинами и женщина-
ми, их личное пространство, би-
охимию, иммунитет членов эки-
пажа. Были применены и новые 
системы психологической под-
держки, и новые принципы рас-
пределения пространства в кос-
мических кораблях. Правда, 
оказалось, что не всех членов 
экипажа устроил размер и уро-
вень комфорта спальных мест.

Ученые поставили космонавтов в экстремальные условия: полное отсутствие связи с Землей, несколько суток 
без сна, испытания экспериментального оборудования…

Акцент

 За 17 дней они достигли 
окололунной орбиты, попробо-
вали новую космическую еду, 
вырастили овощи на борту 
и вернулись на Землю

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ДИАЛОГ Москва защищает 
Россию от утечки 
талантов за рубеж

Трудолюби вые 
миллион ники

Сергей Бабкин

В ДВА с половиной раза выше производительность труда в 
Москве, чем в остальной России. Эту цифру мэр столицы 
Сергей Собянин привел на Общероссийском граждан-
ском форуме, дискутируя с экс-министром финансов, гла-
вой совета Центра стратегических разработок Алексеем 
Кудриным.

«Если взять сельскую местность, то Москва превос-
ходит ее по производительности труда в 5—7 раз, — гово-
рил Собянин. — Это происходит от того, что в неболь-
ших населенных пунктах появилось до 15 миллионов 
людей, в том числе чиновников, не задействованных в 
производстве напрямую». По оценкам главы города, 
многие федеральные стратегии направлены на спасе-
ние небольших городов и сел, тем самым нарушая есте-
ственные экономические процессы. Именно Москву 
Собянин назвал локомотивом российской финансовой 
системы. 

Кудрин согласился, что именно 300 крупнейших 
агломераций уже сейчас дают до половины всей миро-
вой продукции. В 
ряду наиболее пер-
спективных мегапо-
лисов России он на-
звал Челябинск, 
Пермь, Новоси-
бирск, Томск, Бар-
наул и другие насе-
ленные города. Мно-
гим не менее мощ-
ным по потенциалу 
региональным цен-
трам серьезно ме-
шают политические разногласия между главами об-
ластных и краевых центров и субъектов РФ. Как резуль-
тат, отмечает Собянин, — жители областей уезжают не в 
ближайший крупный город, а в Москву. «Но столица аб-
солютно не отбирает все лучшее у остальной России, — 
подчеркнул мэр. — Москва — это в большей степени фор-
пост, защищающий Россию от утечки талантов за ру-
беж. Сколько людей каждый год переезжают в Москву? 
Не больше 10 тысяч. А страну за тот же период покида-
ют 200 тысяч россиян». 

Сергей Собянин и Алексей Кудрин сошлись во мне-
нии, что создание агломераций сможет сдержать поте-
рю Россией самых талантливых людей. Но здесь одна из 
главных проблем — привязка к административному де-
лению, которая сохранилась со сталинских времен. 
«Почему тот же Екатеринбург — миллионник? Да пото-
му что население всего региона превышает 4 миллиона, 
— сказал Собянин. — При существующем территориаль-
ном делении в небольших субъектах мегаполис создать 
просто не получится». Кудрин принял основной тезис: 
агломерацию не обязательно привязывать к админи-
стративному делению. Среди вариантов он назвал: 
Пермь — Екатеринбург — Челябинск на Урале или, ска-
жем, Самара — Ульяновск в Поволжье. И самое главное — 
расширить полномочия региональных властей, в том 
числе в части налоговой политики. Но в любом случае 
укрупнение регионов, считает Кудрин, это слишком ра-
дикальная мера. 

С другой стороны, россияне все равно продолжают 
уезжать в Москву и дают ей дополнительные доходы, 
указал экс-глава минфина. «Получилось, что 180 мил-
лиардов рублей по НДФЛ в столице платят жители дру-
гих регионов, — сказал Кудрин. — Причем половина при-
ходится на Подмосковье. И такой же массив налогов — 
на остальные регионы». Собянин парировал: если бы 
столичный город не развивал транспорт, социальную 
сферу, не создавал рабочие места — миллиардных нало-
гов не было бы и в помине. «Но я категорически против 
законодательного регулирования агломераций, — под-
черкнул Сергей Собянин. — Иначе города станут залож-
никами федеральных ограничений. Гораздо лучше вы-
делять гранты городам-миллионникам или вводить 
другие способы стимулирования». 

300 крупнейших 
агломераций 
уже сейчас дают 
до половины всей 
мировой продукции

Еще недавно семей 
с несколькими 
детьми в Москве 
было около 70 тысяч, 
а сегодня их уже 
больше 130 тысяч

СПРАВКА «РГ»
Проект SIRIUS рассчитан на 5 лет. 17-суточная изоляция — только 
первый его этап. Далее пойдут эксперименты длительностью 4 и 8 ме-
сяцев и в конце — один год. ИБМП проводит их вместе со специалистами 
Программы исследований человека НАСА.
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МУЗЫКА «Наутилус Помпилиус» в честь своего 35-летия дал концерт в Москве 

Апокалипсис «Нау»
Андрей Васянин

Ч
еловек должен 90 лет про-
жить так, как будто ему все 
время 18. Душа всегда 

должна быть восемнадцатилет-
ней.

Это слова Ильи Кормильцева 
из только вышедшей книги «Кор-
мильцев. Космос как воспомина-
ние», автор которой, журналист 
Александр Кушнир, взялся осмы-
слить и проследить судьбу рус-

ского поэта, одного из авторов 
феномена группы «Наутилус 
Помпилиус», создателя смысло-
вого поля нашей главной группы 
80-х .  Книга вышла ровно в 
10-летнюю годовщину со дня 
смерти Кормильцева, даты, зна-
менательно совпавшей с 35-лети-
ем «Нау». Кормильцеву всегда 
будет пусть не 18, но 28, когда он 
написал «Скованных одной це-
пью», а вот Вячеслав Бутусов в 
год юбилея «Наутилуса» начал 
заново, будто ему сейчас 18.

Но начал со старых песен. С 
новыми, молодыми музыканта-
ми он в последние месяцы гото-
вил новое прочтение классиче-
ского репертуара «Наутилуса», 
меняя песни, по его словам — кар-
динально. Выход диска с обнов-

ленной «классикой» был приуро-
чен к московскому концерту и 
мог подсказать зрителю, в какую 
сторону Бутусов может двинуть-
ся дальше.

Билеты в вечер концерта 
«стреляли» от метро. Беглый со-
цопрос в фойе показал, что люди 
пришли послушать те песни 
«Нау», которые они давно любят 
и знают, лишь один зритель под 
50 сказал, что не прочь услышать 
и что-нибудь прежде не слышан-

ное — «как приятный бонус». 
Прежде не слышанного в этот ве-
чер было много. Скажем, «Се-
стры печали» из альбома «Ябло-
китай» (1997 год) — в зачине кон-
церта Бутусов не пел их, а тихим 
голосом читал под рояль (питер-
ская пианистка Екатерина Мече-
тина). «Прогулки по воде» утра-
тили свою почти балладную 
плавность и были спеты под от-
рывистый бас на верхних нотах и 
негромкий барабан. «Безымян-
ная река» неспешно текла под ак-
компанемент многоствольной 
флейты Пана в руках настоящего 
эквадорского индейца (!) в пе-
рьях, а песню о синоптиках, кото-
рыми Бутусов сегодня видит Цоя, 
Майка Науменко, БГ и других ге-
роев питерского рока (их лица 

шли по заднику в момент испол-
нения песни), поддержал на сце-
не трубач Вадим Эйленкриг.

Группа Бутусова сегодня — это 
акцент на ритм, живые бараба-
ны, звучащие почти как элек-
тронные у былых «Депеш мод», 
холодность в аранжировках, ми-
нимум импровизации на сцене. 
Концерт был похож на отрепети-
рованный спектакль — с эпигра-
фом (на экран была выведена ци-
тата из посланий Апостола Пав-
ла), антрактом, костюмами (Бу-
тусов вышел на сцену в рубашке 
и галстуке), детским хором, пою-
щим вариации на темы песен 
«Наутилуса», поклонами в конце 
и даже занавесом — пусть про-
зрачным, но все же. В зале Кроку-
са сняли передние ряды кресел и 
устроили фанзону, которой, од-
нако, ни единого куплета не дали 
спеть самостоятельно, притом 
что песни «Наутилуса» за 35 лет 
все выучили от слова до слова.

С программой «Наутилус 
Помпилиус — 35» Бутусов сотова-
рищи проедет сейчас по стране — 
и есть надежда, что на концерте в 
родном Екатеринбурге церемо-
ний будет меньше и публике да-
дут возможность проявить себя. 
На этом, похоже, в творческой 
жизни артиста завершится этап 
реконструкций, дальнейшие пла-
ны Вячеслава связаны с создани-
ем новых песен.

Которые может выпустить 
группа с уже новым именем. На 
пресс-конференции после высту-
пления на «Нашествии» Бутусов 
сообщил, что оно уже придумано.

«Я испытывал время собой, 
Время стерлось и стало другим», 
— написал Кормильцев в середи-
не 80-х. Его соавтор сегодня без-
условно чувствует это.
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Портреты 
Модильяни 
в Петербурге

СОЮЗ РЫЖИХ 

Инга Бугулова

В СЕВЕРНОЙ столице открылась 
выставка «Модильяни, Сутин и 
другие легенды Монпарнаса» — 
более 120 работ художников Па-
рижской школы выставили в сте-
нах Музея Фаберже. Все они в на-
чале ХХ века были собраны фран-
цузским предпринимателем Йо-
насом Неттером, который одним 
из первых почувствовал талант 
молодых живописцев. «Лучшие 
коллекции искусства были собра-
ны русскими и американцами, но 
эта — исключение», — уверяет ку-
ратор проекта Марк Рестеллини.

Встречает гостей сам коллек-
ционер — представленный пор-
третом кисти Моисея Кислинга, 
чьи картины в собрании Неттера 
занимают далеко не последнее 
место. Им есть, с кем конкуриро-
вать: Хаим Сутин, Морис Утрил-
ло, Андре Дерен, Сюзанна Вала-
дон, Морис де Вламинк... Но глав-
ная жемчужина, конечно же, ра-
боты Амедео Модильяни. С ним в 
1915 году коллекционер заклю-
чил контракт — за 300 франков в 
месяц он получал все созданные 
художником полотна. 

— Такого количества картин 
Модильяни нет ни в одном музее 
мира. В собрании Неттера хра-
нятся произведения, которые сам 
художник считал своими шедев-
рами: например, «Девочка в голу-
бом». Я надеюсь, что эта выставка 
станет шоком для русской публи-
ки, — сказал на открытии Рестел-
лини. 

В России Модильяни практи-
чески нет: два рисунка в Музее 
изобразительных искусств имени 
Пушкина да рисунок с портретом 
Анны Ахматовой в Фонтанном 
доме. Зато теперь петербуржцы 
смогут увидеть — впервые — сразу 
14 работ мастера, и почти все они 
«о личном». Из двух десятков на-
писанных Модильяни портретов 
возлюбленной — Жанны Эбютерн 
— в Музее Фаберже можно уви-
деть две. «Рыжеволосая девуш-
ка»: удлиненный овал лица и нос 
характерны для стиля художника, 
но редкие его работы «светятся» 
такой нежностью. На другом изо-
бражении муза в профиль: в кар-
тине ощущается тяжкое предчув-
ствие, Жанна здесь почему-то без 
зрачков. Через несколько меся-
цев Модильяни умрет от туберку-
леза, а сама она на следующий же 
день выбросится из окна.  Рисовал 
художник и своих «коллег» с 
Монпарнаса. Тесная дружба свя-
зывала его с Хаимом Сутиным. 
Его портрет работы Модильяни 
здесь тоже представлен, как и тво-
рения самого Сутина. Это беспеч-
ные городские и сельские пейза-
жи, роскошные натюрморты. 
Обратите внимание и на «Боль-
ших купальщиц» Андре Дерена. 
Картина знаковая — в то же время 
Пикассо пишет «Авиньонских де-
виц», а Матисс — «Танец». Все они 
отражают интерес к африканско-
му искусству, все иллюстрируют 
идею возврата к природе .

— Умирая, Йонас Неттер пере-
дал коллекцию своей семье, и на 
протяжении 70 лет со зрителем 
она не соприкасалась. Показ в Пе-
тербурге — третья выставка этого 
собрания вообще, после Рима и 
Милана, — рассказал директор 
Музея Фаберже Владимир Ворон-
ченко.

В Музее Фаберже выставка 
пробудет до 25 марта 2018-го. 

Премьера В Электротеатре «Станиславский» поставили оперу 
по Чехову и Мамлееву

Не в ту «Степь»
Алена Карась 

К
омпозитор Владимир 
Раннев четвертый раз 
работает в оперном 
жанре, но впервые вы-
ступает еще и как ре-

жиссер. Спектакль «Проза», по-
ставленный им в Электротеатре 
по произведениям Мамлеева и 
Чехова, предлагает зрителю до-
вольно необычный режим прос-
мотра, а художник Марина Алек-
сеева этот режим превращает в 
визуальный шедевр. 

Взяв за основу рассказ Юрия 
Мамлеева «Жених» (1993),  Ран-
нев соединил его с чеховской 
«Степью», формально ставшей ос-
новой либретто оперы. 

Впрочем, сказать так — значит 
изменить своему зрительскому 
опыту, в котором слышится одно, 
а читается другое. На экране в 
виде сложно устроенного мульти-
пликационного рассказа предста-
ет мамлеевское повествование о 
том, как юноша случайно сбил на 
дороге девочку и неожиданно при-
обрел в доме ее родителей статус 
домашнего божества, осуществ-
ляющего связь с загробным быти-
ем их дочери; ведь он был послед-
ним, кто прикоснулся к ней при 
жизни. 

Но кто, собственно, сбивает на 
дороге мамлеевскую девочку — его 
персонаж или чеховский Егоруш-
ка, навсегда покидающий родной 
дом и созерцающий Степь? Пред-
лагая такую раздвоенность, Ран-
нев ставит перед нами двойной во-
прос о восприятии прозы и оперы, 
искусства и жизни, прошлого и на-
стоящего, символического и ре-
ального. 

Визуальное воспринимается 
как «либретто», а партитура, со-
зданная для восьми голосов, — как 
его сценический фон, медитатив-
ный пейзаж сродни самой Степи, 
созерцанию которой посвящена 

чеховская проза. Прошлое и на-
стоящее, чеховский и мамлеев-
ский сюжеты смотрятся друг в 
друга как в зеркало, а сценическое 
пространство буквально фикси-
рует эту зеркальность — постав-
ленные под углом зеркала отража-
ют парящих в нирване вокали-
стов. Подчиняясь этому медита-
тивному музыкальному про-
странству, мы начинаем воспри-
нимать два сюжета как замысло-
ватый духовный театр. Страшный 
реалистический нарратив, отра-
жаясь в «степной» созерцательно-
сти музыки, оказывается чем-то 
иным. 

Авторы этого Gesamtkunst-
werk, тотального синтетического 
произведения, проявляют себя 
при этом необычайно нежно, не 
принуждая к воздействию, но со-
здавая свободное, мерцающее 
пространство для восприятия. 
Зритель сам вправе выбирать ре-
жим просмотра — он, в сущности, 
может в качестве либретто вы-
брать и чеховскую «Степь», осла-
бив силу детективно-психологи-
ческого сюжета, а слова мамлеев-
ской прозы воспринимать лишь 
как декор, как выразительный 
шрифт, дополняющий экранную 
анимацию. 

И еще один важный аспект. 
Провокативно назвав свою оперу 
«Проза», Владимир Раннев обра-
щает зрительское внимание как 
на поэтическое устройство этих 
текстов, так и на нарративную 
природу восприятия оперы. 

Саспенс, созерцательность, 
эстетическое блаженство, утрата 
и обретение страсти к сюжету, фи-
лософическая свобода — с этим 
остается покоренный современ-
ной оперой зритель Электротеа-
тра. Поверьте — это немало. 

Подчиняясь музыкальному пространству, зритель воспринимает два сюжета спектакля как замысловатый 
духовный театр.

Шрифт, бегущий на экране, воспринимается как «либретто», а партитура — как его сценический фон. 

На экране в виде мультипликационного рассказа предстает мамлеевский текст.

Этот портрет Сутина кисти 
Модильяни можно увидеть в Музее 
Фаберже.

С программой «Наутилус Помпилиус — 35»  Вячеслав Бутусов  проедет 
по стране.
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на отрепетированный 
спектакль с костюмами, 
занавесом и антрактом 
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либретто оперы
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ГОД ЕДИНСТВА РУССКИХ 
КЛАССИКОВ
ПРЕДЛАГАЮ будущий год объявить Годом единства 
русских классиков. Не на официальном уровне, конечно. 
Это лишнее. А вот просто мы, влюбленные в русскую ли-
тературу, могли бы для самих себя назвать 2018 год Го-
дом единства русских классиков.

Четыре юбилея — и каких! 
28 марта — 150 лет М. Горькому (Алексею Максимовичу 

Пешкову).
9 сентября — 190 лет Льву Николаевичу Толстому.
9 ноября — 200 лет Ивану Сергеевичу Тургеневу.
11 декабря — 100 лет Александру Исаевичу Солженицы-

ну.
Зачем? Это, как ни странно, не простой вопрос. 
Казалось бы, все вменяемые люди в России должны по-

нимать, что такого масштаба писателей, родившихся со 
сравнительно небольшими разрывами во времени, нет, по-

жалуй, ни в одной 
стране. И здесь мой 
патриотизм вспыхи-
вает ярким пламе-
нем. У меня разное 
отношение к тем или 
иным произведени-
ям этих гигантов, я 
далеко не однозначно 
оцениваю и некото-
рые моменты их жиз-
ни. 

Но эти мои пере-
живания глубоко ин-
тимные. И учителям 

в школах, прежде чем «анализировать» произведения этих 
писателей, входящие в школьную программу как «обяза-
ловка», нужно просто и откровенно рассказать о них как о 
людях, в том числе и со своими слабостями, и со своими 
ошибками, и даже со своими пороками. 

Нужно рассказать, например, что все они очень рано 
потеряли отцов, Солженицын — еще до своего рождения. 
Двое (Горький и Толстой) рано стали полными сиротами. 
Что не все имели высшее образование. Тургенев и Солже-
ницын закончили свои университеты (Московский и Ро-
стовский), а Горький и Толстой, несмотря на то что один 
был «из низов», а второй — родовитым аристократом, ни-
каких вузов так и не закончили и были, по сути, «самоуч-
ками». Или о том, что трое из них (Тургенев, Горький, Сол-
женицын) весьма долго прожили за границей по разным 
причинам, но это вовсе не означает, что они любили ее 
больше России. Нужно рассказать и об их отношениях с 
женщинами. И о том, как по-разному они умирали. О круге 
их друзей и врагов. Нужно прежде всего дать понять, что в 
XIX и начале ХХ века в России родились четыре очень 
сложных русских человека. Над которыми Бог или приро-
да потрудились как-то особенно, специально. Но главное — 
они сами потрудились над собой, создавая каждый свою 
особенную судьбу. 

Молодого Тургенева его мать Варвара Петровна в пись-
мах постоянно ругала за трусость и слабый характер. Тол-
стого его старшие братья в детстве называли «Лёвой-рё-
вой», потому что он плакал по любому поводу, а в молодо-
сти — «самым пустяшным малым», потому что он вел без-
алаберный образ жизни, и никто не верил, что из него во-
обще что-то путное выйдет. Горького в юности называли 
«Грохалой» не только за его громкий голос, но и за грубые 
манеры, и одевался он в молодости крайне безвкусно, и 
выглядел порой смешно, и девушки его не любили, что ста-
ло одной из причин его попытки самоубийства. Солжени-
цын, прежде чем стать «борцом с режимом», и в комсомол 
вступил, и марксизм-ленинизм в университете изучал до-
полнительно, и в первые годы войны работал над повестью 
«Люби революцию». Так что не все у них было просто.

Не все просто было и в их отношениях с Россией. Не 
нужно внушать детям, что русский классик — стопроцен-
тный патриот. Тургенев был «западником».  Его вообще 
как писателя открыли во Франции, и даже «Записки охот-
ника» были напечатаны сначала во Франции. Толстой на-
ходил несовместными патриотизм и христианство, а Горь-
кий вообще мог написать: «чуждый национализма, патри-
отизма и прочих болезней духовного зрения», — но при 
этом продолжить: «... я вижу русский народ исключитель-
но, фантастически талантливым, своеобразным». А сколь-
ко «патриотов» сегодня обвиняют Солженицына в развале 
страны, чуть ли не в измене и предательстве Родины! А 
сколько глупостей до сих пор и говорится, и пишется о том, 
что Толстой виноват в революции 1917 года . А все эти раз-
говоры о том, что Толстой — «враг христианства, потому 
что враг Русской православной церкви». Да и Тургенева 
можно за чрезмер-
ный «либерализм» и 
преклонение перед 
западной культурой 
на суд истории при-
вести и дать пожиз-
ненный срок посмер-
тно (простите за ка-
ламбур).

Но не в этом един-
ство этих великих 
людей. Их единство, 
во-первых, в том, что 
они составляют сла-
ву русской литерату-
ры и в России, и за ру-
бежом. Это — самые 
известные русские писатели в мире вместе с Чеховым и 
Достоевским. Только не надо говорить, что это ничего не 
значит, и мы «сами с усами» и «шапками всех закидаем». 
Мировое признание не может быть результатом заговора 
ни масонов, ни ЦРУ. И его искусственно не сконструиру-
ешь. Во-вторых, эти люди, да, реально влияли на русскую 
историю. Они не были равнодушны к судьбе России и 
мира. Они все были общественно значимыми фигурами, 
их мысли становились мнением общества и меняли его 
развитие.

И я считаю, что правильно меняли. Лично я не хочу воз-
вращаться ни в крепостническую страну, с которой ярост-
но боролся Тургенев, ни в православное царство-государ-
ство, с которым спорил Толстой, ни в дореволюционную 
Россию, в которой Горький видел не роскошные дворцы, а 
лачуги, отсутствие электричества и всеобщего образова-
ния. Ни в мифический СССР, который является моей роди-
ной, но который идеологически обанкротился гораздо 
раньше, чем развалился. Я хочу жить в своей стране и быть 
благодарным за это в том числе и своим литературным 
классикам.

А иначе — мы сами-то кто?

Предлагаю будущий 
год объявить Годом 
единства русских 
классиков. 
Не на официальном 
уровне, конечно

В XIX и начале 
ХХ века родились 
четыре сложных 
русских человека. 
Над которыми Бог 
и природа особенно 
потрудились

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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КСТАТИ
Есть на выставке картина и 
Жанны Эбютерн. Называется 
она «Адам и Ева», но полотно это 
имеет тайну. Если перевернуть 
его, то на обратной стороне 
можно увидеть обычную житей-
скую обстановку: пианино, стол, 
окно. Скорее всего, Жанна дорисо-
вала один сюжет, перевернула 
холст и взялась за второй. Петер-
буржцы, правда, увидят только 
«Адама и Еву» — картина должна 
быть хорошо зафиксирована на 
стене, таково требование стра-
ховых компаний. 
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СМИ Союз журналистов России возглавил телепродюсер Владимир Соловьев

Сначала были «Вести»
Наталья Лебедева

Н
овым председателем Сою-
за журналистов России 
стал телепродюсер и ки-

нодокументалист Владимир Со-
ловьев. Возглавлявший Союз с 
1992 года Всеволод Богданов до-
бровольно сложил свои полномо-
чия. 

На пост руководителя претен-
довали трое: Владимир Соло-
вьев, секретарь СЖР, координа-
тор молодежных программ орга-
низации Роман Серебряный и 
глава Союза журналистов Кры-
ма Андрей Трофимов. Но послед-
ние два кандидата сняли свои 
кандидатуры в пользу Соловье-
ва.

Владимир Соловьев — теле-
журналист, телеведущий, поли-
тический обозреватель и теле-
продюсер — родился в 1964 году в 
городе Ногинске Московской об-
ласти. Окончил международное 
отделение факультета журнали-
стики МГУ им. Ломоносова. На 

телевидение пришел в 1990 году. 
Свою карьеру начинал в Телеви-
зионной службе новостей Цен-
трального телевидения СССР, 
был одним из создателей про-
граммы «Вести». Был собствен-
ным корреспондентом РГТРК в 
Югославии и руководил отделе-
нием РГТРК на Балканах. В каче-
стве военного корреспондента 
прошел семь войн. Работал в со-
ставе «Кремлевского пула». Был 
сценаристом и комментатором 
трансляций военных парадов на 
Красной площади, посвященных 

58-й и 59-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне 
1941—1945 годов. С августа 2017 
года — советник Директора ГТК 
«Телеканал «Россия 1».

На прошедшем съезде Союза, 
где и состоялись выборы нового 
председателя, много говорили о 
новых вызовах, с которыми стал-
киваются журналисты по всему 
миру. Генеральный секретарь 
Международной федерации жур-
налистов Энтони Беланже при-
вел страшные цифры статисти-
ки: с начала 2017 года был убито 

58 журналистов, но было иници-
ировано всего лишь одно рассле-
дование. Беланже рассказал, что 
Международная федерация жур-
налистов подготовила законо-
проект, который должен обеспе-
чить безопасность журналистов. 
Документ уже отправлен в ООН и 
руководителям влиятельных 
стран.

Глава Союза журналистов Мо-
сквы Павел Гусев в свою очередь 
рассказал, что в следующем году 
память российских журнали-
стов, убитых в течение послед-
них 20 лет, увековечат на Арбате, 
где будет установлен новый па-
мятник. По его словам, все доку-
менты утверждены и разрешения 
получены. На съезде было озву-
чено еще одно предложение — уч-
редить особую награду для жур-
налистов на базе Академии рос-
сийской прессы. «Давайте под-
умаем, может быть, нам имеет 
смысл создать свою премию по 
типу ТЭФИ», — предложил Павел 
Гусев.
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Прямая речь В среду в Москве откроется  Архиерейский собор с участием глав 
православных церквей мира

Истина минус компромисс
Елена Яковлева 

В 
среду в Москве, в храме 
Христа Спасителя, от-
крывается Архиерей-
ский собор Русской пра-
вославной церкви, кото-

рый рассмотрит важнейшие во-
просы — от судьбы екатеринбург-
ских останков до новых правил 
церковных браков. Он  приурочен 
к 100-летию восстановления Па-
триаршества в Русской церкви, и 
об этом наш разговор с главой 
ОВЦС, митрополитом Волоколам-
ским Иларионом.

Архиерейский собор, который 
соберется в среду в Москве,  при-
урочен к 100-летию Поместного 
собора 1917—1918 годов? 
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Он приурочен 
конкретно в главному деянию По-
местного  собора 1917—1918 го-
дов — восстановлению Патриар-
шества. Это было событие, к кото-
рому Церковь шла на протяжении 
очень долгого времени. Потому 
что после упразднения Петром I 
Патриаршества она была обез-
главлена, главой Церкви фактиче-
ски считался император, который 
управлял ею через светского чи-
новника, именовавшегося обер-
прокурором.  Такое ненормальное 
устроение требовало корректи-
ровки, и на протяжении всего си-
нодального периода многие цер-
ковные деятели  — святитель Фила-
рет Московский, святитель Фео-
фан Затворник и многие другие  — 
осознавали, что для восстановле-
ния нормальной церковной жиз-
ни необходимо восстановление ее 
канонического строя. 

В начале 20 века об этом гово-
рили уже открыто,  и в частности 
на предсоборном присутствии, 
которое работало с целью подго-
товить Поместный собор. Но Со-
бор собрался уже после Февраль-
ской революции. А решение о вос-
становлении Патриаршества 
было принято в самый критиче-
ский момент нашей истории, ког-
да к власти пришли большевики. 
Это было, несомненно, промысли-
тельное событие,  потому что Па-
триарх стал гарантом духовного 
единства, которое было особенно 
необходимо в годы жесточайших 
гонений на Церковь. На Архиерей-
ском соборе мы будем вспоми-
нать об этих событиях, о всех жер-
твах гонений и репрессий, а также  
говорить о том, какое значение в 
настоящее время имеет Патриар-
шество для нашей Церкви.

А почему фигура Патриарха 
укрепляет Церковь? Власть, со-
бранная вокруг личности, силь-
нее?
М И Т Р О П О Л И Т  И Л А Р И О Н :  Патриарх 
управляет Церковью. У него  в 
Церкви реальная исполнительная 
власть  и очень широкие полномо-
чия, которые прописаны в цер-
ковном уставе. А кроме того, у Па-
триарха есть личный авторитет, 
который распространяется на 
всю Церковь, — епископат, клир и 
миллионы мирян. Мы слышим, 
как сегодня звучит голос Патри-
арха — и с телевизионного экрана, 
и в газетах, и в других  СМИ,  и в 
Интернете. И те импульсы, кото-
рые Патриарх посылает всей Цер-
кви,  доходят и до архиереев, и до 
клириков, и до мирян даже в са-
мых удаленных от церковного 
центра храмах.

А какие важнейшие импульсы 
посылал патриарх Тихон своей 
пастве в 1917 и 1918 годах?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Главное, что 

говорил патриарх Тихон: Церковь 
никогда не должна уклоняться от 
пути истины и никогда не должна  
становиться на путь компромис-
сов. Что гонения, совершаемые 
против Церкви, не должны сло-
мить верующих. Патриарх свои-
ми посланиями и обращениями 
старался укрепить Церковь в это 
тяжелейшее для нее время. Но в то 
же время он пытался найти какой-
то модус сосуществования с без-
божной властью. И именно он на-
чал  тот процесс, который был за-
вершен при патриархе Сергии, — 
фактической легализации Церкви 
при новой власти. Он позволил 
Церкви легально существовать, 
несмотря на то что фактически 
она была полностью разгромлена. 
Так, что к концу  30-х годов у Цер-
кви оставалось всего 4 архиерея и 
лишь около сотни действующих 
храмов.

В год столетия революции, ка-
жется, именно Церковь дает ей 
наиболее жесткую и определен-
ную негативную оценку. Будет 
ли Собор возвращаться к оценке 
революционных событий 1917 
года?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Думаю, что ка-
кая-то оценка революции прозву-
чит из уст патриарха и членов Со-
бора, которые  будут обсуждать 
эту тему. Но мне кажется, что ис-
черпывающая оценка революци-
онным событиям была дана еще в 
2000 году, когда Церковь  канони-
зировала новомучеников и испо-
ведников Церкви Русской. Тогда 
было ясно сказано кто были жер-
твами, а кто палачами. И я думаю, 
что эта оценка остается определя-
ющей для нашей Церкви сегодня. 
Мы не вступаем в политическую 
полемику и  споры  об историче-
ских факторах, которые повлияли 
на события 1917 года, но постоян-

но говорим о том,  что невозможно 
построить справедливое общест-
во без Бога. А власть, которая про-
тивопоставляла себя Богу, навя-
зывала  людям атеизм и разверну-
ла беспрецедентные по масшта-
бам гонения против Церкви, за-
пятнала себя своими преступле-
ниями. И этим преступлениям нет 
никакого оправдания.

На Архиерейский собор приедут 
главы других Поместных право-
славных церквей?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Да, большин-
ство глав Поместных православ-
ных церквей уже подтвердили 
свое участие в завершающей сес-
сии Архиерейского собора. 

Будут рассматриваться вопро-
сы, стоящие на международной 
повестке дня?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Я не хотел бы 
предопределять дискуссии на 
Соборе по международным те-
мам, но, думаю, что, конечно, не-
возможно будет обойти ситуа-
цию на Украине. Она остается  
крайне напряженной и опасной 
для канонической Украинской 
православной церкви, подверга-
ющейся дискриминации со сто-
роны нынешних украинских вла-
стей. Думаю, что внимание долж-
но быть уделено и проблеме цер-
ковного раскола на Украине, ко-

торый, к сожалению, уже чет-
верть века остается неуврачеван-
ным. Ну и, конечно, на Соборе бу-
дет уделено внимание ситуации 
на Ближнем Востоке, где остается 
плачевным положение христиан. 
Хотя  последние месяцы благода-
ря  успехам Российской армии в 
Сирии террористы в этой стране 
терпят поражение. И  в Ираке в 
значительной степени уменьши-
лось  влияние террористов.  Се-
годня уже можно говорить о пла-
нах по послевоенному устройст-
ву этих двух стран, и, я думаю, 
что этой теме также будет уделе-
но внимание  на Соборе — и в до-
кладе Святейшего Патриарха Ки-
рилла, и в  дискуссиях.

А что тут может предложить  Со-
бор? 
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Я думаю, что 
прежде всего мы должны услы-
шать голос самих ближневосточ-
ных христиан. Одним из наших 
гостей будет  Антиохийский па-
триарх Иоанн, который расска-
жет нам о сегодняшней ситуа-
ции в Сирии и в Ливане, где на 
границе с Сирией накопилось 
около 2 миллионов беженцев.  И 
все они готовы вернуться в свою 
страну, но для того чтобы они 
вернулись, должна быть восста-
новлена инфраструктура, пре-
жде всего жилищная. А кроме 

того, для верующих людей очень 
важно, чтобы у них были свои 
места богопочитания, и это важ-
но и для ближневосточных хри-
стиан. Помимо полномасштаб-
ной работы по послевоенному 
устройству и восстановлению 
Сирии, которую президент Пу-
тин обсуждал с президентами 
Ирана и Турции, там предстоит 
еще и большая работа по восста-
новлению храмов, монастырей, 
разрушенных и поруганных свя-
тынь. И это та работа, в которой  
могла бы принять участие Цер-
ковь. Я думаю, что ее участие  
здесь было бы очень важно, знаю 
это после прямых контактов с 
сирийскими христианами, с 
христианами Ливана и других 
ближневосточных стран.  И 
очень важно, чтобы помощь, ко-
торая будет оказываться, оказы-
валась адресно, и  христиане не 
остались забытыми «за бор-
том», как это, к сожалению, ча-
сто имело место  в прошлом.

Эта  помощь финансовая, гума-
нитарная?
М И Т Р О П ОЛ И Т  И Л А Р И О Н : Она может 
быть и финансовой, и гуманитар-
ной, и просто помощью в восста-
новлении всего, что разрушено, — 
христианских храмов, святынь, 
христианских поселений.

А  каковы перспективы увраче-
вания церковного конфликта на 
Украине?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Ну будем смо-
треть.  Невозможно предсказать, 
как пойдут дискуссии на Архие-
рейском соборе,  несмотря на то, 
что есть темы, которые подготов-
лены. Но Собор всегда  строится 
на двух принципах — это свобод-
ные дискуссии его членов и это 
действия Святого Духа, который 
направляет эти  дискуссии. Я ду-
маю, мы должны быть открыты-
ми к тому, что Святой Дух под-
скажет нам какие-то решения, о 
которых мы, может быть, и не до-
гадываемся. 

Этот Архиерейский собор будет 
важным?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Митрополит 
Илларион/ Ни один Архиерей-
ский собор не является просто 
протокольным мероприятием, 
проводимым  в соответствии с  
существующим графиком. Он  
всегда решает накопившиеся 
проблемы и  дает новый мощный 
импульс  развитию  церковной 
жизни.

Митрополит Иларион: Решение 
о восстановлении Патриаршества 
было принято в самый критиче-
ский момент нашей истории, когда 
к власти пришли большевики.

Владимир Соловьев начинал в 1990 году со службы новостей, прошел 
семь войн военным корреспондентом, был одним из создателей «Вестей».

Акцент

 Давайте подумаем, может 
быть, нам имеет смысл 
создать свою журналистскую 
премию по типу ТЭФИ

Акцент

 Наша церковь может помочь  
в восстановлении всего, что 
разрушено, — храмов, святынь, 
христианских поселений

СПРАВКА «РГ»
Архиерейскому cобору принадлежит высшая власть в вероучительных, 
канонических, богослужебных, пастырских, административных и дру-
гих вопросах.
Архиерейский cобор состоит из епархиальных и викарных архиереев и 
созывается Патриархом Московским и всея Руси и Священным Сино-
дом не реже одного раза в четыре года. 
Поместная Православная Церковь — церковь автокефальная, самоу-
правляемая. Будучи единой по существу, Церковь подразделяется на ряд 
поместных Православных Церквей.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

МАССОВКА НАСТУПАЕТ 
И ВЫИГРЫВАЕТ
ОНИ уже, в сущности, всюду. Они уже давно оккупирова-
ли страницы и обложки глянцевых журналов. Они кри-
чат на телевизионных ток-шоу. Теперь они даже претен-
дуют на самые высокие посты в государстве. Они — люди, 
известные тем, что известны. Они ничего не умеют де-
лать лучше других. Иногда они вообще ничего не умеют 
делать. У них есть одно, видимо, самое главное в наше 
время достоинство: они умеют создавать себе имя.

В былые времена… Те времена не были лучше или 
хуже сегодняшних, они просто были иные… Былые… 
Прошедшие… Так вот в те времена имя было результатом 
деятельности. Человек делал что-нибудь лучше других, и 
у него возникало имя… Нет, не так… Имя. Так. С большой 

буквы.
Имя являлось ре-

зультатом. Теперь — 
цель. Раньше Имя за-
рабатывалось, те-
перь — делается. За-
рабатывалось де-
лом, делается — пиа-
ром. Как говорится: 
почувствуйте разни-
цу.

Юрий Дудь. Я, по-
нятно, с особым при-

страстием отношусь к телеинтервьюерам. Дудь — для 
меня — лучший из появившихся за последнее время. Дру-
гой. Непохожий ни на кого. Всегда готовый к беседе. Всег-
да добивающийся ответа даже от тех, кто умело от него 
уходит. Всегда спрашивающий именно то, что интересно 
аудитории. Он — такой же, как те, кто его смотрит. Ну, мо-
жет быть, более компетентный. И одет так же. И вопросы 
задает с гаджета. И разговаривает так, как сегодня гово-
рят на улице, а не в телевизоре. Миллионные просмотры 
в Интернете. Миллионные! Человек, заработавший себе 
имя трудом. Человек, который вообще себя не раскручи-
вал — просто делал свое дело и все. Стал знаменит. Стал 
звездой. По праву. Стал солистом. 

Исключительный случай. Нынче побеждает массов-
ка. Даже понятие такое появилось: звезда сериала. Мне 
всегда казалось, что звезда — это некое особое яркое яв-
ление. То, что полыхает, горит, притягивает годами. 
Оказывается, нет. Оказывается, звезда — это то, что пос-
тоянно возникает. Не солист — массовка. Просто появ-
ляется часто.

Разве нет актеров, которые интересно играют в сериа-
лах? Есть. Вспомним хотя бы фильмы Сергея Урсуляка, в 
которых все играют мощно. Но все же в массовом потоке 
это, скорей, исключение. 

Ольга Тютькина звезда сериала «Истерички»! Сери-
ал «Истерички» (название условное, как и фамилия ак-
трисы) прошел по каналу, который смотрит молодежь. 
Неделю теперь Ольгу Тютькину будут узнавать в мага-
зинах. Этим надо воспользоваться. Обложка и ин-
тервью в глянцевых журналах. «Ольга, вы пользуетесь 
косметикой какой фирмы?» — «Я предпочитаю отечест-
венную «Зеленый огурчик». (Название условное). Когда 
я наношу на лицо «Зеленый огурчик», мне кажется, я 
общаюсь с вечностью». — «Ольга, вы думаете о вечно-
сти?» — «Конечно! С размышления о вечности я начи-
наю каждый свой день. Как может быть иначе? Я ношу 
платья только от своей подруги молодого модельера 
Кати Пуговкиной (условное — все). Когда я надеваю пла-
тье от  Кати, мне кажется, что вечность входит в меня. 
Понимаете?»

Реклама и … немного нервно — вот рецепт интервью в 
современном глянцевом журнале. А потом Катя Пугов-
кина расскажет, как вдохновляет ее общение с Ольгой 
Тютькиной. И вот уже — две звезды, две грустных пове-
сти… Все оплачено. Супер. 

Только что в театре Вахтангова случилась премьера 
«Ричард III». Великую шекспировскую роль грандиозно 
сыграл молодой актер Максим Севриновский. У меня 
как у зрителя есть вопросы к спектаклю, и ничего, кроме 
восторгов, нет к Максиму. Молодой актер грандиозно иг-
рает ту самую роль, которую исполнял в свое время ве-
ликий Михаил Ульянов! 

Так. Еще раз. Молодой актер, еще вчерашний слуша-
тель студии Римаса Туминаса, мощно играет Ричарда III 
на сцене одного из лучших российских театров. У него, 
конечно, есть поклонники и поклонницы, его, наверное, 
заметит то странное существо, которое называется «теа-
тральная общественность», но он всегда будет менее за-
метен, чем Ольга 
Тютькина, которая 
делает себе имя. Он — 
солист. Она — мас-
совка.

«Ольга, как вы со-
бираетесь провести 
Новый год?» — «Вы 
знаете, я так устала 
от своей востребо-
ванности, мы с моим 
другом хотим пое-
хать на Мальдивы и 
провести там недельку». — «Не могли бы вы рассказать о 
своем друге?» — «Саша очень не любит публичности, но 
эксклюзивно для вас я могу рассказать…» И дальше — 
подробный рассказ о романе со всеми деталями.

Ни один серьезный, уважающий себя артист на такие 
вопросы отвечать не будет. Вот и иди — играй Ричарда. 
Зрители устроят тебе овацию. А Ольга Тютькина — звезда 
сериала — будет путешествовать из глянца в глянец, из 
ток-шоу в ток-шоу.

И знаете, что я вам скажу, дорогие друзья-читатели? 
Можно обвинять современный мир, его гламурные зако-
ны, медиа и ТВ… Это просто. Куда сложнее в зеркало по-
смотреть, вот в чем дело.

Что такое современный глянцевый журнал? Это та-
кие веселые картинки для взрослых. И он печатает то, 
что интересно читателям. И ТВ показывает то, что инте-
ресно зрителям.

Мне казалось постыдным, что вся страна с плохо 
скрытым восторгом обсуждает развод знаменитого акте-
ра с его молодой женой. Отметились едва ли не все кана-
лы. Можно ругать за это моих коллег? Ни в коей мере! Те-
левидение — это не институт благородных девиц. Оно 
рассказывает про то, про что людям интересно. Рейтинги 
у всех этих ток-шоу были огромные.

Я все это зачем пишу? Чтобы люди, думающие также, 
понимали, что они не одиноки. И больше не для чего. 
Массовка наступает и выигрывает. Солисты делают свое 
дело. Одинокие и прекрасные. 

Раньше имя зараба-
тывалось, теперь 
делается пиаром. 
Почувствуйте 
разницу

Легко обвинять 
гламурные законы 
медиа и ТВ…  Куда 
сложнее  в зеркало 
посмотреть

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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БОКС Россиянин 
Сергей Ковалев завоевал 
титул WBO

«Крушитель»
с поясом

Сергей Литвинов

РОССИЯНИН Сергей Ковалев по прозвищу Крушитель 
победил украинца Вячеслава Шабранского техническим 
нокаутом и завоевал титул чемпиона мира по версии 
Всемирной боксерской организации (WBO) в весовой 
категории до 79,38 кг. Поединок прошел в Нью-Йорке. 

К бою с Шабранским наш боксер подошел не в луч-
шем состоянии. Прежде всего психологическом. В этом 
году Ковалев дважды уступил американцу Андре Уорду. 
И если первое поражение было более чем спорным, то 
второе — будем откровенны, безоговорочным. Спустя не-
сколько недель после неудачи в поединке с Уордом Сер-
гей попал в аварию. К счастью, обошлось без жертв и 
даже без травм. Но этот инцидент, безусловно, не мог не 
сказаться на состоянии спортсмена.

В целом, Ковалев провел против Шабранского отмен-
ный бой. В первом раунде украинец дважды был отправ-
лен на настил ринга. Во втором преимущество Сергея 
над оппонентом было столь очевидным, что после нокда-
уна Шабранский едва не закончил поединок. Произошло 
это чуть позже, когда после серии ударов Ковалева рефе-
ри вынужден был остановить бой, завершившийся побе-
дой россиянина.

— Я это сделал! Я снова стал чемпионом. Вы не пред-
ставляете, какое это огромное счастье, — отметил Кова-
лев. — Моя цель — быть сильнейшим в этом дивизионе. 
Считаю, мне это вполне по силам. Надо просто упорно 
тренироваться и верить в себя. Сейчас я готов драться за 
все пояса. Я уверен в себе, и это очень важно. Здорово, 
что у поясов разные владельцы. Мы можем показывать 
хорошие бои, и сейчас я готов выйти на ринг с любым со-
перником. 

Теперь в послужном списке Ковалева 31 победа (17 
нокаутом), два поражения и одна ничья. Что касается 
Шабранского, то у него 19 побед (16 нокаутом) и два по-
ражения.

Титулами чемпиона мира в этой весовой категории по 
другим престижным версиям владеют россияне Артур 
Бетербиев (IBF) и Дмитрий Бивол (WBA), а также кана-
дец Адонис Стивенсон (WBC). Ранее менеджер Ковалева 
Кэти Дува заявила, что в случае успеха в противостоя-
нии с Шабранским она будет добиваться для Ковалева 
проведения объединительного боя. 

БИАТЛОН Стартовые гонки 
Кубка мира не принесли 
России медалей 

Невзрачный 
микст

Владимир Ильин

СРАЗУ две гонки состоялись на трассе шведского Эстер-
сунда в стартовый день розыгрыша Кубка мира олим-
пийского сезона-2017/18. Ни микст в формате «1+1», 
где за нашу команду выступали Виктория Сливко и 
Матвей Елисеев, ни классическая смешанная эстафета 
«2+2» (Ольга Подчуфарова, Екатерина Юрлова, Мак-
сим Цветков, Антон Шипулин) не принесли сборной 
России медалей.  

В супермиксте «1+1» победили австрийцы Лиза Те-
реза Хаузер и Симон Эдер, «серебро» получили немцы 
Ванесса Хинц и Эрик Лессер, впервые в командной гон-
ке Кубка мира на пьедестале оказались заработавшие 
«бронзу» казахстанцы Галина Вишневская и Максим 
Браун. Наш тандем Сливко — Елисеев в итоговом прото-
коле значится на восьмой строчке, отставание от лиде-
ров гонки составило почти 68 секунд. Показатель 
стрельбы восемь промахов без штрафных кругов — это 
даже лучше, чем у Германии, но скоростью бега наши 
биатлонисты в этом виде программы не порадовали.

Интересную мысль в комментарии пресс-службе 
Союза биатлонистов России высказал Елисеев: 
«Сингл-микст я бежал в первый раз. Мое мнение — эту 
гонку можно организовать иначе. Чтобы у спортсмена, 
который ошибается на рубеже, были шансы сделать 
гонку более контактной: один дополнительный патрон 
и небольшой штрафной круг. И тогда гонка намного жи-
вее будет. Вообще в этой дисциплине надо идти своим 
темпом. Не кидаться с первых метров и стрелять, а по-
том уже разбираться на последних двух кругах». 

На попадание в призы сборная России рассчитыва-
ла вовсе не в этой дисциплине, а в олимпийском миксте 
«2+2», ведь здесь за нашу команду бежал лучший биат-
лонист страны и один из мировых лидеров — Шипулин. 
К сожалению, после женской половины гонки Подчу-
фарова и Юрлова при вполне достойной стрельбе «до-
везли» до наших мужчин более минуты проигрыша ли-
дировавшей на тот момент команде Финляндии. Шипу-
лин даже в этой сложной ситуации теоретически мог 
побороться за место на пьедестале, однако три прома-
ха в стрельбе из положения стоя окончательно застави-
ли смириться с тем, что в воскресенье у России меда-
лей не будет. Итог классического микста для сборной 
страны — шестое место. 

Победу здесь праздновали норвежцы Ингрид Лан-
дмарк Тандреволд, Тириль Экхофф, Йоханнес Бе и 
Эмиль Хегле Свендсен. Серебряные призеры итальян-
цы даже со штрафным кругом отстали всего на пять се-
кунд, третьими финишировали немцы. Россияне стре-
ляли лучше, чем все призеры, — только семь промахов 
без лишних кругов (для сравнения — норвежцам пона-
добилось 13 дополнительных патронов), но мы замет-
но уступаем главным конкурентам ходом.

Футбол  Главный матч 18-го тура Премьер-лиги между «Спартаком» 
и «Зенитом» пройдет в Москве при минусовой температуре

Холодный прием

Илья Зубко, Артур Нанян 

П
рограмма 18-го по 
счету тура чемпиона-
та России растянута 
сразу на четыре дня, 
но главные события в 

нем состоятся лишь под занавес. 
Именно в понедельник свои мат-
чи проведут и лидер турнира, и 
его главный фаворит, и действую-
щий обладатель титула.

Причуды расписания объясня-
ются очень просто — и «Локомо-
тив», и «Зенит» проводили в чет-
верг матчи Лиги Европы. А зна-
чит, по регламенту имеют право 
на день встреч следующего тура 
«подвинуть». Забавно, что оба 
наши клуба выиграли во втором 
по значимости еврокубке с одина-
ковым счетом 2:1. Вот только зна-
чимость этих поединков получи-
лась разная. Для «Локо» трудная 
победа над «Копенгагеном» была 
чуть ли не единственной возмож-
ностью сохранить шансы на евро-
кубковую весну, и теперь судьба 
«красно-зеленых» в Лиге Европы 
решится 7 декабря в гостевом 
матче с чешским «Злином».

Пока же «Локомотив» отпра-
вился в самый дальний и экстре-
мальный выезд сезона — в гости к 
«СКА-Хабаровску». В день матча 

здесь ожидают 16 градусов моро-
за, и боссы «железнодорожни-
ков» пытались перенести игру в 
другое место. Хабаровчане отка-
зались, ну а поскольку никаких 
формальных причин отменять 
матч действительно нет, придется 
лидеру чемпионата пройти это 
нелегкое испытание. ЦСКА в по-
хожих условиях выиграть смог, 
правда ценой тяжелых травм сра-
зу для двух футболистов. Как бу-
дет с «Локомотивом», пока оста-
ется только гадать.

Что касается «Зенита», то он в 
Лиге Европы не то чтобы сильно 
напрягался. В плей-офф питерцы 
вышли досрочно, да и соперник 
на этот раз был не самый впечат-
ляющий. Македонский «Вардар» 
четыре предыдущих матча груп-
пового этапа проиграл вдрызг с 
общим счетом 1:17. А тот факт, 
что на этот раз было «всего» 2:1, 
обусловлен несколькими обстоя-
тельствами. «Зенит» вышел не в 
оптимальном составе, и многие 
лидеры просто отдыхали. Кроме 
того «сине-бело-голубые» после 
первого тайма вели 2:0 и после 
перерыва откровенно расслаби-
лись. Ну и, самое главное, в голо-
ве у всех наверняка сидела пред-
стоящая поездка в Москву в го-
сти к «Спартаку». И с «Варда-
ром» зенитовцы в энергосберега-
ющем режиме, что абсолютно 
оправданно.

«Дерби двух столиц», как еще 
н а з ы в а ют  п р от и в о сто я н и е 
«Спартака» и «Зенита», имеет на 
этот раз колоссальное турнирное 

значение. К слову, вечером в день 
матча в Москве температура воз-
духа опустится до шести градусов. 
Вряд ли игрокам будет приятно 
выходить на поле в такую погоду, 
но расписание не поменяешь.

Команда Роберто Манчини 
опережает действующего чемпи-
она на пять очков. Во многом бла-
годаря домашней победе в рам-
ках первого круга. Тогда «красно-
белых» в Петербурге буквально 
уничтожили — 5:1. И этот матч в 
исполнении «Зенита» был, пожа-
луй, лучшим в нынешнем сезоне. 
Но с тех пор «Спартак» заметно 
прибавил, тогда как содержание 
игры «сине-бело-голубых» вызы-
вает сейчас серьезные вопросы. 
И поэтому именно московский 
клуб у букмекеров считается фа-
воритом. Ставки на его победу 
принимают с коэффициентом 1 к 
2,30, а вероятность победы «Зе-
нита» оценивается немного ниже 
— 1 к 2,80.

— Мы знаем, что предстоит 
встретиться с сильным соперни-
ком, но и мы хорошая команда и 
сделаем все возможное. Сыграем 
в свою игру и будем бороться до 
конца, — заявил по этому поводу 
главный тренер «Спартака» Мас-
симо Каррера. При этом италья-
нец признался, что для него не-
принципиально взять реванш за 
разгром в Питере и выиграть не-
пременно крупно. — Я был бы рад 
даже победе 1:0 с голом, забитым 
на 93-й минуте. Для нас важна 
сама победа. Нет никакого реван-
ша, они много забили в том мат-

че, но суть не в этом. Это не ре-
ванш и не месть.

В пользу «Спартака» говорит 
тот факт, что «Зенит» на выезде 
не может победить «красно-бе-
лых» почти пять лет. Последний 
гостевой успех датируется аж 30 
ноября 2012 года, и состоялся он 
на еще нереконструированных 
«Лужниках». А на новом домаш-
нем стадионе «Спартака» в Ту-
шино максимум, чего добивалась 
команда из Санкт-Петербурга, 
это ничья. Ну а последний визит 
«Зенита» на эту арену и вовсе по-
лучился знаковым. В апреле 
«красно-белые» обыграли прин-
ципиального оппонента 2:1, и 
именно та победа окончательно 
сняла вопросы о будущем чемпи-
оне. Весной «Спартак» открыл 
себе дорогу к титулу, одолев «Зе-
нит». Символично, что теперь в 
поединке с этим же соперником 

он может по-настоящему вер-
нуться в борьбу за первое место. 
Либо, наоборот, выпасть из числа 
реальных претендентов на золо-
тые медали.  

В первом круге спартаковцы 
(в красной форме) проиграли 
«Зениту» со счетом 1:5. 

Акцент

 Вот уже пять лет «Зенит»
не может обыграть 
на выезде «Спартак»

НОВОСТИ

Боттас 
опередил 
Хэмилтона 
на Гран-при 
Абу-Даби

БЫСТРЕЕ
ЧЕМПИОНА

Сергей Литвинов

ПИЛОТ «Мерседеса» Валттери 
Боттас победил в заключитель-
ной гонке сезона «Формулы-1» — 
Гран-при Абу-Даби. Финн опере-
дил своего партнера по команде 
досрочного чемпиона мира бри-
танца Льюиса Хэмилтона. Тре-
тьим финишировал гонщик 
«Феррари» немец Себастьян 
Феттель. 

— Здесь очень трудно обго-
нять. Как только я приближался 
на последнем секторе, то возни-
кали небольшие проблемы. 
Хочу поздравить Валттери. Он 
проделал сегодня отличную ра-
боту и сдержал меня, — отметил 
Хэмилтон. 

Четвертая строчка осталась 
за напарником Феттеля — фин-
ном Кими Райкконеном, пятая — 
за голландцем Максом Ферстап-
пеном («Ред Булл»). Ну а шестым 
стал пилот «Рено» Нико Хюль-
кенберг, что позволило его ко-
манде завоевать шестую пози-
цию в Кубке конструкторов. 
Первую с 668 очками занял 
«Мерседес».

Аргентинец
продлил
контракт
с «Барсой»

УГОВОРИЛИ
МЕССИ

Артур Нанян

ЗАВЕРШИЛАСЬ эпопея с воз-
можным уходом из «Барселоны» 
Лионеля Месси. После затяжных 
переговоров аргентинец согла-
сился продлить контракт с «си-
не-гранатовыми». Как сообщает 
официальный сайт «Барсело-
ны», новое соглашение Месси с 
клубом рассчитано до конца се-
зона 2020/21. 

— Наконец мы можем успоко-
иться и перевести дух, — отметил 
главный тренер «сине-гранато-
вых» Эрнесто Вальверде на 
пресс-конференции. — В принци-
пе, мы не сомневались в том, что 
сможем договориться с Месси. 
Все было обговорено, но не хва-
тало только официальной цере-
монии. И она произошла. Лео бу-
дет в нашей команде еще много 
лет. 

Что примечательно, «Барсе-
лона» сходу объявила о сумме 
отступных, прописанных в но-
вом контракте с аргентинцем, — 
700 миллионов евро. Именно за 
такую сумму потенциальные по-
купатели могут приобрести Мес-
си, если тот, конечно, однажды 
захочет уйти из стана каталон-
цев. 

Леонид 
Слуцкий 
готов к уходу 
из «Халла»

ОТСТАВКА
БЛИЗИТСЯ

Артур Нанян

«ХАЛЛ Сити», который с ны-
нешнего сезона возглавляет Ле-
онид Слуцкий, потерпел девя-
тое поражение в Чемпионшипе 
(второй по силе футбольный ди-
визион в Англии. — Прим. «РГ»). 
В матче 19-го тура «тигры» 
уступили дома «Бристоль 
Сити» (2:3), ведя по ходу встре-
чи 2:0. 

Положение «Халла» иначе 
как бедственным не назовешь. 
Команда, считавшаяся до старта 
сезона одним из претендентов на 
выход в Премьер-лигу, занимает 
20-е место и лишь на четыре 
очка опережает «Сандерленд», 
находящийся в зоне вылета. 

Неудивительно, что в Англии 
заговорили об отставке Слуцко-
го. Сам Леонид Викторович к 
уходу из «Халла», как кажется со 
стороны, готов.

— Разочарованию нет преде-
ла, — не скрывал Слуцкий. — 
Сложно здесь что-то анализиро-
вать. Может ли привести это по-
ражение к отставке? Не знаю. 
Все возможно. Я сейчас в тяже-
лой ситуации. Решение поме-
нять что-то после шести матчей 
без побед вполне естественно.

Прошлогодняя чемпионка Европы Виктория Сливко открыла 
сезон Кубка мира-2017/18 для сборной России, но ничего 
выдающегося на шведской трассе она не показала.

Игрок «Тосно» Евгений Марков (слева) стал автором первого хет-трика в нынешнем розыгрыше РФПЛ.

Вторую выездную победу подряд в 

чемпионате одержал ЦСКА. На той 

неделе армейцы обыграли «СКА-Ха-

баровск» (4:2), а теперь одолели «Ру-

бин» — 1:0. 

Похоже, у «красно-синих» появился 

новый бомбардир — Понтус Вернб-

лум. Швед, действующий на позиции 

опорного полузащитника, ввиду ка-

дрового дефицита ЦСКА стал выхо-

дить на позиции нападающего. И его 

статистика впечатляет: в пяти послед-

них матчах Вернблум забил четыре 

мяча. Для сравнения — это на два мяча 

больше, чем у парочки форвардов ар-

мейцев Федора Чалова и Тимура Жа-

малетдинова вместе взятых.

— Понтус молодец. Я очень доволен 

его игрой, — отметил главный тренер 

«красно-синих» Виктор Гончаренко. — 

А ведь он мог забить и два мяча. Если 

честно, когда Вернблум промахнулся 

из выгодной позиции в первом тайме, 

в голову полезли какие-то дурные 

мысли. Но после его гола нам было 

важно надежно сыграть в защите. И 

мы это сделали.

Удивительно, но имея в обойме всего 

лишь 13—14 игроков, ЦСКА умудряет-

ся бороться за самые высокие места 

как в национальном первенстве, так и 

в Лиге чемпионов. В пяти последних 

встречах армейцы одержали четыре 

победы, причем две из них — в евро-

кубках. Напомним, повержены были 

швейцарский «Базель» (2:1) и порту-

гальская «Бенфика» (2:0).

— Вы знаете, у нас достаточно опыт-

ная команда. И мы не позволяем себе 

расслабиться. Наверное, в этом наш 

плюс, — подчеркнул Гончаренко. — Ре-

бята всегда знают, как надо действо-

вать. Иное дело, что всегда какой-то 

отскок или рикошет могут помешать 

тебе добиться нужного результата. 

Нужно быть собранными.

Что касается «Рубина», то команда 

Курбана Бердыева продолжает разо-

чаровывать своих болельщиков. По-

зади 18 туров, а казанцы идут на 12-м 

месте. Будем откровенны, при таких 

раскладах не очень-то и верится, что 

«Рубин» финиширует по итогам сезо-

на в еврокубковой зоне.

— Сегодня была игра до гола, — уверен 

Бердыев. — В таких матчах кто первый 

забивает, тот получает огромное пре-

имущество. И мы, и ЦСКА, умеем обо-

роняться. Как вывести команду из 

кризиса? У нас еще есть два матча до 

зимней паузы. Постараемся набрать 

в них максимальное количество оч-

ков. А дальше посмотрим.

Продолжает борьбу за призовые ме-

ста «Краснодар». Команда Игоря Ша-

лимова реабилитировалась после 

чувствительного домашнего пораже-

ния от «Спартака» (1:4), победив на 

выезде «Урал» (1:0). К слову, клуб из 

Екатеринбурга впервые в нынешнем 

сезоне уступил на своем поле. Един-

ственный мяч уже в первом тайме 

провел Федор Смолов.

Текущее положение 
команд*

И В Н П М О
«Локомотив» 17 11 3 3 26—13 36

«Зенит» 17 9 6 2 28—9 33

ЦСКА 18 9 5 4 22—14 32

«Краснодар» 18 9 3 6 26—20 30

«Спартак» 17 7 7 3 29—22 28

«Ахмат» 18 7 4 7 20—23 25

«Уфа» 18 6 6 6 17—21 24

«Урал» 18 5 9 4 20—19 24

«Арсенал» 18 7 3 8 19—21 24

«Ростов» 18 5 7 6 16—15 22

«Амкар» 18 5 6 7 11—13 21

«Рубин» 18 5 5 8 17—15 20

«Тосно» 18 5 5 8 17—26 20

«Динамо» 18 3 7 8 15—20 16

«Анжи» 18 4 4 10 18—36 16

«СКА-
Хабаровск»

17 2 6 9 14—28 12

* Без учета матчей 
«СКА-Хабаровск» — «Локомотив» 
и «Спартак» — «Зенит»

СТАТИСТИКА

«Амкар» — «Динамо» — 2:1.
Голы: Гол, 48, Эззатоллахи, 

68 — Луценко, 54 — пен.

«Тосно» — «Арсенал» — 3:2.
Голы: Марков, 61, 79, 81 — Чаушич, 

28, Ткачев, 76. 

«Ахмат» — «Уфа» — 2:1.
Голы: Сампайо, 45, Лео, 

53 — Обляков, 87.

«Урал» — «Краснодар» — 0:1
Гол: Смолов, 34.

«Рубин» — ЦСКА — 0:1
Гол: Вернблум, 45+1. 

«Ростов» — «Анжи» — 2:0.
Голы: Бухаров, 44 — пен, 58.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 ноября, понедельник
Матч ТВ

11.55 «СКА-Хабаровск» — «Локомо-

тив». Прямая трансляция.

19.00 «Спартак» — «Зенит». Прямая 

трансляция.

Онлайн-трансляция матча 
«Спартак» — «Зенит» 
на сайте
rg.ru/sujet/4504
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ПОНТУС РЕШАЕТ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава 
Оргкомитета Игр-2018 
высказался за участие 
России в Олимпиаде

Корея ждет

Олег Кирьянов, Пхенчхан

ГЛАВА Оргкомитета зимней Олимпиады-2018 Ли Хи 
Бом высказался за безусловный допуск России к Играм, 
выразив надежду, что сборная РФ в полном составе смо-
жет принять участие в мероприятии. Об этом он заявил 
«Российской газете» во время показа олимпийских объ-
ектов.

«Я всегда это поддерживал и хочу сказать снова: я вы-
ступаю за то, чтобы Россия смогла в полном составе вы-
ступить на наших Олимпийских играх в Пхенчхане. Я 
надеюсь, что в МОК 5 декабря примут разумное реше-
ние, допустив атлетов из России на Олимпиаду-2018», — 
сказал он «Российской газете».

Подчеркнув, что высказывает личное мнение, Ли 
предположил, что МОК не станет отстранять Россию от 
Олимпиады-2018. «Насколько я знаю, общая атмосфера 
в пользу допуска РФ к Играм в Пхенчхане», — пояснил он.

Ранее представители Оргкомитета ОИ-2018 призна-
ли, что отсутствие россиян на Олимпиаде нанесет силь-
ный удар по зрелищности. «Хоккей, фигурное катание — 
самые зрелищные виды спорта на зимних Олимпийских 
играх. И Россия в них, а также во многих других зимних 
видах традиционно сильна. НХЛ уже не отпустила своих 
хоккеистов, что скажется на общем уровне. Если еще не 
будет сборной России по хоккею и фигуристов из РФ, то 
от этого пострадают все, и в первую очередь зрители», — 
отметил один из сотрудников Оргкомитета в беседе с 
корреспондентом «РГ».

Накануне министерство иностранных дел Республики 
Корея организовало для находящихся в стране диплома-
тов, военнослужащих США и журналистов поездку по 
олимпийским объектам. В этом мероприятии участвова-
ли более 200 человек, включая министра иностранных 
дел РК Кан Гён Хва, главнокомандующего контингентом 
войск США в РК Винсента Брукса и главу Оргкомитета 
ОИ-2018 Ли Хи Бома. Организаторы показали хоккейную 
арену, Дворец для бега на коньках, а также главный стади-
он, где пройдут церемонии открытия и закрытия Игр.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Женский клуб 
из Иркутска в 16-й раз 
подряд выиграл Кубок 
России

«Рекорд» устоял

Павел Петровский

В ПОДМОСКОВНОМ Обухово завершился Кубок Рос-
сии по хоккею с мячом среди женских команд.

Стоит ли удивляться, что иркутская команда СШ «Ре-
корд», которая является базовой командой для сборной 
страны, завершила турнир на первом месте, одержав 
шесть побед из шести возможных. Лучшим бомбардиром 
турнира с 31 мячом стала хоккеистка «Рекорда» Татьяна 
Гуринчик.

Отметим, что это 16-й подряд успех иркутской ко-
манды в Кубках страны. Начиная с 1999 года сибирячки 
никому не уступают почетный трофей. В этом году де-
вушки из Иркутска хорошо показали себя и на между-
народной арене — «Рекорд» под руководством Алексан-
дра Межуева стал вторым на Кубке мира в Швеции.

Пытаются не отставать от представительниц слабого 
пола и хоккеисты «Байкал-Энергии». В чемпионате 
мужской Суперлиги иркутяне накануне одолели «Стро-
итель» — 5:4 и вышли на вторую строчку в турнирной 
таблице, уступая лишь хабаровскому «СКА-Нефтяник».

В чем секрет ста-
бильной игры ко-
манд из Иркутска? 
По мнению испол-
нительного дирек-
тора Федерации 
хоккея с мячом Рос-
сии Сергея Мяуса 
речь идет о хорошей 
«базе»:

— У нас есть «пе-
редовики», на кото-
рых стоит равнять-
ся остальным регио-
нам. Это Хабаров-
ский край, Иркутская, Кемеровская, Ульяновская обла-
сти, Красноярский край. Там функционируют школы, 
проводятся детские соревнования, проделана большая 
работа. Отсюда и результаты.

И действительно, на сегодня в Иркутской области 
секции по русскому хоккею открыты в 11 городах обла-
сти, и в них занимается больше пятисот мальчишек и 
девчонок, которые в ближайшем будущем вполне могут 
составить конкуренцию нынешним лидерам «Байкал-
Энергии», «Рекорда» или «Сибсканы».

Тем временем тренерский штаб мужской националь-
ной сборной России назвал состав команды для участия 
в международном «Турнире четырех наций», который с 
8 по 10 декабря примет шведский Седерхамн.

Вратари: Роман Черных («Енисей»), Виктор Каменев 
(«СКА-Нефтяник»).

Защитники: Юрий Викулин («Енисей»), Василий 
Грановский («СКА-Нефтяник»), Павел Булатов («Дина-
мо», Москва).

Полузащитники: Дмитрий Савельев («Волга»), Янис 
Бефус, Максим Ишкельдин (оба — «СКА-Нефтяник»), 
Алан Джусоев, Андрей Прокопьев, Вадим Чернов (все — 
«Енисей»), Сергей Шабуров («Динамо», Москва), Евге-
ний Дергаев («Водник»).

Нападающие: Артем Бондаренко, Павел Рязанцев 
(оба — «СКА-Нефтяник»), Алмаз Миргазов («Енисей»), 
Вадим Архипкин («Бруберг», Швеция), Эмиль Бихузин 
(«Волга»).

ЭКСКЛЮЗИВ Глава Международной федерации роллер-спорта рассказал о планах провести в РФ 
первый в истории чемпионат мира по скейтбордингу

Понедельник начинается с Сабатино
Данила Жиляев

В 
Москве прошел этап Кубка 
мира по скейтбордингу 
впервые в олимпийском 

статусе этого вида спорта: уже в 
2020 году в Токио лучшие рос-
сийские скейтеры будут пред-
ставлять нашу страну на Олим-
пиаде. И это только начало: рол-
лер-спорт будет активно разви-
ваться в нашей стране. В России 
планируется провести первый в 
истории чемпионат мира по 
скейтбордингу, а затем и Всемир-
ные роллер-игры. Об этом, а так-
же о перспективах роллер-спор-
та в олимпийском движении, о 
своей любви к России и о многом 
другом рассказал в интервью 
«РГ» президент Международной 
федерации роллер-спорта (FIRS) 
итальянец Сабатино Араку.

Господин Сабатино, каковы 
ваши впечатления от увиденного 
на этапе Кубка мира по скейт-
бордингу в Москве?
САБАТИНО АРАКУ: Мне кажется, что 
Федерация скейтбординга Рос-
сии в плане организации сорев-
нований сработала безукориз-
ненно. Это событие — крупней-
ший фестиваль скейтбординга в 
России на сегодняшний день. И 
можно смело говорить, что ребя-
та из других стран, выступавшие 
в Москве, приехали, чтобы выра-
зить почтение организаторам за 
усилия, которые они приложили.

Скейтбординг и роллер-спорт в 
целом набирают популярность 
во всем мире, в том числе и в на-
шей стране. Однако они все же 
не настолько известны, как тра-
диционные виды спорта вроде 
футбола или волейбола. И мно-
гие люди даже не знают, что есть 
международная федерация, от-
вечающая за роллер-спорт. Рас-
скажите о ней подробнее.
САБАТИНО АРАКУ: Под крылом нашей 
федерации находятся все роллер-
ные виды спорта, это 10 дисци-
плин. В частности, скейтбординг, 
который уже включен в програм-
му Олимпийских игр в Токио, я 

надеюсь, что он также будет в 
программах олимпиад в Пари-
же-2024 и Лос-Анджелесе-2028. 
Я видел проморолики, которые 
подготовили французский и аме-
риканский олимпийские комите-
ты, и там присутствуют кадры, 
посвященные нашему виду спор-
та. Говоря о скейтбординге, необ-
ходимо отметить, что это гло-
бальный вид спорта. Людей, ко-
торые полюбили его, можно най-
ти как в богатых, так и в бедных 
странах. Я думаю, у него большое 
будущее именно по той причине, 
что это движение, которое заро-
дилось на улицах. Многие эк-
сперты говорят, что через не-
сколько лет телевидение утратит 
ведущую роль, весь контент пе-
рейдет в гаджеты. И по оценкам 
специалистов, количество прос-
мотров в соцсетях соревнований 
по скейтбордингу во время 
Олимпиады в Токио будет самым 
высоким по сравнению с други-
ми видами спорта. Возвращаясь к 

вашему вопросу, могу сказать, 
что нашей федерации почти сто 
лет — она была основана в 1924 
году. И несмотря на столь дав-
нюю историю, поклонников на-
ших дисциплин больше всего 
среди молодежи. Что в России, 
что в других странах очень много 
молодых людей передвигаются 
по улицам на роликовых конь-
ках, на скейтах. К слову, спид-
скейтинг включен в программу 
Юношеской олимпиады-2018 в 
Буэнос-Айресе.

Получается, главный козырь 
роллер-спорта в том, что он до-
ступен для всех?
САБАТИНО АРАКУ: Да, потому что для 
того, чтобы этим заниматься, не 
нужны сложные условия — доста-
точно приобрести скейтборд или 
пару роликовых коньков. Порой 
сами ролики придется менять, но 
это мелочи. И обыденным явле-
нием становится то, что в сорев-
нованиях могут участвовать дети 

из богатых и бедных семей. Это 
тот контекст, в котором все могут 
почувствовать себя равными. В 
этом году в китайском Нанкине 
прошли Всемирные роллер-иг-
ры, в которых участвовало шесть 
тысяч человек, и еще около деся-
ти тысяч человек были зрителя-
ми. Следующие такие игры прой-
дут в Барселоне.

Ваши слова не удивляют, так как 
Китай в целом очень активно 
развивается не только в плане 
спорта, но и в других сферах. А 
как вы оцените на данный мо-
мент развитие роллер-спорта и 
скейтбординга в России?
САБАТИНО АРАКУ: Очень высоко. Во-
обще у меня есть желание сме-
стить внимание мировой общест-
венности на Россию, особенно в 
том, что касается скейтбординга. 
Традиционно в нем сильны аме-
риканцы, бразильцы, но мне ду-
мается, что будущее за Россией. 
Америка — это капитализм в чи-

стом виде, там все возможно толь-
ко за деньги. Европа — это старый 
мир, живущий в цейтноте. А в Рос-
сии есть симбиоз возможностей 
развития во всевозможных сфе-
рах. И мне бы хотелось организо-
вать первый в истории официаль-
ный чемпионат мира по скейт-
бордингу именно в России — об 
этом я, кстати, говорил министру 
спорта Павлу Колобкову. Вот это 
была бы настоящая глобализация. 
Замысел заключается в том, что-
бы в 2020 году, месяца за три до 
токийской Олимпиады, провести 
турнир, который стал бы заодно и 
отборочным к Олимпийским иг-
рам. И если это получится осуще-
ствить, нашей федерации будет 
проще продвигать Россию. А сле-
дующим этапом была бы органи-
зация в вашей стране в 2023 году 
роллер-игр, но с гораздо большим 
масштабом, чем это было в Китае. 
Москва меняется очень быстро, 
она становится более интересной 
и пригодной для молодежи. И раз 
так, то почему бы не проводить 
наши соревнования в Москве? 
Моя идея предполагает, что к 2023 
году Москва станет мировой сто-
лицей роллер-спорта.

Говоря об Олимпийских играх, 
нельзя обойти вниманием слож-
ные отношения России с между-
народным спортивным сообще-
ством, особенно в контексте 
предстоящей зимней Олимпиа-
ды в Пхенчхане. Поможет ли 
проведение чемпионата мира по 
скейтбордингу в нашей стране 
стабилизировать эти отноше-
ния?
САБАТИНО АРАКУ: Я понимаю, что вы 
имеете в виду, эта ситуация из-
вестна во всем мире. Хочу ска-
зать, что допинг, из-за которого 
эти отношения и осложнились, 
это явление, которое затронуло в 
той или иной степени все страны 
мира. Нужно подвести черту под 
этой страницей и в дальнейшем 
сделать так, чтобы спорт никогда 
больше не превращался в поли-
тику. Я надеюсь, что чемпионат 
мира по скейтбордингу внесет 
свой вклад в снятие напряжения 

между Россией и остальным 
спортивным миром. Потом пред-
ставьте: что будет с американца-
ми, когда им скажут, что мировое 
первенство по скейтбордингу и 
отборочный этап к Олимпиаде 
проведут в России? И это при 
том, что они считают себя лиде-
рами в мировом спорте. У меня 
есть соображение, о котором я 
еще никому не говорил: полагаю, 
что в будущем для каждой нацио-
нальной антидопинговой лабо-
ратории Всемирное антидопин-
говое агентство должно назна-
чать своего посла. Если мы не хо-
тим, чтобы вновь возникали по-
добные проблемы, то, например, 
в российской лаборатории дол-
жен работать итальянский коор-
динатор от ВАДА, в итальянской 
— англичанин и так далее. Мысль 
в том, что лаборатории должны 
быть международными. Пусть их 
будет, допустим, всего 20 во всем 
мире, но они будут реально силь-
ными, а их работа контролирова-
лась бы независимыми предста-
вителями ВАДА. Таково мое пред-
ложение, которое я собираюсь 
озвучить и Международному 
олимпийскому комитету.

С учетом сложившейся ситуа-
ции не могу избежать вопроса: 
если предположить, что каким-
то непостижимым образом Рос-
сию все же не допустят до Олим-
пиады, что это будет значить для 
мирового спорта?
САБАТИНО АРАКУ: Я лично искренне 
надеюсь, что этого не произой-
дет. Не понимаю, кто может пред-
ставить себе будущее междуна-
родного спорта без России. К 
тому же это будет очень нечестно 
по отношению к спортсменам, 
которые в поте лица тренирова-
лись, готовились. Вообще смеш-
но заявлять о том, что прово-
дишь, например, чемпионат 
мира и при этом кому-то гово-
ришь: «а тебе мы запрещаем 
участвовать». Ну и какой это тог-
да чемпионат мира? Хотите уже-
сточить контроль — пожалуйста. 
Но все нужно делать с оглядкой 
на перспективу.

Баскетбол Сборная России сыграет с Бельгией на берегах Волги при супераншлаге

В Нижнем все забито
Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России сегодня в 
Нижнем Новгоро-
де проведет матч 
второго тура пер-

вого этапа европейской квали-
фикации на чемпионат мира-
2019. Наш соперник — Бельгия. 

Отборочный цикл подопеч-
ные Сергея Базаревича начали 
неудачно. В Сараево наши ба-
скетболисты потерпели пораже-
ние от Боснии и Герцеговины — 
76:81.

Как мы уже сообщали, из-за 
неразберихи, конфликта между 
Евролигой и Международной 
федерацией баскетбола (ФИБА) 
в Старом Свете возникла абсур-
дная ситуация — стартовые мат-
чи  отбора на ЧМ-2019 проходи-
ли параллельно с играми Евро-
лиги. Мало того, что российская 
команда изначально недосчита-
лась оставшихся в клубах Алек-
сея Шведа, Никиту Курбанова и 
Андрея Воронцевича, так еще по 
прилету в Сараево затемперату-
рил лидер питерского «Зенита» 
Сергей Карасев. Добавим в этот 
список выступающего в НБА Ти-
мофея Мозгова и получаем, что 
наша сборная играла без пяти 
ведущих игроков. Впрочем, и у 
боснийцев тоже были неизбеж-
ные потери. Однако кадровые 
проблемы российской сборной 
оказались куда серьезнее. 

Базаревич выпустил в стар-
товой пятерке  участников не-
да в н е го  Е в р о б а с кета- 2 0 1 7 
Дмитрия Хвостова, Виталия 
Фридзона, Дмитрия Кулагина, 
Андрея Зубкова плюс единст-
венного центрового Артема 
Клименко. 

На протяжении трех четвер-
тей шла примерно равная игра, 
а в заключительной десятими-
нутке  боснийцы повели 9 очков 
— 71:62 в пользу хозяев за 3.51 
до сирены об окончании основ-
ного времени.  Когда оставалось 
10 секунд, трехочковый Фрид-
зона позволил подобраться к со-
пернику почти вплотную — 
76:78. Но концовка, увы, оста-
лась за боснийцами, впервые 
выигравшими у россиян офици-
альный матч.

Самым результативным в на-
шей сборной стал ветеран ко-
манды Виталий Фридзон, на-
бравший 25 очков (15 из них 
дальними попаданиями).

— Такое ощущение, что это 
была игра упущенных возмож-
ностей. Типичный выездной 
матч, когда чуть-чуть тут не хва-
тило концентрации, — считает 
наставник россиян Сергей База-
ревич. — Мы потеряли инициати-
ву и немного веру в себя, когда 
не забили свободные трехочко-
вые, не реализовали штрафные. 
Позитивный момент в том, что 
при «минус 9» мы преодолели 
себя и продолжали бороться, за-
ставили боснийцев ошибаться и 
даже были близки к победе.

Президент Российской феде-
рации баскетбола (РФБ) Андрей 
Кириленко пока не склонен дра-
матизировать поражение: «Есть 
ситуация с международным ка-
лендарем, из-за которого у нас 

нет возможности собрать всех 
сильнейших игроков. Поэтому 
пробуем тех ребят, кто меньше 
задействован в своих клубах. 
Хочется увидеть их лидерские 
качества, чтобы кто-то потянул 
команду за собой. В Сараево в 
этом плане были только малень-

кие проблески.  Ставка на игро-
ков, не обладающих достаточ-
ным опытом выступлений на та-
ком уровне, большой риск. Но 
мы должны им доверять, долж-
ны давать право на ошибку. И, 
рискуя, должны каким-то обра-
зом им помогать».

С ка з а н н о е  Ки р и л е н к о  в 
основном относится к Клименко 
и тем, кто выходил на замену, — 
Евгению Валиеву, Евгению Ба-
бурину, Станиславу Ильницко-
му, братьям Михаилу и Дмит-
рию Кулагиным. А у Семена Ан-
тонова опыта в сборной поболь-
ше.

В другом матче первого тура 
группы «Е» Бельгия на своей 
площадке уступила Франции — 
59:70. Хотя после первой поло-
вины хозяева вели 13 очков. Но 
наши предстоящие соперники 
провалили третью четверть 
(8:23). 

Напомним, что по итогам 
двухкруговых турниров в груп-
пах первого этапа по три луч-
шие команды от каждого квар-

тета выйдут в следующую ста-
дию  отбора. 

В Нижнем Новгороде сбор-
ная сыграет впервые. Еще 14 но-
ября здесь был объявлен аншлаг. 
Однако с учетом бешеного ажи-
отажа организаторы изыскали 
возможность задействовать еще 
500 мест, которые ранее в ба-
скетбольной конфигурации 
зала не использовались.

В Боснии нашей сборной явно 
не хватило опыта подобных матчей 
у игроков, выходивших на замены.

Одно из преимуществ скейтбординга перед другими видами спорта — его доступность.

Акцент

 В Сараево лучшим бомбарди-
ром у россиян стал ветеран 
национальной команды 
Виталий Фридзон — 25 очков

Команды из Иркутска на протяжении многих лет радуют 
болельщиков стабильными результатами.

Секрет успеха 
иркутских клубов — 
кропотливая работа 
с молодежью 
в спортивных 
школах
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 ноября, понедельник
16.55. Россия — Бельгия. 

Прямая трансляция.
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